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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Актер, режиссер и продюсер 
должен вернуть 
13,4 миллиона рублей.

Только «прекрасная няня» Анастасия 
Заворотнюк смогла уладить судебные пре-
тензии банка, который требовал от актрисы 
погасить задолженность по ее долларовому 
кредиту, как объектом повышенного юри-
дического внимания стал ее бывший воз-
любленный Сергей Жигунов. 

У Сергея Жигунова 
за долги отбирают 
«Королеву Марго»,
«Графиню 
де Монсоро» 
и еще шесть картин
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Олег АДАМОВИЧ

Больше всего топлива 
на зарплату могут 
купить жители столицы 
и Крайнего Севера.

Эксперты посчитали, в каких уголках 
страны сколько горючего можно купить 
на среднюю зарплату. Для анализа взяли 
цену на бензин АИ-92 - это самый попу-
лярный вид топлива, им заправляется 60% 
автомобилистов.

В лидерах оказались северные регионы 
и Москва, в аутсайдерах - Кавказ. Инте-

ресно, что цена топлива почти не влияет 
на доступность. Самый дорогой бензин на 
Чукотке (52 руб.), а регион в рейтинге на 
третьем месте. Меньше всего литр 92-го 
стоит в Кемерове (40,10 руб.), но область 
на 29-й строчке.

Разброс по стране большой - доступ-
ность топлива различается в 4,6 раза. 

VIP-заключенные:

КАК СЕСТЬ В БИБЛИОТЕКУ
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Подробности 
читайте на > странице 8.

Бывшие. 

Министр Улюкаев 

(на фото слева), 

губернатор Белых (справа) 

и руководитель всех тюрем 

Реймер (в центре) на своих 

зонах готовятся к конкурсу 

библиотекарей. 

Софья РУЧКО

«Мегафон», 
МТС и «Билайн» 
отменяют поборы 
за входящие 
звонки 
при поездках 
по России. 

- Наконец-то мы доби-
лись отмены роуминга. 
Теперь звонки россиян 
во время поездок внутри 
страны будут осущест-
вляться по принципу «в 

роуминге как дома», - зая-
вил на встрече с журнали-
стами замруководителя 
Федеральной антимо-
нопольной службы Ана-
толий Голомолзин.

С 20 августа роуминг от-
меняет «Билайн», с 30 ав-
густа - «Мегафон». До этой 
же даты для 90% своих 
абонентов роуминг отме-
нит МТС. Для оставшихся 
10% это произойдет до 30 
сентября.

Отвечая на вопрос «КП» 
о возможности отмены 

роуминга между страна-
ми, Голомолзин сказал, 
что это может случиться 
для поездок внутри ЕАЭС 
(сюда входят Россия, Бе-
ларусь, Казахстан, Кирги-
зия, Таджикистан и Узбе-
кистан).  

О результатах «КП» рас-
скажет обязательно. 

Рекомендуемая цена - 

15 руб.
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Газета нашего города ● Владимир

Завтра с 10.05

Увезу тебя я в тундру.
Здесь самый 
доступный бензин

За разговоры по мобильнику 
платить будем меньше

РЕЙТИНГ ДОСТУПНОСТИ
На сколько бензина хватит 
зарплаты, литры
1. Ямало-Ненецкий АО  2100 
2. Москва  1600 
3. Чукотский АО  1599 
… 83. Карачаево-Черкесия 493 
84. Кабардино-Балкария 483 
85. Дагестан 457 Д
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Источник: «РИА Рейтинг», 
на основе данных Росстата.
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Зачем МЧС 
проверяет 
владимирские 
школы
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Читайте на >  странице 4.

Икра престолов:
Готовим «заморскую 
баклажанную» по-царски! 
Советы Андрея Туманова
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Дмитрий СМИРНОВ

В Кремле ответили, 
как Россия отреагирует 
на очередные 
ограничения 
со  стороны США.

- Сейчас от Вашингтона можно 
ожидать что угодно. Это непредска-
зуемый участник международных 
отношений,  - прокомментировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков новости о вве-
дении США новых санкций против 
России. - Официальных заявлений 
мы не слышали. А слышали за-
явления «высокопоставленного 
источника», который говорил о 
возможности рестрикций в отно-
шении России. 

Пока невозможно спрогнози-
ровать не только ответные шаги 
России на возможные санкции, 
но и оценить их влияние на эко-
номику страны.

- Здесь неуместны эвентуальные 
(возможные при определенных об-
стоятельствах. - Ред.) рассужде-
ния, - сказал Песков. - Финансовая 
система доказала свою устойчи-
вость в непростые времена. На 
фоне непредсказуемости наших 
заокеанских партнеров мы держим 
нашу финансовую систему в над-
лежащем состоянии. Подобные 
решения являются абсолютно не-
дружественными. И вряд ли их мож-
но ассоциировать с непростой, но 
конструктивной атмосферой на по-
следней встрече двух президентов.

ДИСКУССИЯ
Нужна ли 
дача 
в XXI веке?

ВИДЕО

В Севастополе 
на 85-метровой 
глубине нашли 
древнеримское судно

ЗВЕЗДЫ
1,5 миллиона рублей 
за концерт, 300 тысяч - 
за пост в Instagram: 
«Комсомолка» посчитала 
деньги Ольги Бузовой
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Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

 ■ АВТОРИТЕТНО

Дмитрий СМИРНОВ

Президенту 
доложили 
о  строительстве 
Зарамагской ГЭС.

- Десять лет со времени 
тяжелых событий в Респу-
блике Южная Осетия. Как 
у вас взаимоотношения с 
соседями складываются? - 
спросил Владимир Путин 
на встрече с главой Север-
ной Осетии Вячеславом 
Битаровым.

- Мы один народ, куль-
тура одна, язык. Прави-
тельства республик по-
могают друг другу. Все 
вопросы выстраиваются 

так, чтобы работа строи-
лась во взаимопонимании 
и взаимопомощи, - отве-
тил Битаров.

- Мы ставим амбициоз-
ную задачу - до 2030 года, 
в течение 10 лет, ликви-
дировать дотационность 
республики, - заявил Би-
таров. 

К 2019-му в Северной 
Осетии запланировано от-
крытие Зарамагской ГЭС. 
Она станет крупнейшей 
в Европе по высоте паде-

ния воды на турбины. Со-
вместное с минобороны и 
КамАЗом предприятие по 
ремонту военной техни-
ки даст более 500 рабочих 
мест.

- Состояние школ к 
1 сентября? - поинтере-
совался Путин.

- В прошлом году запу-
стили одну школу в сель-
ском районе, в этом году 
1 сентября открываем в 
другом райцентре, - до-
ложил Битаров.

Путину пообещали сделать 
Северную Осетию бездотационной

М
их

аи
л 

КЛ
ИМ

ЕН
ТЬ

ЕВ
/Т

АС
С

Владимир Путин и глава Республики Северная Осетия - Алания 
Вячеслав Битаров во время встречи обсудили, как снизить 

финансовую зависимость республики от федерального центра.

ПЕСКОВ  - 
о  санкциях:

От Вашингтона 
можно ожидать 
чего угодно

 ■ ВАЛЮТНЫЕ КАЧЕЛИ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Валюта дорожает 
на слухах о новой 
волне западных 
санкций. 

Новости о новых санк-
циях спровоцировали 
распродажу на биржах. 
Рубль снова вспомнил 
о своем шатком поло-
жении и резко упал по 
отношению к доллару и 
евро. Может ли новый 
виток санкций привести 
к валютному кризису? 

ЧЕМ ГРОЗЯТ 
НАМ ШТАТЫ?

У американцев не-
сколько основных пун-
ктов. Во-первых, россий-
ским госбанкам могут 
запретить работать в 
США (и иметь там кор-
респондентские счета, 
которые нужны для меж-
дународных переводов). 
Во-вторых, американцы 
могут запретить своим 
компаниям покупать рос-
сийские гособлигации. 
Сейчас они неплохо за-
рабатывают на этом. По 
последним данным, ино-
странцы держат в них 
больше двух триллионов 
рублей. 

- Страшны не санкции, 
а шумиха вокруг них,  - 
заявил в эфире Радио 
«КП» политолог Ан-
дрей Афанасьев. - Тем 
не менее у Трампа очень 
сильно связаны руки.

ПОЧЕМУ 
ВСЕ ПАДАЕТ?

Упал не только курс 
рубля, но и акции рос-
сийских компаний (силь-
нее всего - государствен-
ных). Это связано с тем, 
что санкции могут кос-
нуться крупнейших бан-
ков (Сбербанка и ВТБ) и 
крупнейшего авиапере-
возчика («Аэрофлота»).

Мало кто из игроков 
валютного рынка допу-
скал, что содержание 
доклада будет настоль-
ко жестким. Спекулянты 
закладывают негативные 
ожидания в дальнейшее 
развитие нашей эконо-
мики. Вот и избавляются 
и от российской валюты, 
и от российских ценных 
бумаг.

ЧЕГО ЖДАТЬ 
В БУДУЩЕМ?

Как считают эксперты, 
ждать валютного кризи-
са в августе не стоит. 
Как это часто бывает на 

биржах, после пары дней 
распродаж инвесторы 
обычно успокаиваются 
и курсы возвращаются 
на прежние уровни. 

По оценке самих ва-
лютных трейдеров, 
на следующей неделе 
паника сойдет на нет. 
Курс доллара до начала 
сентября останется на 
уровне 65 рублей, а ев-
ро - 75 рублей. А дальше 
спекулянты будут ждать 
окончательного решения 
конгресса. Как ни крути, 
рубль остается доволь-
но слабой валютой. И в 
случае жестких мер со 
стороны Штатов осенью 
доллар с евро могут сно-
ва подорожать.

Опасаться резкой 
девальвации не сто-

ит. Других негативных 
факторов на горизонте 
пока нет. Во-первых, 
цена на нефть до сих 
пор держится выше 
$70. Во-вторых, у нас 
накоплены огромные 
международные резер-
вы. В кубышке ЦБ сей-
час $460 млрд. И если 
потребуется, часть этих 
денег могут пустить на 
рынок, чтобы сгладить 
колебания валютно-
го курса. И в-третьих, 
вряд ли конгресс США 
захочет идти по жест-
кому сценарию. Скорее 
всего, санкции, как это 
не раз бывало, под дав-
лением американского 
бизнеса, имеющего 
большой вес в заокеан-
ской политике, смягчат.

Доллар выше 66 рублей. Что происходит?

Россия
www.kp.ru
 10.08.2018 Картина дня: в верхах

Чем живет Кремль?
 Дмитрий Смирнов рассказывает 

в «Коридорах власти» 
по будням с 9.45 на Радио «КП».

76,83
+ 3 руб. 

72,4
- 1,5%

66,29 
+ 2 руб. 69 коп.

ВОПРОС 
НА ЗАСЫПКУ

Стоит ли бежать 
в обменник? 

- Если валюта вам понадобит-
ся в ближайшее время, то по-
купайте сейчас. Например, если 
планируете поездку за рубеж. 
В то же время покупать долла-
ры и евро ради спекуляции я бы 
не советовал. Можно обжечься. 
Если делать прогноз на более 
долгий срок, то очень высока 
вероятность, что доллар и евро 
еще подрастут. Поэтому какую-то 
часть сбережений не помешает 
хранить в валюте, - посоветовал 
в эфире Радио «КП» (104,3 FM) 
Алексей Мамонтов, глава 
Московской международной 
валютной ассоциации.
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www.kp.ru
 10.08.2018 

Никита ИСАЕВ, директор 
Института актуальной 
экономики:

- Я устроил путешествие по 
России: еду из Москвы на Са-
халин. Смотрю, как живет рус-
ская глубинка, какие проблемы 
у людей, все записываю в свой 
дневник на сайте kp.ru. Могу ска-
зать, что законом у нас отрегу-
лировано все. Только законы не 
исполняются. 

Владимир ПЕТРОВ, 
депутат Заксобрания 

Ленинградской области:
- Интернет. Нельзя судить людей за репосты по уголовным 

статьям, по которым наказывают реальных преступников. 
Нужно ввести интернет-кодекс. Например, чтобы детей в 
соцсетях не было вообще. 

Александр ТРЕГУБЕНКО, врач:
- Я как простой житель понимаю, что любая регуляция цен 

со стороны - это красиво. Но понимаю и то, что, как только 
начнут авторитарно регулировать цены, мы опять узнаем, что 
такое дефицит. Я жил в СССР, я знаю. 

Виталий ТРЕТЬЯКОВ, 
декан Высшей школы телевидения МГУ:

- По-моему, в России столько законов, что ни один человек 
в них не может толком  разобраться. Надо поставить для 
Госдумы лимит на количество принимаемых законов. Напри-
мер, ограничиться десятью законопроектами в год. Исключе-
ния - чрезвычайные ситуации. Поверьте, этого вполне хватит.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, программист:
- Давно читаю, как принимают массу законов. Но ни разу 

не читал, чтобы законы отменяли, потому что они дурацкие 
или мертворожденные. Может, установить какой-то срок, 
скажем, несколько лет. Не работает - выкинуть. Правда, 
придется включать здравый смысл, а это нынче в законо-
творчестве трудновато...

А тех, кто самые дурацкие законы инициировал, - нака-
зывать. Почему нет? Кстати, в Древней Греции, в Афинах, 
был обычай: кто вносил закон на общественном собрании, 
приходил на обсуждение с веревкой на шее. Если закон не 
принимали... В общем, понятно?

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

- Решить проблему братского народа Украины. Ведь у него 
на шее сидит террористический режим. И необходимо помочь 
приобрести законный статус в нашей стране гражданам из 
Донецкой и Луганской народных республик.

Алена, читательница сайта KP.RU:
- Ремонт дорог. Чтобы подрядчик головой отвечал за раз-

валившийся асфальт. На это уходят огромные деньги. А кру-
гом ямы!

Антон, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (104,3 fm):

- Жизнь многодетных семей. Если у мамы больше 3 детей, 
государство должно платить ей зарплату за каждого ребенка. 
Иначе женщина оказывается безработной нахлебницей - ей 
приходится оставить работу и следить за своим семейством.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 165 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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В Госдуму внесен 
законопроект 
о регулировании 
цен на топливо
Олег АДАМОВИЧ

По прогнозу 
антимонопольного 
ведомства, 
к осени бензин 
может начать 
дешеветь.

С законодатель-
ной инициативой 
выступил депутат 
Валерий Рашкин - 
подписанный им зако-
нопроект о контроле 

властей за стоимостью 
топлива уже висит на 
сайте Думы. Дослов-
ная цитата из пред-
ложенного закона: «С 
1 января 2019 года вво-
дится государственное 
регулирование цен на 
бензин автомобиль-
ный (всех видов) и на 
дизельное топливо». 

Эксперты уже рас-
критиковали эту идею.

- Любые ограниче-
ния цен приводят к 

дефициту, - рассказал 
«КП» начальник управ-
ления контроля топлив-
но-энергетического 
комплекса Федераль-
ной антимонопольной 
службы (ФАС) Дми-
трий Махонин. 

По мнению ФАС, 
принудительный ли-
мит цены устанавли-
вать нельзя. Это не 
рыночный механизм.

Наш «Вопрос дня» 
на эту тему - справа.

«Личные деньги» решают все! 
Слушайте каждый будний день 

с 13.05 на Радио «КП».

Что еще надо 
подрегулировать 
и надо ли?

Роман ГОЛОВАНОВ

Для всероссийского голосова-
ния по повышению пенсионно-
го возраста активистам нужно 
2 миллиона подписей избирате-
лей - и это лишь одно из усло-
вий.

В Центризбирком поступили за-
просы по референдуму о повыше-
нии пенсионного возраста. ЦИК их 
рассмотрел. Принял три запроса.

Кто предлагает вынести данную 
тему на всероссийское голосова-
ние? Это справедливоросс Илья Сви-
ридов из Москвы, общественники 
из Подмосковья и коммунисты из 
Алтайского края.

Как звучат их вопросы, на кото-
рые должны ответить россияне? 
Вот они.

«Вы за то, чтобы возраст, уста-
новленный законодательством 
России о пенсионном обеспечении 
по состоянию на 1 июля 2018 года, 
по достижении которого возникает 

право на назначение пенсии по 
старости, не менялся?» - предлага-
ет к обсуждению москвич Свиридов.

«Поддерживаете ли вы то, что 
установленный законодательством 
РФ о пенсионном обеспечении по 
состоянию на 1 июля 2018 года 
возраст, по достижении которого 
возникает право на пенсию по ста-
рости, не может быть увеличен?» - 
такую формулировку предлагают 
общественники из Подмосковья.

И наконец, «Согласны ли вы с 
тем, что установленный законода-
тельством РФ о пенсионном обе-
спечении по состоянию на 1 июля 
2018 года возраст, достижение 
которого дает право на назначе-
ние страховой пенсии по старости 
(для мужчин - 60 лет, для женщин - 
55 лет), повышаться не должен?» - 
конкретно спрашивают алтайские 
коммунисты.

ЦИК эти три варианта принял. Те-
перь для общественников наступает 
время «большой гонки».

По закону общественникам нужно 
зарегистрировать в ЦИК инициатив-
ные группы в 42 регионах России, 
которые хотят референдума. После 
этой регистрации в Центризбиркоме 
можно оформить главную федераль-
ную группу активистов. Она состоит 
из представителей региональных 
групп.

Затем активисты должны собрать 
2 миллиона подписей избирателей 
(в одном регионе - не более 50 ты-
сяч автографов).

Тот из троицы, кто первым выпол-
нит все условия, сможет провести 
всероссийское голосование.

Впрочем, объединяться активисты 
из разных городов не спешат.

- Не хотелось бы делать кому бы 
то ни было пиар-кампанию перед 
выборами, - заявила глава Всерос-
сийского союза общественных 
организаций по работе с много-
детными семьями Марина Семе-
нова. Она отправила свою заявку на 
референдум в ЦИК из Подмосковья.

 ■ ПЛЕБИСЦИТ

Центризбирком одобрил три заявки 
на пенсионный референдум

Аббас ДЖУМА

Она пообещала 
быть стойкой 
и решительной.

Семь лет войны и ли-
шений не смогли сломить 
президента Сирии Баша-
ра Асада. Он не сбежал, 
не увез семью, ни разу 
не опустил руки  - даже 
тогда, когда казалось, 
что все кончено. В Си-
рии уверены  - это пото-
му, что его супруга Асма 
Асад всегда была рядом. 
Худая, хрупкая 42-летняя 
женщина взяла на себя 
самую сложную работу - 

смотреть в глаза детям и 
женам погибших солдат. 
Она постоянно навещала 
семьи героев, ездила в го-
спитали, школы и детские 
сады. Устраивала благо-
творительные вечера, 
поддерживала и успока-
ивала. И вот теперь под-
держка понадобилась ей 
самой.

У Асмы обнаружили 
злокачественную опу-
холь молочной железы. К 
счастью, болезнь распо-
знали на ранней стадии, 

поэтому шансы на удач-
ное лечение достаточно 
велики. В Твиттере ад-
министрации сирийского 
президента опубликовано 
обращение Асмы Асад к 
народу страны. «Я часть 
народа, научившего мир 
стойкости, силе и борьбе. 
Моя решимость вытека-
ет из вашей решимости и 
стойкости, которую вы де-
монстрировали все про-
шедшие годы», - написала 
первая леди Сирии.

В Твиттере также поя-

вилась трогательная фо-
тография  - на ней Асма 
и Башар улыбаются друг 
другу. Снимок сделан в 
больнице, где супруга 
президента проходила 
химиотерапию.

Тем временем посты с 
хэштегом #держисьдоро-
гая наводнили соцсети. 
Пользователи со всего 
мира шлют «розе пусты-
ни» (так Асму Асад когда-
то назвал американский 
журнал Vogue) слова под-
держки и сочувствия. 

 ■ СИЛА ДУХА

Заболевшая раком первая леди 
Сирии обратилась к народу
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Антон НОЗДРИН

Спасатели 
проводят 
проверки перед 
учебным годом и 
советуют, на что 
нужно обратить 
внимание.

Всего во Владимире 54 
школы, проверить осталось 
19. Пока все проверенные 
школы приняты, детей в 
них 1 сентября приводить 
можно. Недочеты, конечно, 
есть, но они исправляются 
сразу. Что проверяет специ-
альная комиссия в учебных 
заведениях? Мы узнали это, 
отправившись в рейд с МЧС 
по школе №39.

Проверки начинаются с 
документов. Сертификаты 
безопасности на стройма-
териалы, использованные 
при ремонте, акты провер-
ки пожарной сигнализации. 
И уже после этого инспек-
тор идет по классам. Со-
трудники МЧС проверяют: 
есть ли планы эвакуации и 

световые табло «выход», 
где расположены огнету-
шители, исправны ли они. 
В классах обязательны по-
жарные извещатели и даже 
плафоны на лампочках.

Старший инспектор отде-
ла надзорной деятельности 
Ленинского района Марина 
Васина проверила пожар-
ную сигнализацию: открыла 
коробку, нажала кнопку.

- Внимание, тревога! По-
киньте помещение! - раздал-
ся громовой голос со всех 
сторон.

Во многих школах сигнал 
о тревоге автоматически 
поступает спасателям - для 
этого надо установить спе-
циальную систему. Перед 
тем как провести трени-
ровку, нужно сообщить по-
жарным, что тревога будет 
учебной.

Проверяются и эвакуа-
ционные выходы, легко ли 
до них добраться, не за-
ставлены ли они, легко 
ли открываются двери. И 
только после того, как все 
проверено, специалисты 
подписывают акт приемки. 
Кстати, вечная проблема 
выбора - защита от хули-
ганов или защита от по-
жара - наконец решена. 
По правилам пожарной 
безопасности допускают-
ся решетки на окнах, но 
они должны открываться. 
Если же родители после 
всех проверок все равно 
беспокоятся за безопас-
ность, то они могут посмо-
треть все самостоятельно. 
Специалисты советуют об-
ратить внимание на огнету-
шители, планы эвакуации 
и эвакуационные выходы.

Ирина МАЛЬЦЕВА

Жители дома заколотили 
подвал, где обитали кошки.

Уже восемнадцать лет Валентина вы-
хаживает бродячих кошек. До недавнего 
времени женщина держала своих питомцев 
в подвале дома. У бездомных кошек там 
были свои кормушки, лежанки, туалеты, 
а женщина навещала их, убирая и под-
кармливая. Но, после того как по жало-
бам жильцов в подвале заколотили окна, 
питомцев пришлось забрать домой.

Сейчас в квартире на четвертом этаже 
обитают двадцать пять кошек, а скоро 
должны появиться еще котята. Соседи, 
что удивительно, против пушистых кварти-
рантов не возражали: у Валентины всегда 
тихо, за чистотой она следит и старается 

по мере сил пристраивать котиков. Чтобы 
находить для своих любимцев заботливые 
руки, пенсионерка освоила интернет. За 
полгода ей удалось найти семьи для четыр-
надцати питомцев.

- Я всегда беседую с будущим хозяином, 
ведь отдаем живое существо. Прошу потом 
присылать фото. Смотришь и радуешься - 
видно, что им хорошо, - говорит Валентина.

Коты от Валентины разъезжаются не 
только по Владимирской области, их за-
бирают и в Москву, а один котик попал 
аж в Питер. Его «усыновила» семья из 
Боголюбова, а переезжая, увезла с собой.

Увы, пожилой женщине непросто про-
кормить питомцев, число которых то и 
дело растет. 68-летняя Валентина работает 
в нескольких местах, но ее пенсии и зара-
ботков не хватает. Отдельный шкаф в кори-
доре отведен коробкам с сухим кормом и 
кошачьими консервами. Некоторые кошки 
уже старые, потеряли зубы, для них обя-
зательно нужна специальная мягкая еда.

- Чтобы прокормить одного кота, в месяц 
нужна тысяча. У меня пенсия тринадцать 
тысяч рублей, а ведь многих еще надо ле-
чить, стерилизовать. У Дика вся пасть была 
в язвах, я его из шприца выкармливала, и 
уколы всем делала. Пришлось научиться. 
Огромное спасибо нашему доктору, кото-
рый всегда помогает нам за полцены, и 
волонтерам. Но справляться все тяжелее, 
- признается хозяйка.

Алексей СУХОВ

Избирательная 
комиссия 
Владимирской области 
провела жеребьевку 
перед выборами.

От номера, под которым 
кандидаты и партии запи-
саны в бюллетене, реально, 
конечно, ничего не зависит. 
Выбор избирателей опреде-
ляется массой факторов, но 
место в бюллетене на него 
не влияет.

Но, несмотря на это, про-
цедура жеребьевки, при ко-
торой определяет-
ся, в каком порядке 
будут размещены 
партии и канди-
даты на листе для 
голосования, вызы-
вает всеобщий ин-
терес. Такая жере-
бьевка состоялась 
в облизбиркоме 

9 августа. На нее пришли 
представители всех регио-
нальных отделений партий, 
которые будут участвовать в 
выборах в Заксобрание.

Жеребьевка проходила на 
компьютере. Для слепого 
жребия использовали си-
стему ГАС «Выборы». При 
этом на волю случая отдали 
лишь распределение пар-
тий, идущих на выборы в 
Законодательное собрание. 
Кандидатов в губернаторы в 
бюллетенях просто расставят 
в алфавитном порядке. То 
есть избиратели 9 сентября 
увидят такой листок для го-

лосования за будущего гу-
бернатора:

✓ Алтухов Иван («Комму-
нистическая партия социаль-
ной справедливости»);

✓ Бирюков Сергей («Спра-
ведливая Россия»);

✓ Глумов Сергей («Патри-
оты России»);

✓ Орлова Светлана («Еди-
ная Россия»);

✓ Сипягин Владимир 
(«ЛДПР»).

Процедура же жеребьевки 
партий заключалась в том, 
что их названия ввели в си-
стему ГАС «Выборы», после 
чего один из членов избира-

тельной комиссии 
нажал на кнопку. 
В то же мгновение 
компьютер расста-
вил партии в слу-
чайном порядке.

На первом ме-
сте в итоге оказа-
лось региональ-
ное отделение 

партии «Справедливая Рос-
сия». «Единоросы» оказа-
лись пятыми в таблице. Ни-
же всех оказалась «Партия 
пенсионеров за социальную 
справедливость».

Теперь 9 сентября именно 
в таком порядке (см. КОН-
КРЕТНО) партии предста-
нут перед избирателями.

Ведешь ребенка 
в школу? Проверь 
огнетушитель!

 ■ ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Владимирская пенсионерка 
приютила в квартире 
двадцать пять котов

А В ЭТО ВРЕМЯ

Один кандидат 
в губернаторы 
- под вопросом

Ивана Алтухова могут 
снять с выборов даже после 
регистрации. Представитель 
«Коммунистической партии 
социальной справедливости» 
сейчас ждет своей судьбы. 
Дело в том, что член облиз-
биркома с правом решающе-
го голоса от КПРФ Михаил 
Вязгин 3 августа заявил, что 
того нельзя регистрировать, 
так как он состоит сразу в 
двух партиях (помимо КПСС 
еще и в партии «Возрождение 

России»).
- Мы отправили запрос в дан-

ную партию, - сказал председа-
тель облизбиркома Вадим Мина-
ев. - Если факт подтвердится, то 
его отстранят от выборов. Пока 
ответа мы еще не получили.

Партии поделили 
места в бюллетене 
на выборах в ЗС
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КОНКРЕТНО
Мечтаете завести пушистого красавца 

или просто хотите помочь попавшим в беду 
питомцам? Позвоните Валентине по тел.: 
8 (904) 656-31-72. Она и четвероногие оби-
татели ее квартиры будут благодарны за 
поддержку.Пенсии едва хватает на корм.

Если нажать на кнопку - 
с потолка прозвучит: 

«Всем покинуть школу!»

Для жеребьевки 
сисадмин запустил 

систему ГАС «Выборы».
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 ■ РЕЙД

Как будет выглядеть бюллетень
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Сельские работники 
смогут бесплатно получить 
земельные участки 
в собственность.

Соответствующие изменения де-
путаты Законодательного Собрания 
внесли в закон о бесплатном предо-
ставлении земельных участков для 
индивидуального жилищного стро-
ительства работникам сельскохозяй-
ственных организаций и социальной 
сферы села.

Поправки вносили и разрабаты-
вали совместно: губернатор Светла-
на Орлова, прокурор области Игорь 
Пантюшин, депутаты Законодатель-
ного Собрания Владимир Киселёв, 
Ольга Хохлова. В законе определе-
но, что сотрудники сельхозоргани-
заций и работники образовательных, 
медицинских организаций, сферы 
социального обслуживания и куль-
туры, расположенных в сельских на-
селенных пунктах, могут получить 
бесплатно в собственность земель-
ные участки. Главные требования - 
проживать на селе не менее 1 года и 
нуждаться в улучшении жилищных 
условий. По мнению председателя 
Законодательного Собрания Влади-
мира Киселёва, закон дает гражданам 
дополнительные возможности для 
улучшения жилищных условий, а 
для кого-то станет хорошим стиму-
лом «закрепиться» на своей малой 
родине.

Депутаты также приняли закон, 
касающийся снижения выкупной 
стоимости земли, которая находит-

ся в аренде у граждан. Речь идет об 
участках, находящихся в областной 
собственности или государственная 
собственность на которые не разгра-
ничена. Как пояснил председатель 
Законодательного Собрания Влади-
мир Киселёв, работа над документом 
началась после обращений граждан. 
В ходе выездных дней Заксобрания в 
районы люди неоднократно ставили 
вопрос о том, что нынешние ставки 
- 60% от кадастровой стоимости для 
граждан и 100% для предпринимате-
лей - слишком высоки. Новый закон 
о снижении цены разработан по ини-
циативе губернатора Светланы Орло-
вой. Глава региона полностью под-
держала введение так называемых 
«земельных каникул». Принятый 
сегодня депутатами закон предус-
матривает для собственников зданий 
и сооружений, расположенных на 
участке, снижение ставки со 100% 
до 50% от кадастровой стоимости 
арендуемого участка, а для граждан 
- с 60% до 25%. Владимир Киселёв 
отметил, что данная мера не только 
поможет жителям, но и положитель-
но скажется на наполняемости мест-
ных бюджетов, поскольку доходы от 
продажи земельных участков пойдут 
в казну муниципалитетов. Пока сни-
жение ставки рассчитано на срок до 
1 января 2022 года.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Новые 
возможности 
для жителей 
Владимирской 
области

Вероника ПАНИНА

Большая часть 
жителей региона 
держит деньги 
на банковских 
вкладах.

По данным владимирско-
го отделения Центробанка 
России, в банках региона 
сейчас на вкладах жителей 
лежит 188 миллиардов ру-
блей. Это на 10% больше, 
чем было год назад. То есть 
владимирцы, несмотря на 
кризис, имеют возмож-
ность откладывать деньги.

По той же статистике, на-
род в последние годы стал 
осторожнее, и валюте, не-
смотря на стабильный рост 
долларов и евро к рублю, 
не доверяет. 90% всех вкла-
дов владимирцы открывают 
в рублях. Хотя ставки по 

рублевым вкладам в послед-
ние годы понемногу снижа-
ются. Средневзвешенная 
процентная ставка по ру-
блевым вкладам составля-
ет 5,3%. При этом можно 
найти и более высокие 
ставки, но там уже будут 
ограничения: довольно вы-
сокая минимальная сумма 
вклада, запрет на снятие 
в течение определенного 

времени. Инфляция, по дан-
ным Центробанка, в первой 
половине 2018 года соста-
вила 2%.

Владимирцы, в отличие 
от общероссийской тенден-
ции, предпочитают копить, 
а не тратить - сумма вкла-
дов почти в два раза выше 
задолженности по креди-
там, которая составляет 95 
миллиардов рублей.

 ■ ФИНАНСЫ

Сбережения владимирцев 
стали больше на 10 процентов

Валерия РУДОМЕТОВА

И четыре новых актера.

9 августа драмтеатр фактически от-
крыл сезон - состоялся сбор труппы. 
Директор театра Борис Гунин сказал, 
что театра в этом году не покинул ни 
один актер, наоборот, в труппе при-
бавление: три новых актрисы и один 
актер. Новые члены труппы наравне 
с опытными готовы в наступающем, 
юбилейном, 170-м сезоне предста-
вить владимирцам шесть премьер - от 
«Поминальной молитвы» до «Алисы 
в Стране чудес».

На сбор труппы пришли не только 
актеры, но и почетные гости: вице-
губернатор Михаил Колков, мэр Вла-
димира Ольга Деева, директор депар-
тамента культуры Вера Зиннатулина, 
зампредседателя ЗС Ольга Хохлова и 
председатель наблюдательного совета 
Виктор Малыгин.

- В прошлом году актеры драмтеа-
тра отправлялись в 17 гастрольных ту-
ров, 12 из которых - зарубежные. Это 
ценно, потому что появляются новые 
возможности для роста. Большое ко-
личество разноплановых проектов 
повышает востребованность наших 
артистов, - сказал Михаил Колков.

ТРОЕ - ОТ ГОРОХОВА, 
ОДИН - ИЗ «ЩЕПКИ»

По традиции, на собрании награ-
дили медалями и дали премии тем 
сотрудникам, у которых в этом году - 
юбилей работы в театре; вручили 
более 40 дипломов от департамента 
культуры, Заксобрания и админи-
страции города. Досталось практи-
чески всем.

Особо представили четверых но-
вичков: выпускниц актерского курса, 

которым руководил народный артист 
РФ Николай Горохов - Анастасию 
Сылку, Анастасию Курганову, Елену 
Серегину - и Вячеслава Леонтьева, 
окончившего высшее театральное 
училище имени Щепкина, знаме-
нитую московскую «Щепку».

В 2018 году все девушки уже играли 
в спектаклях драмтеатра, а вот Вячес-
лав Леонтьев еще не пробовал себя на 
владимирской сцене.

- Сам он из Владимира, но мы не  
просто его взяли: провели прослуши-
вание, поговорили с ним и поняли, 
что он имеет право быть в нашем кол-
лективе, - сказал директор драмтеатра 
Борис Гунин.

Как признался сам молодой че-
ловек, на прослушивании он читал 
15-минутный отрывок из произведе-
ния Льва Толстого «Война и мир», и, 
несмотря на долгое выступление, его 
дослушали до конца.

ФЕСТИВАЛЬ ЛУЧШИХ 
СПЕКТАКЛЕЙ БЫВШЕГО СССР

Директор Борис Гунин также рас-
сказал, что Владимирский драмати-
ческий театр вышел с инициативой 
организовать 10-17 апреля фестиваль 
Международного театрального союза, 
то есть фестиваль лучших спектаклей 
стран - членов Союза.

- 26 сентября пройдет учредительная 
встреча этого Союза. Мы его офор-
мим юридически, и в первом фести-
вале примут участие наши спектакли, 
а также представят свои спектакли 
Белоруссия, Армения, Киргизия и 
Украина. Надеюсь, что в ближайшее 
время будет контакт с Грузией. Но 
двери для участия открыты для всех, 
может быть, страны Прибалтики или 
Средней Азии захотят присоединиться 
к нашему первому фестивалю.

КОНКРЕТНО

Шесть премьер нового сезона
17 октября - спектакль 

«Поминальная молитва» по 
Шолом-Алейхему;

19 ноября - моноспек-
такль по повести Макса 
Фриша «Назову себя Ган-
тенбайн»; 

14 декабря - совмест-
ная работа с губернатор-

ским симфоническим ор-
кестром «Поэтория» по 
произведениям Щедрина 
и Вознесенского;

21 декабря - детский 
спектакль «Алиса в Стране 
чудес»;

1 марта - спектакль «До-
ходное место» по пьесе 

Островского;
5 июня - спектакль «Ма-

скарад» по Лермонтову.
А с 18 сентября по 2 

октября состоится фе-
стиваль «У Золотых во-
рот». Наш театр покажет 
спектакль «Владимирская 
драма из века в век». 

Во Владимирском 
драмтеатре в новом 
сезоне - шесть премьер

Традиционно на сборе труппы 
награждали медалями, 

грамотами и давали премии.
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Половина кредитов - 
на покупку жилья

За январь-июнь 2018 года во Владимирской области 
выдали 5687 ипотечных жилищных кредитов на сумму 
9,3 миллиарда рублей. Это в 1,5 раза больше, чем в 
прошлом году. Причиной роста популярности ипотеки 
стало снижение ставки. В среднем ипотеку выдают под 
9,6 процента. Также увеличился срок кредитования. 
Теперь ипотеку горожане берут в среднем на 16 лет.

Но растут и долги по ипотеке - на 23,4 процента по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года.
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Александр КОЦ

Военкор «КП» вернулся 
в те места, где был 
ранен в августе 2008-го.

В номере «КП» от 7 августа 
с. г. мы рассказали о том, что 
изменилось в Грузии после 
войны 08.08.08. 10 лет назад с 
той стороны работал Дмитрий 
Стешин. А сегодня материал 
из Южной Осетии. 

9 августа 2008 года. Спу-
стившись с объездной Зар-
ской дороги, первая колонна 
российских войск втягивалась 
в цхинвальскую улицу Герце-
на в районе «Шанхай». 30 бое-
вых машин без прикрытия с 
воздуха и свежих разведдан-
ных шли к батальону миро-
творцев, который вторые сут-
ки утюжили прямой наводкой 
грузины. Спустя 10 лет созна-
ние вспышками выхватывает 
из памяти эпизоды боя, в ко-
тором погибли 22 человека. 
Треть наших потерь за всю 
пятидневную войну.

«Пулеметчик слева!» - ору, 
перекатываясь по броне бэ-
тээра и падая на дорогу. Май-
ор Денис Ветчинов вскидыва-
ет автомат, пули вырывают 
клочки одежды из натовско-
го камуфляжа пулеметчика. 
«Инал, вали их!» - кричат ко-
мандиру 3-го батальона юго-
осетинского спецназа Иналу 
Базаеву.

Перед ним, на обочине у за-
бора, два оцепеневших гру-
зинских бойца. Один пытает-
ся поднять автомат. Короткие 
очереди в упор. «Гранату!» 
Еще двое, вынырнувшие из 
кустов, грузно падают от глу-
хого взрыва.

Бой в упор. Люди убивают 
друг друга с 5 - 10 метров. Не-
реально...

«Я ранен!» - Оператор съе-
мочной группы ВГТРК Ле-
ня Лосев хватается за руку. 
Сквозное.

По колонне лупят из тан-
ков, гранатометов, пулеме-
тов. Грохот боя превращается 
в фон, и кажется, что взле-
тающий на воздух БТР дела-
ет это беззвучно. «Запасные 
джинсы, два блока сигарет, 
три бутылки водки», - зачем-
то отмечаю про себя содержи-
мое рюкзака, оставленного 
на броне. Курево и выпивку 
вез друзьям-журналистам, за-
блокированным в штабе ми-
ротворцев... 

Бежим вдоль забора в хвост 
колонны, продираясь через 
кусты роз. Силуэт солда-
та в натовском камуфляже. 
«Я журналист!» - кричу, ин-
стинктивно прикрывая го-
лову руками. Сильный удар, 
роняющий меня на землю, 
вывернутое наизнанку пред-
плечье вязкое и липкое... «Бу-
дет добивать», - несколько се-

кунд жду выстрелов в спину. 
Оборачиваюсь - лежит. Денис 
Ветчинов успел его снять.

До того как сам был смер-
тельно ранен.

«А СТОИЛО ОНО ТОГО?»
Я уезжал убежденным, что 

вернуться еще успею, что во-
йна будет еще долго. Уже в 
госпитале я написал репортаж 
о героизме российских бой-
цов, честно рассказав и о том, 
что реактивную артиллерию 
командующий 58-й армией 
наводил с моего спутниково-
го телефона (не было связи). 
И что боезапаса для танков 
катастрофически не хвата-
ло, как и солярки... Именно 
после Цхинвала мы начали 
перестраивать армию. Она 
ощутила плоды этого очень 
скоро. Потекли деньги и на 
восстановление Южной Осе-
тии. Но...

Приехал я в республику 
только в сентябре 2012-го. 
Она выглядела так, словно по 
ней прошлась еще одна война. 
Счет разворованных россий-
ских денег шел на миллиар-

ды. Подтачивала колючая 
мысль: «А стоило оно того?»

«ПОСТРОЕНО РОССИЕЙ»
Июль 2018 г. Памятник Ге-

рою России Денису Ветчи-
нову на том самом месте об-
несен невысокой оградкой. 
Город преобразился. Новая 
кровля на крышах, снесен-
ных 10 лет назад «Градами». 
Отреставрированные фаса-
ды. Асфальтированные до-
роги и широкие, уложенные 
плиткой тротуары. Юго-
Осетинский госуниверситет 
украсил бы архитектурный 
ансамбль любого российского 
города-стотысячника. У входа 
табличка «Объект построен 
за счет средств финансовой 
помощи Российской Феде-
рации». И таких табличек 
много.

- Сегодня система финан-
сирования прозрачна, - встре-
чает меня замминистра эко-
номического развития Южной 
Осетии Дзамболат Тадтаев. - 
Есть российское Министер-
ство по делам Кавказа, есть с 
нашей стороны министерство 

строительства. Формируется 
общая заявка на финансиро-
вание проектов. Необходи-
мость затрат документально 
подтверждена. Заявка направ-
ляется в МинКавказ. Оттуда к 
нам приезжают специалисты. 
Проверяют освоение средств. 
В последнее время не заведе-
но ни одного дела за растрату 
или нецелевое использова-
ние.

«В последнее время» - это с 
2012-го. Тогда после приезда 
российской Счетной палаты 
здесь недосчитались милли-
ардов.

- Было возбуждено 68 уго-
ловных дел, - докладывает 
«КП» начальник следствен-
ного управления Генпрокура-
туры РЮО Константин Джио-
ев. - 32 из них направлены в 

Россию. Почти все фигуранты 
осуждены. В том числе быв-
ший министр строительства, 
глава управления капстрои-
тельства…

С полочки на шкафу меня 
внимательно рассматривает 
Сталин. И со стены. И со сто-
ла. Я насчитал пять портретов 
генералиссимуса, объединен-
ных цитатой Дзержинского: 
«Нет дела? Это не ваша за-
слуга, а наша недоработка». 
Из грандиозных расследова-
ний осталось дело об агрес-
сии Грузии. По нему Цхин-
вал через Москву объявил 
в международный розыск 
около 50 человек начиная с 
экс-президента Михаила Саа-
кашвили.

- В ходе расследования была 
установлена причастность на-
ционалистических движений 
Украины, в частности УНА-
УНСО, - подогревает мой ин-
терес Джиоев. - В селах наш-
ли флешки с фотографиями 
вооруженных представителей 
УНА-УНСО в зоне боевых 
действий вместе с черноко-
жими участниками операции 
против Южной Осетии. 

На фото действительно бу-
дущие участники АТО в Дон-
бассе. А легенды об украин-
ских экипажах систем ПВО, 
которые сбивали российские 
самолеты, ходят до сих пор. 
Хотя в целом о войне здесь 
говорят неохотно.

ПОСТАВИЛИ БЛОК
Цхинвал живет мирными 

интересами. В дни моей ко-
мандировки здесь бойко об-
суждали, кто что заложил и 
поставил на победу боксера 
Гассиева, который в Москве 
проиграл бой за мировые поя-
са украинцу Усику. Люди про-
давали машины, закладывали 
дома - и оставались ни с чем. 
Они словно выстраивают в 
своем сознании блок на про-
шлом. 

- Мы за последние 10 лет 
видели столько мира, сколько 
его не было с 89-го, - улыбает-
ся замминистра обороны респу-
блики Вадим Сиукаев. - Люди 
боятся сглазить.

Разговариваем в скромном 
здании оборонного ведом-
ства. Напротив раскинулась 
огромная 4-я российская во-
енная база. Одним присут-
ствием являет собой 100-про-
центное средство от любого 
сглаза. На КПП толкутся пар-
ни в гражданке. Есть согла-
шение, по которому граждане 
Южной Осетии могут служить 
по контракту на базе. Для это-
го надо иметь российский 
паспорт, состоять на учете в 
одном из военкоматов РФ и 
иметь за плечами опыт воен-
ной службы.

- Южная Осетия, конеч-
но, в этом заинтересова-
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Памятник Денису 
Ветчинову на месте его 
гибели. Он спас жизнь 

нашему корреспонденту 
ценой своей...
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Военный медик оказывает первую помощь 
журналисту «КП» Александру Коцу, который был 
ранен на въезде в Цхинвал. Впереди еще долгие 

месяцы лечения и несколько операций.
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Юго-Осетинский государственный университет (и не он один) 
отстроен на средства России. О чем напоминают соответствующие таблички.

10 лет после войны Грузии и Южной Осетии:

Не будь победы в Цхинвале,   
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на, - не скрывает замми-
нистра. - Молодые люди 
имеют возможность по-
лучать достойную зар-
плату. Она в Российской 
армии примерно 30 тысяч 
рублей для солдата перво-
го года службы. В первый 
поток изъявило желание 
служить более 100 чело-
век. Все они были детьми, 
когда по улицам Цхинвала 
ползли грузинские танки 
и пулеметчики, истошно 
крича, лупили из пулеме-
тов по окнам жилых домов. 
Я пытался заговорить с ни-
ми о войне - бесполезно. 
Стерли ее. 

А вот Вадим Сиукаев во-
евал с 1992 года.

- Как вы сегодня к ним от-
носитесь? - кивнул я в сто-
рону границы, до которой 
можно дойти пешком.

- К народу у меня претен-
зий нет, он заложник амби-
ций руководства. Негатива 
к рядовому грузину тоже. 
Но... Хочешь мира - готовь-
ся к войне.

Показалось, что Вадим 
говорил искренне. И эта 
позиция нетипична. Толе-
рантность здесь заканчи-
вается, когда выключается 
диктофон. И простить сво-
их бывших врагов в Осетии 
пока не готовы. 

Впрочем, это не мешает 
мирному сосуществова-
нию внутри республики. 
В 2008 году Южной Осетии 
отошел весь Ленингорский 
район (с 1992 года боль-
шую его часть оккупиро-
вала Грузия). Грузинское 
население сначала бежало, 
но потом люди начали воз-
вращаться. И сегодня из 
4000 тысяч жителей райо-
на около половины - гру-
зины.

…До Ленингора доезжаю 
за час - в пять раз быстрее, 
чем в 2009 году. К отдален-
ному райцентру проложили 
новую дорогу, соединив со 
столицей приличным авто-
баном. 

Проезжаем мимо свер-
кающей пожарной части 
(«Спасибо, Россия!»), го-
родского рынка («Постро-
ен на средства России»), 
новенькой школы с ин-
терактивными досками и 
компьютерными классами 
(«В дар от России»), наво-
роченного детсада, при 
ближайшем рассмотрении 
поразившего тумбочками 
для одежды с подогревом 

(естественно, тоже на день-
ги России).

- Вот русские детки, это 
мальчики-осетины, те две 
девочки из грузинской се-
мьи. - Воспитательницы-
грузинки Тинатин Бенидзе 
и Цисана Берьянидзе ве-
дут меня вдоль сопящих в 
тихий час малышей. - Все 
дружат.

- А вы с осетинами дру-
жите?

- Конечно. Мы и в 
2008 году отсюда не уез-
жали.

- А на той стороне бывае-
те?

- Иногда ездим к род-
ственникам. Там тоже ни-
каких проблем.

В Ленингорском районе 
действует единственный 
погранпереход в сторо-
ну Грузии. Его оставили, 
чтобы местные жители не 
теряли родственных связей. 
От поста до Тбилиси всего 
50 километров. Российские 
пограничники, похоже, 
давно знают в лицо всех, 
кто ездит туда-обратно. 
«Гляди, Бесик третий раз 
уже за сегодня», - смеется 
боец.

Два брата-грузина на ми-
кроавтобусе с грузинскими 
номерами возят в Южную 
Осетию овощи и фрукты на 

продажу. В Ленингоре пе-
регружают товар на машину 
с местными номерами - и 
на рынок в Цхинвал.

- У нас ко всем отноше-
ние нормальное, простым 
людям делить нечего, - го-
ворит сотрудник местной 
администрации Бессарион 
Битаров. - Это в Грузии в 
верхах никак не успокоят-
ся: «Это оккупированная 
территория, они враги». 
Но мы уже перевернули 
эту страницу. А грузины, 
побывавшие здесь, са-
ми видят, как мы живем. 
Раньше к ним в больницы 
ездили, скоро они к нам 
будут. Видели, в Цхинвале 
какой хирургический ком-
плекс выстроили?

Видел и это медицинское 
чудо, естественно, со зна-
комой табличкой на входе. 

- Вы еще сходите в дет-
скую республиканскую 
больницу. Новенькую 
отстроили, а раньше ни-
какой не было, - не скры-
вает гордости завотделени-
ем реанимации Александр 
Плиев. 

10 лет назад Александр 

с коллегами четверо суток 
оперировали раненых в 
подвале. Из 288 поступив-
ших не умер ни один.

- А еще у нас беременная 
была. Ей уже срок рожать, а 
она в подвале в этом ужас-
ном. До 11-го числа терпе-
ла, когда уже потише стало. 
Перевели ее наверх, там она 
и родила.

Арсен Качмазов - вероят-
но, первый ребенок, родив-
шийся в мирной Южной 
Осетии, бои к тому момен-
ту шли уже на территории 
Грузии. Он как символ но-
вого поколения.

- В небе летал российский 
самолет, и он сбил грузин-
ский, - демонстрирует мне 
свои познания десятилет-
ний Арсен.

Его мама Шорена рас-
сказывает о страшных днях, 
проведенных в больничном 
подвале. За спиной, утирая 
платком слезу, стоит су-
хонькая бабушка.

- А вы здесь были?
- Бежали, когда они уже 

близко подошли.
- Простили их?
- Нет...

Обсуждение этого материала, 
видео, а также репортаж Дмитрия 
Стешина о том, что изменилось 
с  08.08.08 в Грузии, - на kp.ru
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О ходе операции бойцы узнавали из «Комсомолки» от наших 
военкоров, которые писали репортажи по обе стороны фронта. 

За 10 лет Россия вложила в Южную Осетию 
около 60 миллиардов рублей. Ждать отдачи 
или прибыли от этих инвестиций наивно. Вос-
становление республики для Москвы проект 
имиджевый. Но и геополитический. Южной 
Осетии географически не повезло оказаться 
зажатой между Россией и расширяющимся 
НАТО. И если (когда) Грузию примут в Се-
вероатлантический альянс, Южная Осетия 
окажется единственным буфером, отделяю-

щим блок от наших границ. Потому здесь 
создаются условия не только для нормальной 
жизни, но и для возможной войны. Но совсем 
не поэтому я ответил бы утвердительно на 
тот давний колючий вопрос «А стоило ли?» 
В конце концов благодаря горьким урокам 
августа 2008-го мы получили новую армию. И 
еще неизвестно, чем бы закончился Крым, не 
покажи мы 10 лет назад, на что готовы ради 
защиты своих граждан.

 ■ ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

   не было бы Крыма

Слушайте 
программу 

«Национальный 
вопрос» на  Радио «КП»

с 18.05.

 ■ ЧТО НУЖНО 
ДЛЯ ПРИВАТИЗАЦИИ КВАРТИРЫ

Я хочу приватизировать квартиру, 
есть ордер на вселение в это жилье. 
Но мне говорят, что нужно заключать 
еще договор и привести всех, кто 
прописан в квартире. Это законно?

Константин.
По закону квартира приватизируется 

равными долями на всех, кто в ней про-
писан (если кто-то из них письменно не 
откажется). И для оформления привати-
зации предварительно нужно заключить 
договор социального найма жилья.

 ■ ЕСЛИ НЕ РАБОТАЮТ ЛЬГОТЫ
Я льготник и прошу пояснить: из 

какого бюджета оплачиваются мои 
льготы на оплату жилищно-комму-
нальных услуг? Когда обращаюсь 
на местном уровне, мне говорят: у 
нас денег нет.

Олег.
Ветераны труда и инвалиды I и II групп 

у нас в стране платят за жилищно-
коммунальные услуги 50%. Это азбука, 
и я еще не видел такого региона России, 
где бы этого не было. 

Конфликты чаще всего возникают, ког-
да человеку положена льгота на оплату 
капремонта. Эта льгота может не рабо-
тать, если местные депутаты не заложи-
ли деньги в бюджет. В такой ситуации 
пишите письма своим депутатам.

 ■ МОЖНО ЛИ РАЗДЕЛИТЬ 
ВОЗВРАТ КРЕДИТА 
ПРИ РАЗВОДЕ?

Подскажите: если супруги в браке 
взяли кредит, должен ли он делиться 
при разводе?

Александр.
Если кредит взят во время брака, то 

и обязательства по его возврату, как 
правило, считаются общими. Так что с 
помощью умелого адвоката в суде можно 
поделить возврат долга пополам.

 ■ ЗАДЕРЖИВАЮТ ВЫДАЧУ 
ЗАГРАНПАСПОРТА

Мы обратились в МФЦ за оформле-
нием загранпаспорта, при получении 
обнаружили ошибку, паспорт пере-
делывают, до сих пор не выдают. Из-
за этого у меня испорчен отпуск, не 
могу посетить больных родителей за 
границей. Куда жаловаться?

Ольга.
МФЦ подчиняется главе управы, если 

это район, или главе области, если это 
областной МФЦ. Но не нужно забывать, 
что в этом учреждении сидят предста-
вители разных структур. Если вам пен-
сию вовремя не начислили - разве глава 
района виноват, что Пенсионный фонд 
напортачил? 

В вашем случае выдачей загранпаспор-
тов занимается управление Федеральной 
миграционной службы (ФМС) по вашему 
населенному пункту. Так что жалуйтесь 
руководству подразделения ФМС.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы 
можете задать в прямом 

эфире программы 
«Народный адвокат» 

на Радио «Комсомольская правда» 
по субботам с 16.00 до 18.00.
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Недавно заместитель гла-
вы Федеральной службы ис-
полнения наказаний (ФСИН) 
Валерий Максименко подтвер-
дил, что бывший министр эко-
номического развития Алек-
сей Улюкаев, экс-губернатор 
Кировской области Никита 
Белых и еще недавно руко-
водивший ФСИН Александр 
Реймер стали библиотекаря-
ми в колониях, где отбывают 
сроки.

Экс-министр листает стра-
ницы в образцовой тверской 
ИК-1. Бывший губернатор 
систематизирует литературу 
в колонии строгого режима в 
Рязани. Ну а вчерашний все-
сильный генерал проводит 
ревизию книжных богатств 
в «красной» ИК-5 в Кирово-
Чепецке Кировской области 
(некогда он сам ее инспекти-
ровал).

- Все трое, о ком мы гово-
рим, - с большим интеллек-
том, опытом, потенциалом. 
Ну и какой смысл использо-
вать таких людей на тяжелых 
физических работах? - заявил 
Максименко и назвал новую 
должность осужденных, ра-
ботавших на больших госу-
дарственных должностях, 
«специфической».

А еще объяснил, почему, на-
пример, 43-летний Белых и 
62-летний Улюкаев в ближай-
шие годы не станут переносить 
ничего тяжелее первого тома 
Большой советской энцикло-
педии: «Ну не самые здоровые, 
мягко скажем, люди».

Так что это за конкурс, в ко-
тором поучаствуют эти знаме-
нитые заключенные, и почему 
у библиотекаря на зоне осо-
бый статус?

ПРОСВЕТИТЕЛИ
Об этом «Комсомолке» рас-

сказала один из членов жюри 
конкурса - глава Обществен-
ного совета УФСИН России по 
Костромской области Таисия 
Котяшкина.

- Труд библиотекаря в лю-
бой колонии - это важная про-
светительская работа. В его 
обязанности входит не про-
сто выдавать книги и вести 
формуляры. Такому челове-
ку надо проводить различные 
воспитательные мероприятия, 
оформлять стенды. Еще со-
ставлять программу работы 

с осужденными вместе с со-
трудниками воспитательного 
управления, следить за кни-
гами.

- Библиотекарь что - вне 
распорядка жизни колонии?

- Нет, библиотекарь, как и 
все, должен ходить на постро-
ения, общие мероприятия. Он 
подчиняется распорядку дня 
в колонии. В рабочее время 
обязан находиться в помеще-
нии библиотеки, куда прихо-
дят заключенные.

- А если его «клиенты» ока-
зались в штрафном изоляторе? 

- Библиотекарь должен сам 
приносить туда заказанные 
штрафниками книги.

- Таисия Ивановна, кто би-
блиотекарей назначает? Это 
же, как считается, типа блат-
ная должность.

- Как правило, библиотека-
ря назначает начальник коло-
нии. Он должен лично знать 
кандидата. Для этого челове-
ку недостаточно быть «просто 
хорошо образованным». От 
него должно исходить жела-
ние просвещать окружающих. 
Библиотекарю в местах лише-
ния свободы необходимо 
иметь хороший кругозор, 
быть коммуникабельным, 
уметь ладить с заключенны-
ми. И при этом он в любом 
случае должен работать с вос-
питательным отделом коло-
нии в одной связке.

- За что чаще отбывают сроки 
библиотекари?

- Тех, с которыми работала 
я, сидят за наркотики.

- Какие плюсы для сидельца 
дает работа в библиотеке?

- В первую очередь не на-
до работать на производстве с 
другими заключенными. Это 
помогает избегать каких-либо 
моментов, приводящих к кон-
фликтам. Работа библиотека-
ря дает в перспективе право 
перейти со строгого режима на 
облегченные условия содер-
жания. Речь идет об отдель-
ном корпусе, где отбывающие 
срок живут в комнатах уже не 
на 50, а на 5 человек. И им уже 
проще договориться о свида-

ниях. А после облегченных 
условий содержания осуж-
денный может попроситься 
пожить в колонии-поселении. 
Там мужчины и женщины от-
бывают наказание вместе. От-
быв три четверти приговора, 
можно писать ходатайство на 
условно-досрочное освобож-
дение.

ЧТО ЧИТАЮТ ЗЕКИ
- Как вы будете выбирать са-

мого хорошего библиотекаря?

- Наша общественная орга-
низация ежегодно проводит 
конкурс «Открывая книгу - 
открывают мир». В нем при-
нимают участие осужденные, 
находящиеся на должности 
библиотекаря. Каждый дол-
жен сделать презентацию 
своей библиотеки, показать 
свое участие в общественной 
жизни колонии. И предста-
вить жюри эссе на тему: «Я - 

библиотекарь». Разработать 
программу занятия, читатель-
ской конференции или вик-
торины для своих читателей. 
Мы даем и дополнительные 
баллы за отзывы о работе би-
блиотекаря от постоянных 
читателей.

- А что сейчас предпочитают 
читать зеки?

- Там ведь и школы есть. 
Но по внеклассному чтению 
мужчины больше предпо-
читают исторические кни-
ги, что-нибудь о политике. 
Женщины обычно берут кни-
ги про любовь. Естественно, 
многие читают по юриспру-
денции, чтобы сократить 
срок.

Удастся ли Улюкаеву, Бе-
лых и Реймеру пройти свой 
новый профессиональный 
конкурс - покажет время.

А «КП» об этом расскажет.

Еще больше 
подробностей - 
на сайте kp.ru

ВОПРОС - РЕБРОМ

Какие должности 
на зоне блатные?

Все так называемые лакомые должности на зонах - библиотекаря, 
коменданта, завхоза, начальника столовой, завклубом, столовой, 
баней, кочегаркой - у завсегдатаев тюрьмы не в большом почете. 
Уголовники с ними общаются, но относятся к ним, скажем так, 
пренебрежительно. «По понятиям» работать на подобных долж-
ностях  - западло. Например, такой зек, как правило, не может 
рассчитывать на помощь общака. 

Программу «Особый случай» 
слушайте по будням в эфире Радио «КП» 

 с 12.05.
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✓ Напомним, в 2017 году экс-
министр Улюкаев приговорен 
за взятку у главы «Роснефти» в 
2 миллиона долларов.

✓ В том же году экс-глава 
всех зон и тюрем Реймер по-
лучил срок за махинации почти 
на 3 миллиарда рублей при гос-
закупках электронных брасле-
тов для арестантов.

✓ В 2018 году за взятку в 
600 тысяч евро у предприни-
мателя за «общее покрови-
тельство» был осужден экс-
губернатор Белых.

Экс-чиновники ведут себя 
в колониях прилично. Сперва 
обустраивают свои камеры но-
вой техникой, потом пытаются 
облагородить саму колонию. 
Благо, каждый заключенный 
имеет электронный счет, куда 
родственники могут перечислять 
любые суммы.

Тратить деньги в колонии мож-
но в ведомственных интернет-
магазинах.

Понятно, что все в рамках раз-
решенного списка.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

167 человек освободились по поправке 
«день за полтора». И это не предел

Еще 86 осужденным благодаря подписанной президентской 
поправке снижен срок уголовного наказания.

Российские суды пересматривают дела на основании президент-
ской поправки в закон «день при следствии в изоляторе до приговора 
(СИЗО) идет за полтора на зоне». Как заявил замдиректора ФСИН 
Валерий Максименко, благодаря этому в ближайшее время на 
свободу выйдут порядка 14 тысяч заключенных. 

По данным ФСИН России положения новой редакции статьи 72 
Уголовного кодекса России будут применены к 100 тысячам человек. 

На сегодняшний день сроки в российских колониях отбывают око-
ло 470 тысяч человек. Из них около 45 тысяч - женщины, которые 
воспитывают в заключении 500 детей.

Экс-министр Улю-
каев, экс-губернатор Бе-
лых и экс-руководитель 
всех тюрем Реймер на сво-
их зонах готовятся к кон-
курсу библиотекарей. Как 
стало известно «КП», 
коррупционерам поста-
вили задачу поднять вве-
ренные им библиотеки «на 
качественно новый уро-
вень». Справятся с зада-
чей - получат поблажки.

Простите, вы не подскажете, 
как сесть в библиотеку?

Подготовил Александр БОЙКО.

ПИСЬМЕЦО В КОНВЕРТЕ...

Из обращения Никиты Белых к сподвижникам 
(передано через жену Екатерину):  

«Сейчас плотно занимаюсь вопросами организации работы библио-
теки колонии. Очень хочу, чтобы библиотека воспринималась не только 
как место выдачи книг, но и как центр развития личности, элемент 
воспитательной и образовательной инфраструктуры, способствующей 
культурному и интеллектуальному росту местного контингента. Это 
сложный и длительный процесс, без помощи широкого сообщества 
не обойтись. Планирую к началу осени подробно отчитаться о том, 
что удалось сделать и какие планы потребуют вашей поддержки...» 
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Лейтенант Николай Ивлев пропал без вести под Калугой в 1942 году. 
Жена искала его всю жизнь, а нашли внуки через 76 лет 

КТО ПЛАТИТ 
БОЛЬШЕ НАЛОГОВ?
Россияне и белорусы 
отчисляют в бюджет 
почти половину дохода 

ЕСЛИ КОТ УСТАЛ 
ОТ МАСЛЕНИЦЫ
Звездный психолог 
Борис Новодержкин 
дает советы, 
как сохранить семью

НАЦАРАПАЕТ ЧТО-ТО 
НА КЛОЧКЕ БУМАГИ, 
И БАЦ - ХИТ!
Композитор Игорь Лученок 
празднует 80-летие

Распространяется бесплатно

С военными почестями командира взвода перезахоронили в Беларуси

ТОЛЬКО ОЧЕНЬ ЖДИ...
9

Депутат ПС о том, как 
заработать на санкциях

Сенатор 
Елена ПЕРМИНОВА:
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Президент■Беларуси■предупре-
дил■ местных■ производителей■■
о■повышении■спроса■на■продукцию■
и■предложил■повысить■эффектив-
ность■СЭЗ.

не надо терять голову
беларусь входит в пятерку миро-

вых экспортеров по молоку, маслу  
и сырам. Молочная и мясная продук-
ция давно стали брендом на просторах 
снГ. Это результат масштабной госу-
дарственной программы модерниза-
ции аПК, которую начали в 2000-х 
годах. В село вложили около сорока 
миллиардов долларов.

- Мы в свое время, схватившись за 
модернизацию наших застаревших 
ферм в молочно-товарные комплексы, 
спасли сельское хозяйство, поскольку 
молоко сегодня прибыльно. наконец-
то наши люди начали потреблять 
нормальные продукты питания, да  

и экспорт - куда бы мы ни поставляли 
продукцию, отзывы самые положи-
тельные, - констатировал Александр■
Лукашенко.

Экспорт белорусской продукции за 
полугодие вырос примерно на семь 
процентов. Как его наращивать даль-
ше, обсуждалось на совещании у пре-
зидента.

- значимость экспорта мяса и мо-
лока будет только возрастать. Речь 
прежде всего про российский рынок. 
Уже обвально идет информация о том, 
что мясные продукты в России сильно 
подорожают. Причина - удорожание 
сырья из-за нехватки кормов. Поэтому 
надо быть готовыми к повышению 
спроса на наших основных рынках. 
но при этом нельзя забывать о своем 
внутреннем рынке, - сказал белорус-
ский лидер.

и добавил, что за ценами должен 
быть контроль, иначе «кто-то может 
потерять голову, и не только министр 
торговли».

ПередовЫе теХнологИИ
новый указ, который подписал пре-

зидент, поддержит высокотехнологич-
ные производства свободных эконо-
мических зон. В беларуси в шести сЭз 
зарегистрировано больше четырехсот 
резидентов и создано около 120 ты-

сяч рабочих мест. создавались они 
двадцать лет назад и призваны были 
«разогреть» просевшую постсовет-
скую экономику страны.

- тогда у людей не было работы, и мы 
хватались за любую соломинку, чтобы 
«не утонуть». сегодня вопрос, что-
бы просто занять людей в свободных 
экономических зонах, предоставив 
льготы предприятиям, не стоит. нам 
нужны высокотехнологичные произ-
водства. только они могут положи-
тельно влиять на экономику страны. 
Все остальное - хорошо, но уже не 
соответствует уровню развития, на 
котором мы находимся.

Александр ЛуКАшЕНКО:

БЕ
ЛТ

А

производство и социальные стандарты сельского быта были в центре вни-
мания александра лукашенко во время поездки в миоры. В этом райцентре 
Витебщины белорусский бизнесмен Алексей Коваленок возводит металло-
прокатный завод по немецким технологиям. и предлагает построить межрай-
онный медцентр кардиологического профиля. поскольку подобного нет ни 
в беларуси, ни в россии, то у райцентра есть все шансы стать экспортером 
медицинских услуг для жителей союзного государства.

президент поддержал оба проекта. развивать регион необходимо. Витебщина 
до сих пор не восстановила довоенную численность населения. Демография - 
это прежде всего здоровье мам и детей. поэтому президент заглянул в недав-
но открытую центральную райбольницу. В родильном отделении пообщался  
с молодыми мамами. Вручая им подарки, от души попросил:

- минимум три-четыре ребенка надо рожать!

«три-ЧетЫре ребенка наДо роЖатЬ!»

МяСо в роССИИ Будет дороЖать

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ МИНИМУМ

Дмитрий НЕрАтОв

■■ Президент■ России■ продол-
жает■проверять■на■прочность■
губернаторов■и■планирует■по-
ездки■в■регионы.

руССКая КлаССИКа
Фестиваль «опера в Херсонесе» 

в севастополе проводится второй 
год, и вновь его главным гостем 
стал Владимир■Путин. В этот раз 
президент посмотрел гала-концерт 
звезд мирового балета, исполняв-
ших партии из спектаклей «Кор-
сар», «Жизель», «Лебединое озе-
ро», «Дон Кихот».

- очень красиво, просто замеча-
тельно, чудо! я могу честно вам 
сказать, люблю балет, конечно, 
классику в основном, но то, что вы 

сегодня делали вот в современном 
танце, очень впечатляет, это ре-
ально здорово. так пластично, так 
красиво! Ребята, вы талантливые, - 
поблагодарил артистов Путин.

В Херсонесе президент побывал 
во Владимирском соборе, постро-
енном на месте, где принял кре-
щение князь■Владимир. Во время 
Великой отечественной немец-
кие захватчики при отступлении 
взорвали храм, десять лет назад 
началось восстановление.

Владимир Путин оценил 
проект нового культурно-
го пространства в  севастопо-
ле, включающего музейный 
и  театрально-образовательный 
комплекс. В основе будет театр 
оперы и балета с хореографиче-
ским училищем на 250 детей.

ИСКлЮЧенИе  
ИЗ ПравИл
После возвращения в столи-

цу Владимир Путин пригласил 
в ново-огарево врио■губернатора■
Тюменской■области■Александра■
Моора. Речь шла о медицинском 
городке, строительство которого 
длится десять лет.

- объект надо заканчивать - это 
совершенно точно, - сказал Вла-
димир Путин.

на следующий день президент 
принимал врио■губернатора■Во-
ронежской■области■Александра■
Гусева,■который приехал с идеей 
создания свободной экономиче-
ской зоны в своем регионе.

- Как вы думаете, сколько это 
даст рабочих мест? - спросил Пу-
тин.

- около трех тысяч.
- некоторое время назад было 

принято решение не открывать 
новые свободные экономические 
зоны, но у вас все-таки особая си-
туация, - согласился президент. - 
Проект продуман, хорошо под-
готовлен и действительно может 
дать весьма заметный, позитив-
ный эффект для экономики ре-
гиона. Поэтому я, конечно, ваше 
предложение поддержу.

владимир ПутиН:

 ■ Глава государства подписал законы, при-
нятые в весеннюю сессию Госдумой.

 ● один из них - о так называемых российских 
оффшорах. на островах октябрьский в кали-
нинградской области и русский в приморском 
крае будет действовать более гибкий налоговый 
и валютный режим. Действие распространяется 
только на иностранные компании.

 ● Другой закон тоже связан со льготами, и кос-
нется он простых граждан. Документ предусма-
тривает новый порядок исчисления налога на 
имущество физлиц, что сократит возросшие в по-
следние годы выплаты граждан почти в два раза.

 ● с нового года изменится налог на добавленную 
стоимость (нДс) с 18 до 20 процентов. новые 
ставки не коснутся продуктов, товаров для детей, 
школьников, печатной продукции и учебников, 
медицинских товаров и лекарств, для которых 
действует льготный налог десять процентов.

(Об особенностях и будущем налоговых си-
стем РФ и РБ читайте на стр. 5).

 ● закон дал определение самовольным построй-
кам, конкретизировал основания для их сноса, 
вплоть до конфискации земель. Чтобы узаконить  
самострой, дается срок до трех лет.
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нДс, лЬготЫ на имущестВо 
и борЬба с самостроем

СвоБоднЫе ЭКоноМИЧеСКИе  
ЗонЫ - тЫСяЧИ раБоЧИХ МеСт

Российский лидер восхитился талантом артистов балета, 
выступавших на фестивале «Опера в Херсонесе».

Александр Лукашенко приехал в Центральную районную больницу в Миорах, где  
в мае открылся новый лечебный корпус, и посетил родильное и детское отделения.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Суд■ЕАЭС■в■ноябре■рассмотрит■
на■особом■заседании■вопрос■о ле-
гионерах.

наконец-то дождались. «ура» кри-
чать пока рано, однако в конце тоннеля 
забрезжил свет. суд - дело серьезное. 
отмахнуться от его решения чиновни-
кам будет потом затруднительно. юри-
сты евразийского союза намерены 
разобраться, насколько соответствуют 
правовым нормам еаЭс лимиты на 
участие спорт сменов в национальных 
чемпионатах в зависимости от граж-
данства.

например, белорусские футболисты 
и хоккеисты в российских клубах до 
сих пор проходят в заявке, как импорт-
ные «персонажи», наряду с финнами, 
шведами и так далее. несмотря на 
союзное государство.

первый шаг к снятию барьеров 
коллегия евразийской экономиче-
ской комиссии (еЭк) предприняла 
еще в  мае прошлого года. но ре-
шение встретило возражение в рос-
сийских спортивных кругах. теперь 
еЭк решила обратиться в высшую 

юридическую инстанцию еаЭс.
по мнению комиссии, квоты на ино-

странных спорт сменов не должны рас-
пространяться на граждан стран еа-
Эс. с этой позицией согласны все 
страны блока, кроме россии. квоты 
в спортивной сфере  предусмотрены 
в законодательстве рФ, что, по мне-
нию российских представителей, не 
нарушает Договор о еаЭс, а являет-
ся реализацией государственной по-
литики в сфере профессионального 
спорта. то есть эта мера направлена 
на создание условий для подготовки 
спортсменов.

- однако заключив договор о еаЭс,  
государства взяли на себя обязатель-
ства не применять ограничения, уста-
новленные их законодательствами 
в целях защиты национального рынка 
труда, в отношении трудовой деятель-
ности граждан из стран союза, - на-
помнила член■Коллегии■(министр)■
ЕЭК■Карине■Минасян.

так что у суда достаточно оснований, 
чтобы принять решение в полном со-
ответствии с основными принципами 
союза. и тогда уже точно белорусские 
спортсмены перестанут считаться ино-
странцами в россии.

факты, мнения

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ 9■августа■во■всероссийском■дет-
ском■центре■«Орленок»■стартует■
смена■для■курсантов.

Заселили будущих защитников  
в один из самых молодых корпусов 
знаменитой здравницы - Олимпий-
скую деревню. торжественное от-
крытие смены пройдет в эту суббо-
ту. мальчишки и девчонки - всего  
в лагерь на Черное море приехал 381 
воспитанник кадетских и суворов-
ских училищ из разных регионов Бе-
ларуси и России - пройдут парадом 
и поднимут государственные флаги 
двух стран. а вечером - конкурс строя  
и песни «В строю застыли флаги».

Через неделю, 17 августа, отметят 
День Союзного государства. Утром 
по традиции посадят дерево дружбы. 

Днем презентуют свои училища в фор-
мате задорных «визиток».

После обеда - военно-техническая 
игра «наследники Победы». Строгое 
жюри оценит, какая из команд уме-
ет лучше собирать парашют, метко 
стрелять по мишени, ориентировать-
ся на местности и решать ребусы.  
Закончится праздник капустни-
ком «Россия и Беларусь в Союзном  
государстве» - стихами, песнями, тан-
цами.

Ребят навестят депутаты Парла-
ментского Собрания. В мероприяти-
ях поучаствуют члены■Комиссии■ПС■
по■безопасности,■обороне■и■борьбе■
с■преступностью■Валерий■Гайдуке-
вич■и■Петр■Атрощенко.

Закроется смена 28 августа. В по-
следние дни лета кадет и суворовцев 
ждет посвящение в «орлята», костры 
дружбы и офицерский бал.
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МОРЕ ЗОВЕТ, КАДЕТ ПОЕТ

НАЗНАЧЕНИЕСИГАНУЛ В ДИПЛОМАТИЮ
Александр ИВАНОВ

■■ Знаменитый■голливудский■ак-
тер■Стивен■Сигал■стал■спецпред-
ставителем■МИД■России.

Два года назад Президент■России■
Владимир■Путин■подписал указ о при-
еме в российское гражданство амери-
канского актера.

- Сигал известен своими теплыми 
чувствами к нашей стране. он никогда 
это не скрывал, - сказал тогда офици-
альный представитель кремля Дми-
трий■Песков.

Доброе отношение у актера и к бе-
ларуси. Два года назад Александр■
Лукашенко угостил стивена сигала 
холодником, салом и морковкой с гряд-
ки в своей резиденции.

- а вы в курсе, что корни моей семьи 
из беларуси? - поинтересовался у пре-
зидента сигал.

- знаю, знаю, - засмеялся лукашенко.
и вот снова новость: 4 августа миД 

рФ назначил мастера боевых искусств 
спецпредставителем по российско-
американским гуманитарным связям. 
Должность общественная - без зар-
платы.

- Всегда очень хотел сделать все 
возможное для того, чтобы помочь 
российско-американским отношениям 
стать лучше. я неустанно работаю над 
этим много лет неофициально. и теперь 
очень благодарен за возможность де-
лать то же самое официально, - поде-
лился эмоциями актер.

сигал пообещал добиваться гармо-
нии в мире. рассчитывает на «пози-
тивные результаты» на этом поприще.

В миД рФ видят новую роль сигала 
так: содействовать реализации раз-
личных проектов в сфере культуры, 
искусства, науки, образования, спор-
та, общественных и молодежных об-
менов. кроме того, спецпредставитель 
подключится к сохранению связанных 
с россией памятных мест в сШа, изуче-

нию и популяризации наследия русской 
америки и других страниц нашей общей 
истории.

- Это тот самый случай, когда народ-
ная дипломатия встречается с диплома-
тией традиционной. В международной 
практике можно провести параллели 
с функциями послов доброй воли оон, - 
говорится в сообщении ведомства.

В госдепе сШа отказались коммен-
тировать кадровое назначение. зато 
язвительный комментарий дал бывший 
американский посол в москве Майкл■
Макфол:

- сомневаюсь, что мистер сигал до-
стигнет какого-либо успеха в улучшении 
российско-американских отношений. 
он, может, и популярен в россии, но 
в американском обществе у него прак-
тически нет влияния. у него нет опыта 
в дипломатии.

официальный представитель миД 
рФ Мария■Захарова■ответила на эту 
реплику:

- зато вклад макфола в ухудшение 
двусторонних отношений огромен.

спортиВные кВоты  
проВерят на законность

прАво ИгрАть
- А вместо наряда 

вне очереди 
пойдем на пляж 

купаться.

Кристина ХИЛЬКО

■■ В■Национальном■художествен-
ном■музее■Беларуси■отметили■
двойной■юбилей■и■уже■готовятся■
к новому■масштабному■проекту.

8 августа в 8 часов 8 минут там от-
крылась выставка «моя беларусь» 
Владимира■Прокопцова.

- простите, что так рано собрал вас 
в музее. я родился 8 августа в 8 утра. 
по традиции в это время праздную 
день рождения и презентую новые 
работы, - приветствовал гостей 
именинник. - на картине «посвя-
щение» краска еще не высохла. 
закончил глубокой ночью.

у Владимира прокопцова - 
двойной праздник: 65-й день 
рождения и 20 лет на посту 
директора главной культур-
ной сокровищницы стра-
ны. на персональной 
выставке много 
пейзажей, пасто-
ральных сюжетов. 
Дом, утопающий 
в  осеннем саду, 
одинокая дере-
вянная банька 
на хуторе.

- моя малая ро-

дина - деревня Жгунская буда на го-
мельщине, часто в ней бываю. там 
живет мама - ей недавно исполнилось 
92 года, - поделился директор. - Дере-
венский уклад научил ценить и беречь 
красоту родного края.

- Владимир иванович за каждое де-
ло берется с горящими глазами, - взял 
слово Председатель■Совета■Респу-
блики■ Михаил■ Мясникович.  - по-
могает открывать миру белорусское 
искусство и талант наших мастеров.

национальный художественный 
музей переживает возрождение. 

В коллекции больше тридца-
ти тысяч шедевров, но экс-

понируется лишь четыре 
процента. площади не 
позволяют. проблему 
решит масштабный про-
ект - музейный квартал 

на улицах кирова, ле-
нина и маркса. он 
уже строится под 
патронатом гла-
вы государства. 
В  следующем 
году накануне 
открытия ев-
роигр там пре-
зентуют проект 
«о спорт, ты - 

мир!».

БЕ
ЛТ

А

кВартал Для ШеДеВроВ ИСКУССтво

Сергей ЛОЗЮК
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Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Россия -■в■жестких■тисках■
санкций,■ что■ рикошетом■
бьет■ и■ по■ Беларуси.■ Член■
Комиссии■Парламентского■
Собрания■по■бюджету■и■фи-
нансам■считает,■что■умень-
шить■последствия■от■этих■
ограничений■можно,■создав■
условия■для■развития■пред-
принимательства.

КЛЮЧ К СТАВКЕ
- Елена Алексеевна, Вла-

димир Путин назвал репер-
ные точки, чтобы Россия не 
треснула по швам в тисках 
«дружественных» объятий. 
Одна из них - развитие ма-
лого бизнеса, ставшее уже 
притчей во языцех. Что у 
нас в этой сфере?

- На мой взгляд, и в Белару-
си, и в России, в нашем Союз-
ном государстве для поддерж-
ки малого бизнеса сделали 
не все, хотя и приняли мно-
го законов, которые должны 
стимулировать его развитие, 
и налоги минимизировали. 
В сравнении с западными 
странами у нас выплаты с 
доходов физических лиц и 
прибыли корпораций значи-
тельно ниже. Поэтому се-
годня бизнесменов волнует  
не столько налоговое бре-
мя - они понимают, что на-
логи надо платить, - сколько 
административные барьеры.

- Многие сейчас просто 
боятся начинать свое 
дело из-за этого. 
Считают это 
слишком риско-
ванным.

- Если гово-
рить о рейтинге 
DoingBusiness, 
который оцени-
вает условия ве-
дения бизнеса, то 
РФ уже прибли-
зилась к первой 
двадцатке. Респу-
блике тоже надо 
п од т я г и в а т ь с я .

Вы спрашиваете, как сти-
мулировать бизнес и пред-
принимателей? Доступными 
кредитами. Их отсутствие - 
главная причина отставания 
России, которое стало замет-
но с наступлением кризиса 
2014 года. Когда нам пере-
крыли доступ к иностранным 
займам - как для государства, 
так и для предпринимате-
лей,  - Центробанк РФ был 
вынужден поднять ключевую 
ставку. Сегодня ситуация по-
степенно выправляется, но не 
такими темпами, как нам бы 
хотелось. Из-за дополнитель-
ных экономических санкций 
и давления западного мира 
на Россию дальнейшего сни-
жения ключевой ставки, ви-
димо, пока не будет.

- Давление извне в очеред-
ной раз показало слабость 
нашей экономики: мы зави-
симы от цен на углеводоро-

ды.
- Никак пока не 
можем от это-
го уйти, хотя 
все прекрасно 

понимаем. Хорошо, что сей-
час цены на них высокие: по 
действующему бюджетному 
правилу все, что выше соро-
ка долларов за баррель, идет 
в Фонд национального благо-
состояния. Этим мы страхуем 

государство и экономику от 
рисков извне. В какой-то степе-
ни финансовая система адап-
тировалась к неприятностям.

ИнВЕСТИцИИ  
В будущЕЕ
- Может, стоит вернуть-

ся к плановой экономике, 
как в Беларуси? А то пере-
няли у американцев «дорож-
ную карту».

- Плановой экономики у нас 
быть не может: бизнес сам 
выбирает, что ему выгодно, 
а задача государства - создать 
ему условия для развития  
и производства конкуренто-
способной продукции, нуж-
ной стране.

Совет Федерации всегда 
обращал пристальное вни-
мание на работу Министер-
ства экономического разви-
тия РФ. Требовал разработать 
стратегию развития страны, 

просчитать возможные риски  
и пути ухода от них, обозна-
чить ключевые точки, на ко-
торые надо обратить внима-
ние в первую очередь.

Многое уже делается. Разви-
ваем Дальний Восток, курорт-
ные зоны. Сегодня там идут 
масштабные стройки, подня-
лась заработная плата, пен-
сии, появились социальные 
гарантии, которых раньше не 
было. Инвестиции дадут раз-
витие экономики, а та, в свою 
очередь, увеличит поступле-
ние налогов в федеральный 
и местный бюджеты. Уровень 
жизни людей повысится.

- Вам не кажется, что 
масштабные стройки и ин-
фраструктурное развитие 
нужны всей стране, а не от-
дельным регионам?

- Правильно: в каждом субъ-
екте РФ должно быть какое-
то движение - строительство 
нужных людям социальных 
либо инфраструктурных объ-
ектов. Главное, как сказал 
наш президент, - дороги вы-
сокого качества.

- В Беларуси с дорогами по-
лучше, чем у нас.

- Страна поменьше, чем 
Россия. У нас - 85 субъектов 
Федерации, в каждом множе-
ство населенных пунктов - ма-
лых городов и сельских посе-
лений, которые необходимо 
соединить дорожной сетью, 
грамотно выстроив логистику. 
Без этого дальнейшего разви-
тия страны и регионов быть 
не может. И главная задача 
Правительства РФ сегодня - 
выстроить взаимодействие 
между бизнесом, государством 
и наукой, на поддержку кото-
рой из федерального бюджета 
и внебюджетных источников 
необходимо направить боль-
шие средства. Без прорыва, 
который дает научная мысль, 
технологическое развитие не-
возможно.

Сенатор Елена ПЕРМИНОВА:

ДОСЬЕ «СВ»
Елена Перминова родилась в 1960 го-

ду в Курганской области. Окончила 
Московский всесоюзный заочный 

финансово-экономический инсти-
тут. Работала в финансовых орга-
нах Кургана, была заместителем 
губернатора Курганской области. 

Награждена: нагрудным знаком 
«Отличник финансовой рабо-
ты» Минфина РФ, медалями 
«За содружество во имя спа-
сения» и «За заслуги в про-
ведении Всероссийской сель-
скохозяйственной переписи». 
Член Совета Федерации.

- На Руси говорят: нет худа без добра. 
К санкциям это выражение применить 
можно?

- Экономические препоны, которые 
ввели для нас западные страны, дей-
ствительно кое в чем нам помогли: во-
первых, понять, что многое можно и нуж-
но производить самим, во-вторых, как 
развивать экономику. В первую очередь 
серьезные средства вложили в апк. ес-
ли беларуси удалось сохранить или вос-
становить свой сельскохозяйственный 
комплекс, то в россии в 90-е годы его 
практически разрушили до основания. 
сегодня благодаря значительным фи-
нансовым вложениям и обмену опытом 
с белорусскими фермерами наш аграр-
ный сектор вздохнул более свободно. 
активно закупаем у синеокой технику 
для работы в полях, семена, также пе-
ренимаем утраченные технологии, на-
пример, восстановления запущенных 
сельскохозяйственных земель. беларусь 
построила нам прекрасные агрогородки 
на сахалине.

- Какие-то преимущества у нас все-
таки есть в этой сфере?

- на огромной территории представ-
лены практически все климатические 
зоны - от вечной мерзлоты до тропиков. 
Это позволяет нам выращивать множе-
ство различных культур, котирующихся 
на мировом рынке. россия уже восста-
новила статус главного в мире постав-
щика пшеницы. очередь  - за льном.  
В союзном государстве даже программа 
есть о развитии льноводства. Жаль, что 
до ее реализации дело так и не дошло: 
упущена огромная выгода.

большой прорыв сделали в животно-
водстве: в стране появилось много круп-
ных агрокомплексов, которые создают 
рабочие места и платят налоги. их про-
дукция способна конкурировать на миро-
вых рынках.

- Такие гиганты в каждом регионе  
не построишь.

- поэтому наравне с ними должны ра-
ботать малые производства и мелкие 
фермеры - тот самый местный произ-
водитель, о котором говорил наш пре-
зидент. их продукция должна идти на 

прилавки магазинов без посредников  
и препон. здесь без помощи государства 
и правительства мелким фермерам и про-
изводителям не обойтись. необходимо 
не только обеспечить доступный рынок 
сбыта, но и гарантировать поставку про-
дукции потребителю, чтобы на внутрен-
ний рынок союзного государства товары 
таких производителей шли без проблем.

мы должны быть добрыми партнерами. 
конечно, каждая страна в первую очередь 
защищает свои интересы и свой народ, 
но в союзном государстве действует за-
конодательство, разработанное для раз-
вития и поддержки совместной работы.

- Видимо, в нем чего-то не хватает, 
раз Союзное государство периодиче-
ски сотрясают «молочные» войны.

- законодательная база действительно 
нуждается в корректировке, доработке. 
но все держим на контроле. проводим 
заседания комиссий в регионах, прове-
ряем эффективность принятых законов 
на практике и видим, где не доработали, 
что нуждается в улучшении.

от Вечной мерзлоты до тропикоВ КСТАТИ
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Владимир КОРОБИЦЫН

доСТупныЕ КрЕдИТы - гЛАВный СТИмуЛ 
рАзВИТИя бИзнЕСА

Пекарня - один из наиболее популярных 
видов малого предпринимательства 
во многих странах мира.
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Елена АРАКЕЛЯН

 ■ В среднем граждане 
Союзного государства от-
дают государству примерно 
ползарплаты.

Чиновники и в России, 
и в Беларуси часто хвалятся: 
мол, у нас самый маленький 
в мире подоходный налог - 
всего тринадцать процен-
тов. В сравнении с развиты-
ми странами, где это обычно 
30 - 40 процентов, выглядим 
даже либерально. Но только 
на первый взгляд. На самом 
деле граждане Союзного го-
сударства платят не меньше, 
чем жители той же Европы. 
Корреспонденты «СВ» решили 
посчитать, сколько именно, 
выделив семь основных нало-
гов, которые забирают деньги 
из наших кошельков.

1. ПОДОХОДНЫЙ

Ставка и в России, и в Бела-
руси действительно одинако-
вая - пресловутые тринадцать 
процентов. И не зависит от 
уровня зарплаты. Получай 
хоть минималку, хоть мил-
лионы. Наши чиновники этим 
даже гордятся. Мол, именно 
такая плоская шкала позво-
лила вывести многие зар-
платы из тени в 2000-е годы. 
Применить прогрессивную 
ставку (когда у богатых про-
цент выше) министерства фи-
нансов обеих стран почему-
то не хотят. Хотя во многих 
прогрессивных государствах 
налоговая система устроена 
именно так.

2. СТРАХОВЫЕ 
ВЗНОСЫ

В России они составляют 
30, а в Беларуси - 34 процента 
(плюс 1 удерживают из зарпла-
ты работника). Номинально 
их перечисляет за нас работо-
датель. Не будь этих взносов, 
наши зарплаты могли быть вы-
ше на треть. Но тогда неоткуда 
было бы платить пенсии, со-
циальные пособия, декретные 
молодым мамам и содержать 
государственные больницы и 
поликлиники.

3. ИМУЩЕСТВЕННЫЕ 
ВЫПЛАТЫ

Это те сборы, которые мы 
платим, владея землей, квар-
тирой, дачей или автомоби-
лем. Эти налоги чаще всего 
вызывают большие споры. 
Мол, купили, отдали кучу 
денег, продолжаем платить 
за ЖКХ и техобслуживание. 
А тут еще государству надо 
что-то отдавать. По какому 
праву? К сожалению, таков 
закон. И так принято во 
всем мире. Крупная соб-
ственность везде облагается 
налогами.

4. ДЕНЬГИ НА 
КАПРЕМОНТ

Этот сбор в наших стра-
нах появился относительно 
недавно. Повод  - пришло 
время проводить капиталь-
ный ремонт в жилом фонде. 
Управляющие компании это 
сделать не в состоянии. Тем 

более что большинство до-
мов были построены еще во 
времена СССР. Вот власти и 
решили создать систему, при 
которой все скидываются по 
чуть-чуть (даже жители но-
вых домов), а капремонт де-
лают там, где наиболее пла-
чевная ситуация. Но рано 
или поздно очередь дойдет 
до всех.

5. НДС

Налог на добавленную стои-
мость - это самый собираемый 
налог и в России, и в Беларуси. 
Он составляет основу государ-

ственного бюджета. С нас его 
собирают не напрямую, а кос-
венно, потому что он заложен 
в цену всех товаров. В Бела-
руси ставка - 20 процентов, 
а в России - 18. Но такая разни-
ца ненадолго. С 2019 года став-
ка в России поднимется еще на 
два пункта, и мы сравняемся 
с соседями. Такое решение 
приняли в правительстве, 
Госдума его уже поддержала.

6. АКЦИЗЫ

Какие только названия не 
придумывают чиновники, 
чтобы содрать с нас больше 

денег! Чтобы в глазах у насе-
ления не рябило от налогов, 
они вводят в оборот синони-
мы. Акциз - один из них. Ком-
пании обязаны платить их 
с произведенной продукции, 
что увеличивает ее цену. Ак-
цизами обычно облагают ал-
коголь, сигареты и топливо. 
И если на первые два пункта 
можно махнуть рукой, бро-
сив пить и курить, то пере-
саживаться на велосипед  - 
явно не выход. Из Минска 
в Москву на нем слишком долго 
ехать.

7. ПОШЛИНЫ

Еще один налоговый си-
ноним. Причем сразу с дву-
мя значениями. Во-первых, 
таможенные пошлины. Они 
включены в стоимость любого 
импортного товара, который 
продается в Союзном государ-
стве. Во-вторых, госпошлины. 
Их платим уже мы, когда по-
лучаем госуслуги: женимся, 
разводимся, делаем паспорт, 
права или регистрируем квар-
тиру с машиной.

МАЛО ПОЛОВИН? Как формируется 
бюджет СГ

Бюджет Союзного госу-
дарства появляется за счет 
вкладов двух участников  - 
Российской Федерации (65 
процентов) и Республики 
Беларусь (35 процентов). 
Доходы казны Союзного го-
сударства на 2018 год прогно-
зируются на уровне 6,9 мил-
лиарда российских рублей, 
а расходы - 4,9 миллиарда. 
Деньги идут в основном на 
развитие промышленности 
и науки, обеспечение безо-
пасности и поддержку соци-
альной сферы.

Сергей НАЛИВАЙКО, министр по на-
логам и сборам Республики Беларусь:

- В Беларуси завершается работа по 
комплексной корректировке Налогового 
кодекса. При этом вносимые изменения 
не должны повлечь снижение доходов 
бюджета. В течение следующих трех 
лет Налоговый кодекс не должен под-
вергаться переработке. Следующий этап 
внесения изменений и дополнений в НК 
будет в 2021 году.

Элла СЕЛИЦКАЯ, заместитель ми-
нистра по налогам и сборам Бела-
руси: 

- Проект новой редакции Налогово-
го кодекса вынесли на общественное 
обсуждение. В проекте сделан акцент 
на упрощение исчисления и взимания 

налогов. Все нормы кодекса должны 
быть абсолютно понятные, простые 
и четкие. Налоговая нагрузка на пред-
приятия незначительно, но все же будет 
снижена. Излишнее налоговое бремя 
с плательщиков уберут.

В Особенной части Налогового кодек-
са тоже есть новые подходы. Например, 
по налогу на прибыль - сближение бух-
галтерского и налогового учета. Кроме 
того, предусматривается право на уве-
личение инвестиционного налогового 
вычета. Значительные корректировки 
произойдут для индивидуальных пред-
принимателей - плательщиков единого 
налога. Со следующего года они впра-
ве будут выбирать режим налогообло-
жения.

Игорь НИКОЛАЕВ, директор Инсти-
тута стратегического анализа ФБК:

- В принципе все деньги федерального 
бюджета так или иначе берутся из наших 
карманов: прямо или косвенно. Напри-
мер, если предприниматели получили 
прибыль и заплатили с этого налог, то это 
включено в стоимость товаров. Отчасти 
это правильно. Так поступают во 
всех странах мира. Иначе как еще 
строить дороги и охранять границы?

Вопрос скорее в другом. Нас не 
удовлетворяет, как наше государ-
ство работает. Сейчас деньги 
идут в общий котел, а потом 
по тарелкам - распределяются 
в связи с бюджетными нуждами. 
Результаты могли бы быть лучше.

Это только основные виды сборов. Те, которые идут напрямую в бюджеты разных 
уровней. А ведь есть еще куча других платежей - как прямых, так и косвенных. 
Так или иначе, государство и в России, и в Беларуси забирает из наших зарплат примерно 
половину (см. графику). Налоговые системы очень похожи.

Но есть и нюансы. Больше всего в бюджет отдают те, кто получает небольшие зарплаты, но 
при этом бедняками не являются. Богатые хоть и отдают более высокие имущественные налоги 
(там действуют прогрессивные ставки в зависимости от стоимости жилья или от количества 
лошадиных сил), но в процентном соотношении от своих доходов платят меньше. Малоимущим 
же государство помогает, выделяя пособия и субсидии.

СПРАВКА «СВ»

ИТОГО

Кто платит больше налогов: россияне или белорусы

В ОБЩИЙ КОТЕЛ, А ПОТОМ ПО ТАРЕЛКАМ МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ ФАКТ
Согласно опросу ВЦИОМ, 

больше половины россиян 
(55%) не против повышения 
ставки налога на доходы фи-
зических лиц (НДФЛ). Правда, 

при одном условии - 
если вырученные 

средства на-
правят на 
повышение 
б у д у щ е й 

пенсии или 
поддерж-
ку отече-
ственного 
здраво-
охране-

ния.
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 ■ Для недобросовестных 
эскулапов приготовили но-
вые уголовные статьи.

ДВА ГОДА НА ИГЛЕ
В июле жительница баш-

кирского города Учалов пода-
ла в суд на местную городскую 
больницу. Пару лет назад жен-
щина пережила операцию, по-
сле которой остались ноющие 
боли в области живота и по-
ясницы. Врачи разводили ру-
ками и не могли поставить 
диагноз. Предположили на-
конец остеохондроз. Чтобы 
его подтвердить, направили 
на МРТ, который показал, что 
в животе у нее... забыли ме-
дицинскую иглу! Инородный 
предмет, конечно, удалили, 
боли прошли, но женщина ре-
шила наказать горе-докторов, 
потребовав компенсацию 
в полмиллиона рублей.

Случай дикий. Но не еди-
ничный. В прошлом году 
в правоохранительные орга-
ны поступило шесть тысяч 
обращений по поводу вра-
чебных ошибок и некаче-
ственных медицинских услуг. 
Открыто 1791 уголовное дело.

И хотя в общем числе обра-
щений за медпомощью доля 

подобных жалоб составляет 
всего одну сотую процента, 
все же с каждым годом коли-
чество их становится больше. 
По сравнению с 2016 годом - 
на 22,3 процента.

Сегодня привлечь лекаря 
к ответственности можно 
по трем статьям уголовно-
го кодекса: номер 109 - при-
чинение смерти по неосто-
рожности, 118 - причинение 
тяжкого вреда здоровью по 
неосторожности, 238 - ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

НА ОШИБКАХ 
УЧАТСЯ?
Следственный комитет РФ 

совместно с Национальной 
медицинской палатой предло-
жил сузить сферу применения 
ответственности к врачам и 
принять новую статью Уго-
ловного кодекса (УК).

- Смысл закона - оградить 
медработников, ведь неред-
ко возникает неразбериха 
в применении норм УК, как 
следователями, так и судами. 
Нововведения позволят оце-
нивать действия медработ-
ника в рамках одной статьи, 
если отсутствуют признаки 
состава других преступле-
ний, - говорит председатель 

правления Национальной 
медицинской палаты (НМП) 
Сергей Лившиц.

Врачебное сообщество дис-
кутирует по поводу возмож-
ных медицинских оплош-
ностей. Стоит ли линчевать 
врача, если он, например, во 
время операции повредил ор-
ган или артерию? Это доволь-
но частая ситуация. Причин 
много: неисправность обору-
дования, аномалии развития 
органов, нетипичные ослож-
нения, недостаточность опы-
та у врача и т.д.

- Проблема в том, что сейчас 
понятие «врачебная ошибка» 
в законодательстве не кон-
кретизировано, - объясняет 
юрисконсульт НМП Лилия 
Айдарова. - Это обиходное 
выражение, которое приме-
няют и к дефектам оказания 
медпомощи, и к каким-то на-
рушениям в сфере медуслуг. 
Получается, раз нет опреде-
ления на законодательном 
уровне, то и нет такого пре-
ступления. По проекту новой 

статьи врачи не будут привле-
каться к ответственности, ес-
ли они что-то не исполнили 
по клиническим рекоменда-
циям. Поскольку это не носит 
обязательного характера. Су-
дебное преследование медра-
ботников возможно только 
при грубейших нарушениях 
обязательных мер. Случаи, 
когда после операции в па-
циенте «забывают» инстру-
менты, безусловно, попадают 
под действие закона - это во-
пиющее нарушение.

ЧТО НЕМЦУ ХОРОШО
Свое видение проблемы 

есть и у Следственного коми-
тета. Там для начала проана-
лизировали практику зару-
бежных стран.

- Единственная страна, где 
прописано определение вра-
чебной ошибки - это Герма-
ния. Там потерпевшие могут 
обратиться в органы юстиции 
и довести дело до уголовной 
ответственности,  - расска-
зывает замруководителя 
Главного управления кри-
миналистики СК РФ Ана-
толий Сазонов.  - Но зако-
нодательство ФРГ построено 
так, что пациентам не нужно 
идти в суд или прокуратуру. 
Это слишком долго. Там дей-
ствуют административные 
комиссии, которые оператив-
но решают вопрос с матери-
альным возмещением. Сум-
мы высокие, и пациенты всег-
да удовлетворены решения-
ми.

По словам криминалиста, 
в России за врачебные ошиб-
ки никого привлекать не 
будут, но если человек с со-
ответствующим дипломом не-
правильно провел операцию, 
нарушил стандарты оказания 
медицинской помощи, созна-
тельно отступив от них, в ре-
зультате чего был причинен 
существенный вред пациенту, 
то такая ошибка квалифици-
руется уже как преступное 
действие.

 ■ В Беларуси участились случаи, 
когда медики предстают перед 
судом.

В Синеокой против людей в белых 
халатах чаще всего применяют часть 
первую статьи 162 УК - «Ненадлежа-
щее исполнение профессиональных 
обязанностей медицинским работни-
ком, повлекшее причинение пациенту 
по неосторожности тяжкого или менее 
тяжкого телесного повреждения».

В июле в Пинске по ней огласили 
приговор врачу-урологу, который вы-
полнял операцию двухлетнему ребен-
ку и использовал электрохирургиче-

ский генератор. В результате малыш 
получил ожоги. Гособвинение пред-
лагало наказать врача ограничени-
ем свободы без направления в ис-
правительное учреждение и крупным 
штрафом в размере 7350 белорусских 
рублей (около 230 тысяч российских). 
Суд Пинска вынес более мягкий при-
говор - только штраф в 980 рублей (31 
тысяча российских).

Ранее на скамье подсудимых в Го-
родокском районе оказался 36-летний 
врач анестезиолог-реаниматолог, про-
коловший иглой вторую стенку вены 

и пристеночную плевру, что привело 
к смерти пациента. Однако судья по-
считал участие анестезиолога в данном 
преступлении недоказанным и признал 
обвиняемого невиновным.

В апреле осудили двух молодых вра-
чей Речицкой ЦРБ. Кардиолог и тера-
певт получили наказание за смерть 
пациента - ограничение свободы без 
направления в учреждение открытого 
типа на три года, штраф 980 белорус-
ских рублей и лишение права зани-
маться медицинской деятельностью 
на пять лет. Правда, после апелляции 

осужденным врачам разрешили рабо-
тать медсестрами.

Продолжается следствие в отноше-
нии вчерашней студентки, 23-летней 
девушки-интерна из Бобруйска. Она 
вводила перед операцией анестетик 
над ключицей и случайно проколола 
пациенту легкое. Ей грозит до двух 
лет тюрьмы, но медицинское сообще-
ство Беларуси встало на ее защиту. Ее 
коллеги заявили, что за врача-интерна 
должно отвечать руководство боль-
ницы. К тому же процедура имеет до-
пустимый процент осложнений, что 
регламентировано медицинскими до-
кументами.

Принять статью 124.1 УК 
РФ, предусматривающую от-
ветственность за ненадлежа-
щее оказание медицинской 
помощи или услуги, повлек-
шее смерть одного (двух или 
более лиц), причинение тяж-
кого вреда здоровью пациен-
та либо гибель плода ребенка 
(отчет начинается с 9 недель).

Наказанием по этой статье 
должен стать штраф (до 500 
тысяч рублей) либо лишение 
свободы от двух до семи лет, 
а также запрет работать вра-
чом - от трех до пяти лет.

Врачебное сообщество на-
стаивает: в предложенной 
формулировке нет четкости, 
какие именно нарушения счи-
тать причиной нанесения тяж-
кого вреда здоровью пациен-
та или смерти. Не нравится 
медикам и термин «плод». 
Они считают, что срок надо 
поднимать до 22 недель, ина-
че нововведение приведет к 
боязни лечить патологии бе-
ременности и сделать что-то 
не так, прогнозируют массо-
вый исход акушеров и гине-
кологов из профессии.

Кроме того, в УК РФ пред-
лагают ввести новую статью - 
«Сокрытие нарушения ока-
зания медицинской услуги».

- Такой статьи в УК РФ не 
существует. Эта «новелла» 
вводит наказание за исправ-
ление или уничтожение ме-
дицинской документации, 
подмену биоматериалов или 
анализов,  - рассказывает 
юрисконсульт Лилия Айда-
рова.

Статью «Незаконное осу-
ществление медицинской или 
фармацевтической деятель-
ности» планируют подкоррек-
тировать в части наказаний.

- Если неосторожные дей-
ствия врача привели к смер-
ти человека - лишение сво-
боды на срок до пяти лет со 
штрафом до одного миллиона 
рублей. Смерть двух и более 
лиц - это от 2 до 7 лет лише-
ния свободы и штраф до двух 
миллионов, - говорит замру-
ководителя Главного управ-
ления криминалистики СК 
Анатолий Сазонов.

Следователи 
предлагают, 
врачи возражают

ЛИКБЕЗ

КТО ЗА ИНТЕРНА В ОТВЕТЕ? ОПЫТ СОСЕДЕЙ
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ДОКТОР КАЗУС

Даже самый квалифицированный 
специалист не застрахован от промаха.
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 ■ В Минске Палата представителей 
приняла в первом чтении поправки 
о смягчении уголовной ответствен-
ности по преступлениям, связан-
ным с наркотиками.

Разговоры о том, что нужно четче 
разграничить ответственность за 
хранение и сбыт наркотиков и пси-
хотропных веществ, звучали давно. По 
словам директора Национального 
центра законодательства Беларуси 
Вадима Ипатова, новые поправки 
должны сделать более адекватным 
наказание для тех, кто впервые со-
вершил преступление, и для несовер-
шеннолетних.

- При этом собственно либерали-
зация - не самоцель законопроекта, - 
добавил Ипатов. - Основная задача - 
обеспечить соразмерность наказания 
содеянному.

ДУРИ ХВАТАЕТ
…У меня к наркотикам личные сче-

ты: через два года после окончания 
школы мы собрались на похороны. 
Наш бывший одноклассник попро-
бовал в компании спайс. Теперь ему 
всегда будет 19. Его семья и близкие 
никогда не поддержат смягчение на-
казания за распространение нарко-
тиков.

Но есть матери, чьи дети оказались 
по другую сторону ситуации - перево-
зили наркотики, занимались сбытом. 
Многие уже за решеткой. Родители 
осужденных по антинаркотическим 
статьям пытаются доказать, что дети 
не должны провести «свои лучшие го-
ды на зоне за один пакетик с дурью».

В 2011 - 2013 годах Беларусь накры-
ла «спайсовая эпидемия». Тогда ку-
рительные смеси особенно активно 
распространялись в колледжах, шко-
лах, через интернет. Наркотики ста-
ли привычным делом для некоторых 
подростков не только в мегаполисах, 
но и в маленьких городках и селах. 
Как-то знакомый фельдшер «Скорой 
помощи» признался, что во времена 
спайсового пика он боялся ехать на 
вызовы в общежития. Еженедельно 
вытаскивали с того света юных жертв 
экстремальных ощущений. Довезти 
успевали не всегда.

Власти закрутили законодательные 
антинаркотические гайки не на пу-
стом месте. После череды чудовищ-

ных смертей посыпались требования 
оградить детей от страшной напасти. 
С 2015 года к ответственности за не-
законный оборот наркотиков стали 
привлекать с 14 лет, увеличили сро-
ки наказания. Особенно сурово ста-
ли наказывать распространителей. 
За «передачу пакетика с травкой» 
или так называемую «закладку» 
можно загреметь на срок от 5 до 25 
лет.

Жестко? Но даже эта жесткость не 
отпугивает. Примеры из недавних 
новостей.

Бобруйский район. Обнаружено 
шесть гектаров дикорастущего мака.

Мозырьский район. Уничтожено 
больше двух тонн конопли.

Жлобин. У юноши изъяли кило-
грамм марихуаны.

К тому же со счетов не стоит списы-
вать интернет-магазины: 25 таких то-
чек по распространению наркотиков 
ликвидировали в Беларуси только за 
последнее время.

ФОРМУЛА ВИНОВНОСТИ
На этом фоне сегодня в Беларуси как 

раз и обсуждается законопроект о по-
правках к 328-й статье УК (о «неза-
конных изготовлении, приобретении, 
хранении, перевозке или пересылке 
либо незаконном сбыте наркотиче-
ских средств, психотропных веществ, 
их прекурсоров или аналогов»). Довод 
«за»: нельзя тех, кто попался на первой 
затяжке марихуаной, и сбытчиков, за-
работавших на чужом горе состояние, 
одной меркой изменять.

Дискуссия во время первого чте-
ния в Палате представителей оказа-
лась бурной. В частности, министр 
внутренних дел Игорь Шуневич 
резко высказался против смягче-

ния антинаркотических статей.
- Именно жесткость закона помогла 

сдержать наркоэпидемию и привела 
к тому, что на тридцать процентов сни-
зилось количество выявляемых пре-
ступлений в этой сфере, - объяснил он 
позицию. - В шесть раз увеличился объ-
ем изымаемых наркотиков, в три раза 
уменьшилось число передозировок, 
сократилось число летальных исходов.

Не видят предпосылок для смягче-
ния наказания за сбыт наркотиков 
и в Верховном суде.

- Это очень опасное преступление, 
фактически - распространение смер-
ти, - сказал первый зампредседателя 
Верховного суда Валерий Калинко-
вич.

Второе чтение законопроекта запла-
нировано на осеннюю сессию парла-
мента. Для изменения Уголовного ко-
декса внесли больше ста предложений 
от заинтересованных ведомств. В итоге 
нижний предел наказания может быть 
сокращен с пяти до трех лет лишения 
свободы по второй части 328-й статьи 
и с восьми до шести - по третьей части.

ЧЕРНЫЙ СПИСОК
Между тем опыт в Беларуси в деле 

борьбы с наркотиками накоплен не-
малый.

- Мы - единственная страна в мире, 
где мониторится ситуация по нарко-
рынку и где наркотики оперативно 
вносятся в перечень запрещенных, - 
заявил недавно в эфире канала ОНТ 
председатель Госкомитета судеб-
ных экспертиз Андрей Швед.

Даже до обнаружения наркотика 
в стране его ставят на учет и вносят 
в перечень запрещенных, поэтому 
легальный рынок для новых син-
тезированных веществ, мелькнув-
ших в уголовных делах за границей, 
в Беларуси изначально закрыт. За по-
следние четыре года выявили около 
трехсот таких сомнительных препа-
ратов, которые могли из-за неопера-
тивного реагирования быть «непод-
судными», как это случалось в других 
государствах.

В сводках российской 
полиции преступления, 
связанные с наркотика-
ми, иногда выглядят поч-
ти комично. Чего стоит 
хотя бы история про кота-
наркокурьера под Тулой! 
Дело в том, что один из 
заключенных, выйдя из 

исправительной колонии, 
забрал местного кота 
с собой. На свободе коту 
сделали ошейник, в ко-
торый спрятали гашиш 
и амфетамин. Планиро-
валось, что животное вы-
пустят рядом с колонией, 
он будет тихо-мирно фла-

нировать между волей 
и неволей, поставляя не-
легальный груз заказчи-
кам. Однако и кот, и два 
его «наставника» были 
взяты в процессе. Остро-
умные поставщики задер-
жаны, да и зверь попал за 
решетку - его отправили 
в питомник на время 
следствия.

Валентина ЛЬВОВА

Статистику по подобным преступлениям в РФ озвучили на днях на заседа-
нии столичного главка МВД.

В Москве за полгода зарегистрировали девять тысяч нарушений, связанных 
с наркотиками.

- Установили больше тысячи лидеров и активных участников ОПГ. Из неза-
конного оборота изъяли свыше 570 килограммов наркотических, психотропных 
и сильнодействующих веществ, - доложил на заседании столичного главка 
замначальника ГУ МВД России по Москве Сергей Плахих.

В 2011 году в России указом Владимира Путина утверждена Стратегия 
государственной антинаркотической политики. За семь лет результаты впе-
чатляющие - изъяли 234 тонны запрещенных веществ. Однако в стране посто-
янно формируются рынки новых психоактивных препаратов и синтетических 
наркотиков. Юридически они могут даже не входить в список запрещенных. 
Еще в прошлом году начальник Главного управления по контролю за 
оборотом наркотиков Андрей Храпов признал опасность от смертельной 
синтетики настолько актуальной, что сравнил ее с «угрозой распространения 
афганского героина».

Вдобавок новые психоактивные вещества проще и дешевле при производстве, 
а законодательство не успевает отслеживать все новые и новые препараты.

Какие средства предпринимают в стране, чтобы переломить ситуацию? 
В конце марта премьер-министр Медведев подписал постановление о совер-
шенствовании контроля за оборотом наркотических и психотропных веществ 
в России. В итоге должны были усилить надзор за рынком сильнодействую-
щих препаратов, которые уже внесены в национальные перечни других стран. 
В том числе и в списки Беларуси.

Особое внимание будет уделено прекурсорам - сырью, из которого можно 
сделать как спасительные лекарства, так и наркотическое зелье.

ТОЛЬКО В МОСКВЕ - ПОЛТОННЫ ЗА ПОЛГОДА
А КАК В РОССИИ?

ПОТЕРЯЛСЯ нарКОТИК

Осуждены за наркопреступления в 2017 году

РОССИЯ БЕЛАРУСЬ

2942 
человек

136 029 
человек

(0.09% от населения 
страны)

(0.03% от населения 
страны)
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СПАЙСИТЕ, ПОМОГИТЕ!

Самые надежные 
«детекторы» и гроза 
контрабандистов всех 
мастей - четвероногие 
помощники пограничников 
и таможенников.
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Татьяна МЫСОВА

■■ Юные■ политологи,■ эконо-
мисты,■ юристы■ и■ журналисты-
международники■получили■мастер-
класс■от■лучших■дипломатов■России,■
узнали■о■тайнах■МИДа■и■■как■Хрущев■
посмеялся■над■Сталиным.

Ох и нелегкая это задачка, попасть 
в завершающую стадию международ-
ной летней школы «Европа и Евра-
зия: форсайт-2030». Больше полутора 
сотен человек из 56 вузов Беларуси 
и России писали для этого научные 
статьи на союзные темы с предложе-
ниями, что может улучшить жизнь 
россиян и белорусов.

ПАМЯТНИК ГЛУПОСТИ
«Пару слов насчет твоих знаний.  

В данный момент цена им - ноль», - ци-
тата из фильма про «людей в черном» 
так и вертелась в голове, когда ребята 
оказались у подножия огромной ма-
хины одного из самых внушительных 
зданий Москвы - мидовской высотки.

Побывать здесь - мечта любого меж-
дународника. А уж узнать хотя бы одну 
из тайн, которые в МИДе хранятся 
десятилетиями, - настоящее везение. 
Экскурсию провел заведующий■цен-

тром■истории■Российской■дипло-
матической■службы■Петр■Барулин.

- На самом деле шпиль этой ста-
линской высотки - «ненастоящий», - 
огорошил он нас. - По проекту цен-
тральная часть здания венчалась не 
шпилем, а прямоугольной башней. 
Но такое решение уже в самом конце 
стройки раскритиковал Иосиф■Ста-
лин. Вынь да положь шпиль! Но ка-
менная конструкция такого размера 
просто проломила бы верхние этажи 
своим весом. В итоге установи-
ли 56-метровый декоративный 
шпиль из окрашенных охрой 
стальных листов.

Ходит легенда: архитектор 
Минкус■после смерти Стали-
на написал письмо Никите■
Хрущеву с просьбой де-
монтировать шпиль, но 
получил отказ с коммен-
тарием: «Пусть шпиль 
останется памятником 
глупости Сталина».

Барулин показал 
этаж, где работают 
дипкурьеры, и отвел  
в музей МИДа  - там 
есть копия кабинета 
министра иностран-
ных дел РФ.

- А на каком этаже настоящий 
кабинет Лаврова? - не удержался 
кто-то из студентов.

- На седьмом. Но попасть туда так 
просто вы не сможете. Там останавли-
ваются только определенные лифты. 
Хотя Сергея Викторовича часто можно 
встретить просто в коридоре. Если 
видит студентов, всегда останавли-
вается, пожмет руку, пошутит, - рас-
сказал Барулин.

Нам повстречать его не повезло:  
в командировке, видимо, главный ди-
пломат страны. Зато познакомились 
со статс-секретарем - заместителем■
министра■иностранных■дел■РФ■Гри-
горием■Карасиным. Он, как знал, 
заговорил о отношениях Беларуси  
и России.

- Между регионами двух стран 
действует 116 соглашений. Но не 
это главное, - сказал Карасин. - На-
ши отношения - большая ценность. 
В мире немало сил, которые хотели 
бы поссорить Беларусь и Россию, за-
острить внимание на практических 
сложностях. Но исторически мы очень 
близки, прошли через серьезные ис-
пытания XX века, начала XXI века. 

Вместе заботимся о мировой безопас-
ности и стабильности в рамках орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности, ЕАЭС и СНГ.

СОюз С ОТЛИчИЯМИ
Дальше, как в калейдоскопе. У ребят 

голова кругом от встреч с важными 
персонами. Только приехали в Инсти-
тут Европы РАН, навстречу идет его 
директор Алексей■Громыко - внук 
знаменитого■министра■иностран-
ных■дел■СССР■Андрея■Громыко.

Заглянули в Евразийскую эконо-
мическую комиссию, а их встречает■
член■Коллегии■(министр) Татьяна■
Валовая.

- В 2019 году нашему евразийско-
му проекту исполнится 25 лет. Хотя 
самому союзу будет всего пять лет, 
если считать с даты подписания дого-
вора. Но ведем отчет все-таки от 1994 
года - тогда Президент■Казахстана■
Нурсултан■ Назарбаев предложил 
подумать о создании Евразийского 
союза, - рассказала министр.

За основу взяли модель Евросоюза, 
но есть ряд принципиальных отличий:

- В ЕАЭС решения принимаются пу-
тем достижения консенсуса всех без 

исключения членов. Евросоюз при-
нимает решения большинством го-
лосов, и меньшинство не способно 
блокировать. Наше объединение 
носит сугубо экономический ха-

рактер, а страны ЕС передают 
часть политических полно-
мочий на наднациональный 
уровень. Очень осторожно от-
носимся к вопросам расшире-
ния. Это контрастирует с пла-
нами Брюсселя на Восточную 
Европу.

Не поглотит ли Евразийский 
союз Союзное государство? Есть 
хороший пример. В рамках ЕС по 

сегодняшний день с 1922 года су-
ществует отдельный Бельгийско-
Люксембургский экономический 
союз, и ничто ему не грозит.

■■ Результаты■летней■школы■подвели■в■Постоянном■Комитете■
Союзного■государства.

победителей выбирали в дебютной номинации - среди студентов  
и магистров, а также в основной, где участвовали аспиранты и молодые 
ученые с научными степенями. Жюри отобрало лучшие статьи, которые 
участники прислали в отборочном туре, а также оценило их активность 
во время летней школы.

- привыкли, что крупные международные проекты должны реализо-
вываться на уровне больших руководителей. но часто прорывные идеи 
рождаются у совсем юных - благодаря их нестандартному мышлению, - 
отметил Алексей■Кубрин,■заместитель■Госсекретаря■Союзного■го-
сударства.

победителем основной номинации стал аспирант■ Санкт-
Петербургского■госуниверситета■Анатолий■Бояшов. молодой человек 
продвигает идею, что информационные кампании на площадках оон 
могут продвинуть имидж союзного государства на международной арене.

Второе место занял кандидат■экономических■наук■из■Симферопо-
ля■Сергей■Онищенко, а третье -■Анастасия■Киселевич из беларуси.

В номинации «Дебют» победила работа о строительстве информа-
ционного пространства Татьяны■Рыжовой из нижнего новгорода, на 
втором месте - Борис■Ефимчик из могилева и на третьем - Каролина■
Захаренко из гродно.

В отреставрированном павильоне 
«космонавтика и авиация» на ВДнХ 
молодые исследователи забросали во-
просами Сергея■Крикалева, достиже-
ние которого по суммарному времени  
пребывания на орбите еще никто не по-
бил.

- закончил в петербурге военно-
механический институт по ракетострои-
тельной специальности. попросился ра-
ботать в королев. к тому времени у меня 
уже был разряд по высшему пилотажу,  
и, пройдя отбор, попал в Центр управ-
ления полетами. первый раз вышел на 
орбиту в 1988-м, в четвертую экспедицию 
на станцию «мир», - коротко рассказал 
о себе космонавт.

мгновенно - новый шквал вопросов.
- Правда, что, по статистике, у кос-

монавтов чаще рождаются девочки?
- Феномен относится не только к кос-

монавтам, но и к летчикам. если сре-
ди всего населения обычно рождается 
примерно равное количество девочек 

и мальчиков, то у летчиков есть сдвиг  
в сторону девчонок. ученые пока не мо-
гут это объяснить.

- Как в космосе не заскучать?
- В длительных полетах очень важно 

не зациклиться на том, что ты делаешь, 
чтобы не накопить психологическую 
усталость. как-то решили для одного 
космонавта доставить на орбиту гитару, 
чтобы в свободное время могли под-
рынькать на ней. та еще история! на 
старте корабля гитара могла попасть 
в резонанс частотных колебаний и по-
просту развалиться. поэтому перед по-
летом специально расслабляли струны, 
прокладывали поролоном. еще на борт 
доставили любительскую радиостанцию. 
Все потихоньку втянулись в это дело, в 
том числе и я. устанавливать связь мож-
но со случайными людьми. они вызыва-
ют тебя, ты - их. Для радиолюбителей 
вызвать космическую или арктическую 
станцию - настоящее событие. очередь 
выстраивалась.

почему у космонаВтоВ  
роЖДаются только Дочки?

неожиданный иТоГи
Информационное пространство - 
это не только медиа
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МОЛОдежНый фОрСАйТ И эТАж ЛАврОвА, 
НА КОТОрый Не ПОПАСТь

вопрос
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Начальник аналитического отдела Посткома СГ Александр  
Стоппе поздравил призеров конкурса - Каролину Захаренко  
(слева) и Анастасию Киселевич.

Ребята с удивлением смотрели на скафандр:  
- Даже не всякая девчонка в него втиснется! 



10 - 16 августа / 2018 / № 35 9газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииЭХО ВОЙНЫ

Се
ме

йн
ый

 а
рх

ив

Анна НАУМОВА

■■ В■августе■42-го■лейтенант■
Николай■Ивлев■пропал■без■
вести■под■Калугой.■Спустя■
76■лет■его■останки■передали■
родственникам■в■белорус-
скую■деревню■Езерище.

ЖЕНА ЖДАЛА  
ДО САМОЙ СМЕРТИ
Несколько дней назад на 

тихом сельском кладбище 
тихо прошли похороны. На 
временной табличке надпись: 
Ивлев■Николай■Карпович, 
1910 - 1942 гг.

Ошибки нет. 76 лет назад 
лейтенант сгинул бесслед-
но в пекле войны. И только 
минувшей осенью калуж-
ские поисковики из отряда 
«Гвардеец» обнаружили его 
останки. На минувшей неделе  
с воинскими почестями и ору-
жейным залпом их передали 
родственникам из Беларуси. 
На церемонию у Вечного огня 
на площади Победы в Калуге 
приехала внучка погибшего 
лейтенанта Наталья■Курча-
вая с тетей.

В базе данных «Мемориал»  
и документах Центрально-
го архива Минобороны РФ 
удалось выяснить, что Нико-
лай Ивлев был командиром 

стрелкового взвода 11-й мо-
тострелковой бригады и про-
пал без вести в августе 42-го. 
Ближайшей родственницей 
значилась жена Анна, родив-
шаяся в деревне Кончане Ви-
тебской области. Ее не стало 
двадцать лет назад. Но до са-
мой смерти она верила, что 
судьба мужа обязательно про-
яснится, и завещала родствен-
никам продолжать поиски.

- Наш близкий человек по-
сле стольких лет небытия 
наконец вернулся домой,  - 
Наталья Курчавая даже не 
пытается прятать слезы.  - 
Его похоронили на обычном 
сельском кладбище рядом  
с бабушкой. Сколько помню, 
она всегда просила только об 
этом - чтобы и там они были 
вместе, потому что очень лю-
били друг друга.

ЗАВОЕВАЛ 
ЛЮБИМУЮ 
КОНФЕТАМИ
Познакомились в 1937 году, 

на пятом курсе Воронежской 
сельхозакадемии. Это не бы-
ла любовь с первого взгляда, 
скорее покорение Эвереста. 
Видный, статный Николай 
сразу заприметил Аню на 
студенческой вечеринке... 

Молодая коммунистка  
(к тому времени она уже всту-
пила в ВКПб), с трудом пред-
ставляла себя рядом с сыном 
священника.  Но парню все же 
удалось подобрать ключик к ее 
сердцу. Нехитрые сбережения 
Коля тратил на сладости для 
любимой. И ходил на свида-
ния с непременным кулечком 
конфет. Сыграли свадьбу. По 
распределению молодая семья 
отправилась на родину Ани,  
в Городокский район. Он - зем-
леустроитель, она - агроном. 
В 1940-м появился на свет их 
первенец - Леня. Немногим 
позже Ивлевы в поисках луч-
шей жизни перебрались в сол-
нечный Таджикистан. Оттуда 
в августе 1941-го Николая и 
призвали на фронт. 

Целый год солдат исправно 
писал письма домой. В затер-
тых треугольниках - теплые 
слова, стихи и фотокарточки. 
Многие письма хранятся в се-
мье до сих пор. Нет только по-
хоронки.

- В 1944 году,  - 
продолжает На-

талья Курча-
вая, - бабушка 
сделала за-
прос в Нарко-

мат обороны 
СССР. Ей от-

ветили, что 
сведений  

о место-
нахож-

дении лейтенанта Ивлева не 
имеется. Бабушка не хотела 
думать о самом худшем и ча-
сто повторяла: пусть он да-
же в другой семье, лишь бы 
живой.

Уже в мирное время Анна 
Григорьевна второй раз вы-
шла замуж, еще дважды стала 
матерью. Причем среднюю 
дочку назвала так, как мечтал 
Николай, - Алиной. Именно 
тетя Натальи Курчавой, Али-
на■Куприянова, три года на-
зад выложила в интернете 
фото без вести пропавшего 
лейтенанта. И в этом апреле 
под снимком появился ком-
ментарий от калужских по-
исковиков: нашли!

ВЕЩИЙ СОН 
СБЫЛСЯ
О той минуте, когда она про-

читала это сообщение, Ната-
лья Курчавая до сих пор вспо-
минает с дрожью в голосе:

- И слезы, и радость, и удив-

ление, и надежда - все сразу. 
Не поверите, за три дня до 
этого увидела сон, который 
означал важные новости из 
прошлого. И вот он сбылся…

Вместе с останками лей-
тенанта семье передали его 
личные вещи - нарукавные 
нашивки офицера и компас. 

Семья погибшего уже точно 
знает, какая надпись будет на 
его памятнике. Нежные стро-
ки, оставленные на обороте 
фотокарточки, которые Ни-
колай Ивлев 79 лет назад по-
святил своей любимой:

Я знаю, все в мире живет, 
увядает,

И вечного в нем не найти,
Не знаем мы, Анечка, что 

ожидает
И нас на далеком пути.
Пусть время промчится, 

как зимняя заметь,
Мы вспомним учебу свою.
Как лучшему другу на долгую 

память
Я карточку эту даю.

Борис ОРЕХОВ

■■ Как■нашли■и■установили■лич-
ность■героя.

- между деревнями полошково и куч-
ково в войну проходила линия оборо-
ны. В одном из сохранившихся окопов 
обнаружили останки сразу шести че-
ловек. у пяти был при себе смертный 
медальон. такая эбонитовая капсула  
с завинчивающимся колпачком, в кото-
рую бойцы вкладывали бумажку со сво-
ими данными, написанными от руки, -  
рассказал председатель■Калужской■
областной■общественной■организа-
ции■«Патриотическое■объединение■
«Память»■Сергей■Новиков.

- Кто вскрывал?
- сам это сделал, навык есть, со-

рок лет уже копаю, с 1982 года, когда 
11-летним мальчишкой принял присягу 
поисковика и отправился в свою пер-
вую экспедицию. В советское время 
нас опекал комсомол - проблем вообще 
не было. а сейчас раскопки проводим 
практически за свой счет.

- Медальоны все были целые?
- Да, но четыре после вскрытия чита-

лись без проблем. а вот с ивлевским 
пришлось повозиться. есть важный 
нюанс. нельзя спешить. В неумелых 
руках бумажка из медальона после 
торопливого вскрытия может сразу 
истлеть, став черной на глазах. у ив-
лева она сохранилась, но сама надпись 
ушла. ничего не читалось. передал ее 
знакомому эксперту-криминалисту, он 
нам давно помогает, и на специальном 
оборудовании, снимая слой за слоем, 
восстановил исчезнувший от времени 
текст: ивлев николай карпович, коман-
дир стрелкового взвода 11-й стрел-
ковой бригады, 1910 года рождения, 
домашний адрес и т.д.

- Оставалось связаться с родствен-
никами?

- наталья Владимировна, когда ей 
позвонил в первый раз, была в шоке 
и долго не могла поверить. слишком 
неожиданной стала новость. Чуть поз-
же подключилось белорусское посоль-
ство, и все вопросы с передачей остан-
ков решили буквально за пару дней.

- Как погиб лейтенант Ивлев?
- точный ответ могла бы дать специ-

альная экспертиза останков. по своему 
поисковому опыту, думаю, пуля. Вряд 
ли взрыв. людей бы раскидало, они 
же лежали практически рядом - лей-
тенант и пять бойцов из его взвода. 
скорее всего, пулеметная очередь. ка-
зах, украинец, два сибиряка из омска. 
у пятого медальона не было. кстати, 
внучку одного из омичей тоже нашли.

- Что за бои шли в тех местах ле-
том 1942 года?

- немцы окружили нашу 61-ю армию. 
больше 50 тысяч человек оказались  
в котле. разговаривал с одной бабуш-
кой, в те дни она была совсем девчон-
кой, но хорошо помнит, как мимо их 
деревни летом 1942 года каждый день 
с раннего утра шеренгой в четыре ря-
да нескончаемым потоком шли и шли  
к передовой наши бойцы. и о том, как 
каждый вечер бесконечной вереницей 
тянулись уже с передовой битком на-
битые подводы с ранеными и убитыми. 
года три назад поднимали 110-ю стрел-
ковую бригаду, которая не отступила 
ни на шаг. Числятся пропавшими без 
вести двести человек - каждого нашли. 

так и лежали в окопах - с оружием, гра-
натами. каждый год только на терри-
тории калужской области поднимаем  
и перезахораниваем больше трех тысяч 
человек. и это на протяжении тридцати 
лет. Цифры не уменьшаются.

- Скольких удается опознать?
- тут с какой стороны посмотреть. 

Допустим, нашли в одном окопе сто 
человек. медальоны только у десяти. 
Читаются. но что делать с остальны-
ми? понятно, что все они из одного под-
разделения, фамилии в архивах есть, 
но и озвучить их без решающего дока-
зательства у нас нет морального права. 
многие бойцы из суеверия медальон не 
заполняли: мол, напишешь, убьют не-
пременно. Эх, знали бы солдатики на-
перед свою судьбу! бывает и наоборот. 
медальоны есть, а в базе - ни слуха ни 
духа. люди не числятся вообще нигде. 
как так? обыкновенно. по прибытии  
в часть их сразу бросили в бой, не 
успев записать данные. и так бывало, 
к сожалению. но все равно ищем, под-
нимаем. мы в неоплатном долгу перед 
теми, кто отдал свою жизнь за родину.

ДОЛгАЯ ДОРОгА С ФРОНТА

Довоенные фотографии, письма Николая  
Карповича хранят в семье, как драгоценную реликвию.  
Наталья Курчавая показывает на карте точное место,  
где нашли останки.Се
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«ушеДшую» наДпись ВосстаноВили криминалисты ЭКПЕРТИЗА

Поисковики передали 
родственникам найденный компас 
и лейтенантские нашивки Ивлева.
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Яна ЛИСИНА

■■ Один■из■старейших■буддийских■
монастырей■России■отметил■200-ле-
тие.■Его■восстановили■после■появле-
ния■на■этом■месте■святыни.

ТАНЦУЮЩАЯ БОГИНЯ
«Ом Нама Сара Садже Суха»,  - на 

каждом молитвенном барабане даца-
на обращение к богине Янжиме. Кру-
тишь их. Читаешь про себя мантру.  
Разноцветные ленточки на деревьях 
вокруг - дань уважения духам.

Путь до священного для буддистов 
места не близок - 350 киломе-
тров от Улан-Удэ до дерев-
ни Ярикто. Последние 
километров сто - гра-
вийка с ухабами. 
Но в награду пут-
никам открыва-
ется изумитель-
ной красоты вид 
на священную 
гору Бархаан, 
у подножия ко-
торой и стоит 
новый Цогчен 
дуган  - главный 
храм. Его можно 
издалека узнать по 
ярко-желтой крыше  
и красной лестнице. Но не-
смотря на сложную дорогу в эти 
дни сюда стремятся сотни паломни-
ков - Баргузинскому дацану исполни-
лось двести лет.

Историю возрождения монастыря, 
память о котором почти стерлась, мно-
гие считают чудом.

- В лицо ударил яркий свет, я даже 
зажмурился. А когда присмотрелся, на 
огромном сером валуне метрах в деся-
ти от себя увидел четкое изображение 
танцующей богини, - вспоминает глава■
всех■буддистов■России■XXIV■Пандито■
Хамбо-лама■Дамба■Аюшеев.

В 2005 году вместе с другими свя-
щеннослужителями он прибыл в Баргу-
зинскую долину Бурятии найти место 
для строительства нового 
храма. Прежний разрушили 
в 1930-м. Репрессии тогда 
коснулись не только право-
славных церквей: ламы под-
вергались гонениям и аре-
стам, храмы передавали под нужды 
колхозов или сносили.

Местные жители рассказали ле-
генду, как девять лет назад под од-
ним из валунов сельчанин закопал 
ритуальную пирамидку с изобра-
жением тысячи Будд. Он наткнулся 
на нее, когда колол дрова. Испу-
гался, решил спрятать находку. 
«Знак!», - решили ламы и при-
нялись искать реликвию.

- Нашли. А под ней - неподъемную 
глыбу, - рассказывает Дамба Аюшеев. - 
Я взял лом и начал простукивать ее. 
Поднял голову, и предо мной предстал 
образ богини Янжимы. Словно балери-
на, она грациозно подняла левую руку 
и левую ногу вверх, готовясь начать 
танец сотворения жизни и красоты.

Янжима - тибетское имя ведической 
Сарасвати. Богиня искусств, наук, 
ремесел, мудрости и благоденствия. 
Пирамидку, кстати, говорят, оставил 
великий■лама,■настоятель■дацана■■
в■начале■XX■века,■Цыден■Соодоев.

С той поездки и началось восстанов-
ление одного из старейших дацанов 

России. Баргузин-
ский монастырь за-

ново отстроили, он 
стал еще краше. Лик 

богини Янжимы на камен-
ной глыбе - место притяже-

ния паломников из разных городов  
и стран, ищущих духовного и физиче-
ского исцеления.

НИ ШАГА БЕЗ АСТРОЛОГА
- Приехали с мужем из Москвы, - де-

лится Анастасия. - Много слышала, что 
Янжима помогает тем, кто мечтает  
о детях. Давно пытаемся стать родите-
лями. Это последняя надежда.

О чудесах ходят легенды.
- Была два года назад, поклонилась 

лику богини, и родился сын, - держит 
на руках малыша Екатерина. Она при-
ехала не только сказать спасибо, но  
и на праздник в честь двухсотлетия.

Настоятели храмов Бурятии, Ир-
кутской области 
и Забайкалья во 
главе с Хамбо-
ламой помоли-
лись. Освятили 

субурган (культо-
вое сооружение) на месте 

расположения первого Бар-
гузинского дацана. Ступу 
установили в честь настоя-
теля храма Шинтадай■ламы.

После молебна - традици-

онные конные скачки, соревнования 
по стрельбе из лука, борьбе и концерт.

Баргузинская долина окутана неве-
роятными историями. По преданию, 
отсюда родом мать Чингисхана, и здесь 
же правитель приказал ее похоронить.

По дощатой тропе дорога идет вверх 
к подножию горы, где неожиданно  
и открывается лик Янжимы. Рядом ко-
лыбелька с игрушками - так здесь про-
сят о детях. В небольших домиках при-
нимают астрологи и лекари.

- Переезд, замужество, смена рабо-
ты - все это не обходится без совета 
ламы, - говорит жительница Улан-
Удэ Арюна■Бадмаева. - Решать мне, 
но лама-астролог может рассчитать 
благоприятное время для новых 
свершений.

Женщины, которые хо-
тят семейного счастья, 
кладут украшения на спе- 
циальный столик, испы-
тать радость материнства - 
игрушку в колыбельку. Де-
вочку просят, несут куколку, 
мальчика - машинку. К сак-
ральному камню прикла-
дывают ладонь, загадыва-
ют желание. Потом обходят 
по кругу ровно 21 раз. 
Украшения остав-
ляют, а игрушки 
забирают домой. 
Через три дня их нужно пода-
рить ребенку, желательно из много-
детной семьи.

- Но это лишь ритуал. Главное - делать 
все от сердца, тогда сбудется, - такое 
напутствие дают ламы.

■■ Лик■богини  -■второе■диво■
после■явления■нетленного■те-
ла■Хамбо-ламы■Итигэлова■из■
Иволгинского■дацана■«Хамбын■
Сумэ»■в■Бурятии.

В 1927 году итигэлов в состоя-
нии медитации ушел в нирвану  
и завещал ученикам похоронить 
его в позе лотоса в кедровом кубе 
с солью, а спустя 75 лет поднять на 
поверхность. последователи вы-
полнили наказ. 

В 2002 году на эксгумации при-
сутствовали и судмедэксперты,  
и ученые. Что они увидели? ни одно-
го признака разложения. мягкая ко-
жа, пальцы рук и локтевые суставы 
подвижны, глазные яблоки сохране-
ны, тело благоухает. измерили тем-
пературу. на тот момент она была 
34 градуса! В 2009 году три высших 
буддистских иерарха россии, мон-
голии и северной индии  даже со-
бирались вместе, чтобы обсудить 
загадку нетленного итигэлова. 

уникальное явление, которое не 
имеет аналогов в мире, не дает уче-
ным покоя, но с января 2005 года 
любые исследования приостановле-
ны. итигэлова перенесли в иволгин-
ский дацан, и вот уже шестнадцать 
лет он - главная достопримечатель-
ность резиденции главы буддистов 
страны. 

«В гости» к ламе приез-
жают паломники со все-
го мира. среди них бы-
ли Президент■России■
Владимир■Путин,■ак-
тер■Ричард■Гир,■певец■

Иосиф■Кобзон и другие. 
поглядеть на него можно 

только в дни больших 
буддийских праздни-
ков - всего восемь 

раз в году.

САмый УНИкАЛьНый пО АРхИТЕкТУРЕ
санкт-петербургский храм «гунзэчойнэй». ему больше 

ста лет, а строили его на пожертвования самого Далай-
ламы и верующих. северный дацан - единственный 
в нашей стране, который построен с соблюдением всех 
канонов тибетской архитектуры.

САмый кРУпНый в ЕвРОпЕ
золотая обитель будды Шакьямуни в центре калмыцкого 

города Элиста. Храм заложили по благословлению Далай-
ламы в 2004 году. почти каждый житель республики внес 
свою лепту в его сооружение, пожертвовав однодневную 

зарплату. Высота - 64 метра. В главном зале Хурула рас-
положена 11-метровая статуя будды Шакьямуни.

САмый мНОГОСТРАдАЛьНый
единственный на урале буддийский монастырь Шад 

тчуп линг на горе качканар ветеран афганской войны 
лама■Докшит строит больше двадцати лет. однако ме-
сто оказалось богато залежами руды, и тогда чиновники  
постройку храма объявили вне закона. Даже постанови-
ли снести. но пока затащить строительную технику на  
вершину горы по непролазным чащам желающих не на-
шлось.

ЧУДЕС  
НЕ БЫВАЕТ?

поЧти Век  
В позе лотоса

ЗНАмЕНИТых хРАмА в РОССИИ
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КСТАТИ
Есть ли дацаны  

в Беларуси?
В■Синеокой■около■тысячи■человек■

исповедуют■буддизм.■Есть■несколько■
небольших■общин,■наиболее■крупная■из■
них -■Центр■буддизма■Алмазного■Пути■
Карма■Кагью.■Располагается,■правда,■он■
не■в■дацане -■монастырей■в■республике■
нет,■а■под■крышей■Центра■буддийской■
культуры■и■традиций■в■Минске.■По-

этому■многие■все■же■едут■пости-
гать■восточную■философию■

в■Россию.
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к ЯНжИмЕ С пОСЛЕдНЕй НАдЕждОй

Ученые сомневаются  
в чуде нетленного ламы,  
но опровергнуть пока не могут. 

Молитвенный барабан -  
непременный  

атрибут храма.
Официальная группа Сангхи 
России в «Фейсбуке»

На юбилей  
Баргузинского  
дацана 
приехали сотни 
паломников.
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ЗАПОВЕДНИК 
«ФАНАГОРИЯ»

История крупнейшего античного па-
мятника на территории России насчи-
тывает свыше 2,5 тысячи лет: когда-то 
здесь располагалась столица Боспор-
ского царства. Исследовать Фанагорию 
начали еще в XVIII веке, сказать, что она 
полностью изучена, невозможно. Архео-
логи более-менее изучили лишь около 
900 гектаров, на которых расположены 

600 курганов. Исследователи предпо-
лагают, что в Боспоре проповедовал 
Андрей Первозванный. Несколько лет 
назад здесь был обнаружен древней-
ший из открытых античных храмов на 
территории России - он датируется 
V веком до нашей эры. Часть Фанаго-
рии находится под водой. Археологи 

работают и в море. Уже нашли на дне во-
енную бирему (гребной военный корабль 
с двумя рядами весел), датируемую 
I веком до нашей эры. Скорее всего, она 
затонула во время осады Фанагории 
царем Митридатом Евпатором. В 2014 
году решили создать на территории ан-
тичного города музей-заповедник.

 ✒ Где: Краснодарский край, Темрюк-
ский район, поселок Сенной

 ✒ Часы работы: по предваритель-
ной записи

 ✒ Билеты: от 150 рублей.

НАРОДНАЯ 
АРХИТЕКТУРА И БЫТ

Беларусь изначальная - так можно 
назвать музей в агрогородке Озерцо, 
неподалеку от Минска. Больше соро-
ка лет в Музее народной архитектуры 
и быта бережно хранят памятники 
деревянного зодчества и материаль-
ной культуры. Территория обширная - 
150 гектаров - поделена на регионы. 
В каждом типичные постройки Цен-
тральной Беларуси, Поднепровья 
и Поозерья. Церкви, кузницы, дома, 
амбары расположены так, как бы-
ло принято в том или ином районе. 
Например, типичное село Минской 
области имеет линейную застройку: 
по двум сторонам улицы стоят кре-
стьянские дома, а центр отдан обще-
ственным местам - церкви, школе, 
волостной управе. Здания - самые 
что ни на есть настоящие, со своей 

историей. Их перевезли в музей из 
разных уголков страны. Так, усадьба 
из Садовичей принадлежала семье 
Платона Гуцановича. Он еще в нача-
ле прошлого века успел побывать на 
заработках в Америке, а вернувшись, 
обосновался в Минской области. 
В Поозерской части экспозиции мож-
но увидеть мельницу-пальтрак конца 
1920-х годов, оборудованную парны-
ми крыльями.

 ✒ Где: Минский район, деревня 
Озерцо

 ✒ Часы работы: с 11.00 до 19.00
 ✒ Билеты: полный - от 190 рублей, 

школьники - 125 рублей

КУЛЬТПОХОД

РОССИЯ

 ■ Не любите проводить летние часы в душных залах? Берите        
                на заметку удивительные музеи под открытым небом.

БЕЛАРУСЬ
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Музей народной архитектуры и быта

МУЗЕЙ ВАЛУНОВ

Каменная карта Беларуси пред-
стает перед глазами посетителей 
этого необычного музея. Располо-
жен Музей валунов в бывшей пойме 
реки: огромные камни выложены та-
ким образом, что образуют города 
и регионы республики в обрамлении 
тропинок - автодорог и рек и бетон-
ных углублений - больших водных 
артерий. Интересная и наглядная экс-
позиция - кладезь знаний по геоло-
гии и географии республики. Всего 
тут две тысячи валунов, в том чис-
ле и необычные, со своей историей. 
Например, Дед-камень, найденный 
на месте языческого капища у ре-

ки Свислочь. По легенде, Водяник 
и Лесовик не могли решить, кто же из 
них будет господином холма. Реши-
ли определить это состязанием: кто 
сможет втащить на гору огромный 
камень. Да только оба его уронили. 
На том месте, куда упал валун, забил 
родник и вырос большой дуб. Вот так 
и возникло капище, а к Дед-камню 
приносили свои подношения мест-
ные жители. К началу XX века от язы-
ческого капища ничего не осталось, 
и в 1980-х камень решили перенести 
в микрорайон Уручье.

 ✒ Где: Минск, улица Академика 
Купревича

 ✒ Часы работы: круглосуточно
 ✒ Вход свободный

АРХЕОЛОГИЧЕСКАЯ 
СТОЯНКА «БЕРЕСТЬЕ»

Единственный в Европе музей 
средневекового восточнославянского 
города расположен на территории 
Берестейского городища. В конце 
1970-х здесь проводили раскопки: 
археологи обнаружили множество 

строений XI - XIII веков - мостовые и 
ремесленный квартал с жилыми и хо-
зяйственными постройками. Раскоп 
оказался столь богат на находки, что 
решили открыть музей - построили 
павильон, напоминающий средне-
вековый дом. Здесь можно совер-
шить прогулку в прошлое и узнать, 
как жили местные, чем они занима-

лись. В экспозиции - дубовое 
«рало», которым вспахивали 
землю, гребень для волос 
из самшита, украшенный 
кириллическими буквами, 
и многое другое.

 ✒ Где: Брест, Госпиталь-
ный остров Брестской 
крепости

 ✒ Часы работы: с 10.00 
до 18.00 в летнее время

 ✒ Билеты: взрослый - 85 
рублей, детский - 40 ру-
блей, экскурсии - от 125 
рублей на человекаБЕ

ЛТ
А

ЭТНОГРАФИЯ НАРОДОВ 
ЗАБАЙКАЛЬЯ

В одном из самых 
больших россий-
ских музеев под 
открытым небом 
собрано более 
сорока памят-
ников архи-
тектуры раз-
ных культур. 
Здесь можно 
познакомиться 
с традициями 
и историей быта 
эвенков, бурятов, 
ссыльных и каторжан, 
казаков и старообрядцев. 
Тут есть как археологические 
памятники - например, артефакты хун-
ну, тюркского кочевого народа, населяв-
шего Забайкалье до II века нашей эры, 
так и храмовые постройки - Дэваджин-

дуган из Гусиноозерского дацана и ста-
рообрядческая церковь Святителя 

Николая. Можно заглянуть 
и в амбар для ночевки 

ссыльных - такие стро-
ения раньше стави-

ли каждые 25 верст 
для отдыха путни-
ков. Или полюбо-
ваться изящной 
резьбой на во-
ротах старооб-
рядческого дома 

и его расписными 
ставнями, на кото-

рых птицы, олени 
и цветы сплелись 

в причудливом узоре.
 ✒ Где: Бурятия, Улан-Удэ, 

ул. Музейная, 17Б
 ✒ Часы работы: с 10.00 до 18.30
 ✒ Билеты: взрослый - 180 рублей, 

детский - 120 рублей, экскурсионное 
обслуживание - от 550 рублей.
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Подготовила Анна ПОПОВА.

ОСТРОВ КИЖИ

Этот памятник деревянного зодче-
ства известен всему миру - он вклю-
чен в Список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Основой музея стали удиви-
тельные ярусные церкви Кижского по-
госта, которые словно взлетают в небо. 
История их окутана легендами. По преда-

нию, храм Преображения Господня был 
построен плотником Нестором одним 
топором. И так он был впечатлен делом 
своих рук, что выбросил свой плотницкий 
инструмент в Онежское озеро - чтобы 
больше никто не смог возвести столь 
прекрасную церковь. Когда в середине 
1960-х создавали музей, сюда привезли 
деревянные постройки из окрестных рус-

ских и вепсских, пудожских и карель-
ских деревень - дома, амбары, ча-
совни. Добраться на Кижи можно 
только по воде, а по территории 

музея разрешено передвигать-
ся на своих двоих или на 
бричке.

 ✒ Где: Карелия, Мед-
вежьегорский рай-

он, остров Кижи
 ✒ Часы работы: 

с 8.00 до 20.00
 ✒ Билеты: взрос-

лый  - от 500 руб-
лей, льготный - 300 
рублей (с экскур-
сией)
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ЕСТЬ ДИЛЕММА: ПАЛЬТРАК ИЛИ БИРЕМА?
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Мастер литературных па-
родий на современную жизнь 
Виктор Пелевин в своем по-
следнем романе «iPhuck 10» 
заметил, что в ближайшем 
будущем одиноких людей 
станет больше. Уже сейчас 
пару найти не просто и тем, 
у кого пять рублей в кармане, 
и владельцам заводов, газет, 
пароходов.

ДВА НАЧАЛЬНИКА 
ВО ГЛАВЕ - БЕДА
- С каждым годом ста-

новится больше одиночек. 
В поиске второй половинки 
находятся и  крупные биз-
несмены. Например, Миха-
ил Прохоров и Александр Ма-
мут. И одни из самых ярких 
девушек в  шоу-бизнесе - певи-
ца Светлана Лобода и теле-
ведущая Ольга Бузова ищут 
единственного. Уж люди 
с достатком-то почему не 
могут найти пару?

- Богатым сложнее, потому 
что их меньше. Вспомните го-
ру, у подножия которой много 
людей, а выше - уже единицы. 
Богатым найти равного край-
не сложно, нужен человек то-
же непростой. А если и нашли 
себе подобного, то как ужить-
ся? Представьте двух началь-
ников в семье. Как будут роли 
распределять?

В обычных семьях муж за-
рабатывает, жена сидит дома, 
занимается детьми, готовит, 
убирает. И  если посчитать 
количество денег на нянечку, 
уборщицу, повара, получит-
ся, что оба вкладываются на 
равных.

А у богатых часто такой со-
юз: мужчина полностью со-
держит жену. Она оказывает-
ся в золотой клетке. Боится, 

что ее бросит, и превращается 
в стерву. Хотя, казалось бы, на-
слаждайся жизнью! Поделить-
ся страхами ни с кем не может, 
ибо покрутят у виска и скажут: 
«С жиру бесишься?!»

- Сложности людей извест-
ных спокойно можно пом-
ножить на сотню?

-  В случае с нашими пре-
зидентами даже на тысячу. 
Но они очень честные люди. 
Могли бы сохранять браки для 
видимости, но решили быть 
быть честным перед собой 
и людьми.

- Похоже, образ партнера 
у богатых мужчин изменил-
ся. Вместо моделей ищут 
личность. Взять хотя бы па-
ры: бизнесмен Даниил Хача-
туров и кинорежиссер Анна 
Меликян, Анатолий Чубайс 
и Дуня Смирнова, Дмитрий 
Песков и Татьяна Навка...

- Это редкие союзы. И они 
далеки от тенденции, скорее 
исключение из правил.

КРИЗИСЫ РОСТА
- Среди людей с обычным до-

статком одиноких меньше?
- Гораздо. Хотите яркую кар-

тинку - поезжайте в любой го-
род помельче, да хотя бы не-
далеко за МКАД. Кругом пары, 
где каждому по двадцать лет, 
а у них уже дети есть. Что по-
старше, не все счастливы, но 
не разводятся. Российская и бе-
лорусская специфика - патри-
архальность общества. Если 
в Москве и Минске все стало 
сложнее, то в глубинке с этим 
пока попроще.

- Пары объединяются по 
принципу «вместе проще 
жить»?

- Выживать! Так во всем 
мире. По мере роста благосо-
стояния человек становится 
более свободным, независи-

мым, и в силу этого больше 
посвящает себя вопросам раз-
вития взаимоотношений, ме-
няет партнеров. Возьмем 
скандинавские страны, где са-
мый высокий уровень жизни 
и большое число самоубийств. 
С браками - еще хуже. Эти про-
блемы начинаются и у жите-
лей наших столиц.

А вот если посмотреть на му-
сульманские, совсем бедные 
страны, то там в семьях много 
детей, поскольку понятно, что 
не все выживут. Если человек 
борется за существование, про-
блемы взаимопонимания не 
возникает: она корову подоила, 
он дров нарубил, и спать ушли.

Когда, по пирамиде Маслоу, 
базовые потребности удовлет-
ворены, возникают те самые 
кризисы роста, кто-то двигает-
ся, а кто-то притормаживает. 
И тут возможны конфликты. 
При этом если случается раз-
вод, сейчас сразу не уходят 
к новым партнерам, а радуют-
ся: «Ура, свобода!»

- Вы говорили, что семьи 
в Беларуси крепче.

- Это действительно так. Бе-
ларусь, как бы сказать, более 
равномерная - нет сильного 
разрыва в доходах и социаль-
ном положении, а  значит, 
меньше непонимания и кон-
фликтов. И  сама страна не 
такая огромная, как Россия, 
люди друг другу ближе, что то-
же играет свою роль. Поэтому 
и разводов меньше.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

ДОСЬЕ «СВ»
Борис Новодержкин ро-

дился в 1960 году в Мос-
кве. Окончил факультет 
психологии МГУ. Работал 
психологом на Московском 
радиотехническом заводе, 
преподавал в Высшей ком-
сомольской школе, прово-
дил тренинги и семинары 
в СССР и в Германии. Один 
из основателей гештальт-
терапии в России. В 1994 
году создал учебный пси-
хологический центр, кото-
рым руководил до 2006 го-
да. Вместе с Ксенией Стриж 
вел программу «Доброй но-
чи» на Первом канале, был 
соведущим передач «Две 
правды» на НТВ, «Погово-
ри с ней» и «Скажи, что не 
так» - на «Домашнем». Соз-
дал собственную програм-
му «Откровенный разговор» 
на телеканале ВКТ. Отец 
четвертых детей. Супруга 
Анна - психолог.
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- Ко мне приходит много клиентов с симптомом, как я его на-
зываю, «жизнь удалась!». Обычно это мужчины. Хотя и у жен-
щин все чаще случается.

Человек жил на среднем уровне, рисковал, потом наступил 
полный алес. И когда он из трясины выбрался хоть чуть-чуть, 
появилась возможность сравнить. Он понял, что у кого-то щи 
жидкие, а у него все это время были густыми. Происходит 
переоценка ценностей. Человек осознает, что не в густоте 
щей счастье, и его охватывает паника.

Начинает жаловаться на отсутствие драйва, при этом не го-
тов рисковать своим нынешним положением. Поэтому такие 
люди начинают заниматься экстремальными видами спорта, 
духовным развитием либо уходят в работу ради работы, в за-
пой или на сторону.

- Сейчас популярны гостевые браки: то он у нее, то она 
у него живут по два дня.

- Когда женщина говорит: «Я живу гостевым браком», это 
хорошее прикрытие для мужчины, который не хочет на ней 
жениться. Отношения всегда выстраиваются в свете цели. 
В психологии говорят, что есть «мотивация достижения» и «мо-
тивация избегания». Выживание - это «мотивация избегания», 
и она обеспечивает более стабильные отношения. Не зря гово-
рят, что самый прочный брак - на грани развода или в трудных 
условиях. Или когда есть против кого дружить. 

СИНДРОМ «ЖИЗНЬ УДАЛАСЬ!»

ЕСЛИ КОТ УСТАЛ ОТ МАСЛЕНИЦЫ

У Бориса (справа) среди друзей много именитых 
холостяков. Например, Никас Сафронов (слева).
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Психолог Борис НОВОДЕРЖКИН:

У БЕЛОРУСОВ БРАКИ КРЕПЧЕ

5 СОВЕТОВ, КАК СОХРАНИТЬ СЕМЬЮ
- Тема широкая и неоднозначная. Когда лю-

ди просят: «Помогите сохранить брак!», всег-
да спрашиваю: «А что это?» Они недоуменно 
смотрят и отвечают: «Как, вы не понимаете?» 
А я, и правда, не понимаю, что они имеют в ви-
ду под браком.

Можно жить вместе и не быть расписанными. 
Можно быть расписанными и не жить вместе. 
Можно жить вместе, быть расписанными и не 
иметь никаких отношений. А любовь, как сказал 
Сент-Экзюпери, не когда вы смотрите друг на 
друга, а когда смотрите в одну сторону.

1
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Самый прочный брак - на грани развода. Но пытаться удержать отношения любым 
способом нет смысла. Насильно мил не будешь. Часто для того, чтобы отноше-
ния возникли вновь, нужно разойтись. Тогда он и она вдруг обнаруживают себя 
свободными людьми. И чувства опять могут появиться.

Уберите из семейного лексикона слово «должен». Не нужно давить друг на друга 
разного рода долженствованиями. И не слушайте тех, кто говорит: «Не прощай 
ему это!», «Не позволяй с собой так».

Если есть общие интересы, нет проблем. Так что не теряйте общего. Одно ушло, 
ищите что-то другое, что будет объединять.

«Милые бранятся - только тешатся». Когда у людей все хорошо по ночам тоже, 
я спокоен. Если они больше как друзья, значит, появится кто-то на стороне.

Сколько раз наблюдал: возникла легкая ревность - страсть вспыхивает с новой 
силой. Скука наступает тогда, когда понимаешь, что это все твое, навсегда, ле-
жит в тумбочке, и все, теряешь интерес, думаешь: «Пойду поищу еще». Держите 
супруга тонусе - но чуть-чуть, полунамеками. Главное, не перегнуть палку.

И еще один совет. Не надо сохранять брак 
только ради детей. Поступить так - повесить 
на них в будущем колоссальное чувство вины. 
Дети любят и маму, и папу, они всегда видят, 

что родители мучаются из-за них. И чувству-
ют, что самим фактом своего рождения они 
виноваты и,  если бы не они, давно бы уже 
случился развод.

5
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 ■ Без его «Алеси», «Майского валь-
са», «Вероники» и «Журавлей», летя-
щих на Полесье, представить бело-
русскую эстраду уже невозможно. 
Композитору Игорю Лученку ис-
полнилось 80.

НА КОНКУРСЕ 
КОБЗОНА ОБОШЕЛ
Даже такой солидный рубеж он от-

мечал за роялем Республиканского 
дома молодежи в Минске.

- Всегда был среди комсомольцев, 
пионеров, октябрят. Находил в обще-
нии с ними вдохновение. Это мой 
мир. Благодаря ему побывал на БАМе, 
Дальнем Востоке, на Севере. В архи-
ве - миллион памятных, милых сердцу 
фотографий, - сказал Игорь Лученок.

Впрочем, чествовать юбиляра на-
чали еще в июле на «Славянском ба-
заре в Витебске» на посвященном 
композитору концерте «И пока на 
земле существует любовь». Вспоми-
нали, конечно, и о самом начале его 
карьеры.

Лученок заявил о себе как  
композитор-песенник в 1966 году на 
Всесоюзном конкурсе советской пес-
ни. Сейчас бы это назвали сенсацией. 
Накануне 50-летия Великого Октября 
лучшую композицию выбирали осо-
бенно тщательно. Девяносто песен! 
Съехались все знаменитые исполни-
тели, включая Иосифа Кобзона, ко-
торый мощно спел «Атомный век…». 
И на этом конкурсе белорус Виктор 
Вуячич с песней Лученка «Память 
сердца» - первый, а Кобзон получает 
только вторую премию. Так состоя-
лось их знакомство, которое пере-
росло в крепкую дружбу.

Пару лет назад Иосиф Давыдович 
даже согласился на несвойственную 
для него роль ведущего творческого 
вечера к дню рождения композитора. 
В одном из интервью как-то пошутил:

- Даю деньги только детям и когда 
меня об этом попросит Игорь Луче-
нок.

Скорее всего, это он о случае с по-
пулярным певцом, заслуженным 
артистом Беларуси Владимиром 
Провалинским. Тот Лученку обязан 
не только карьерой, но и жизнью. 
Композитор при поддержке Кобзона 
помог ему вылечиться от серьезной 
болезни.

- Игорь сыграл огромную роль 
и в моей творческой судьбе, - расска-
зал Владимир Провалинский. - Пел 
его «Соловьи Хатыни» на Всесоюз-
ном фестивале молодежи и студен-
тов, позже - «Письмо из 45-го»… Эту 
же песню я исполнил на творческом 
вечере Лученка в Витебске.

«СЛАДЕНЬКО ТАК, 
ПРОНИКНОВЕННО»
Спустя несколько лет уже сам бело-

русский композитор вовсю зажигал 
звезды.

- В 1970-х работал в Гомельской об-
ластной филармонии в эстрадном 
коллективе «Сувенир», - вспомнил 
народный артист Беларуси, солист 
и руководитель ансамбля «Сябры» 
Анатолий Ярмоленко. - Лученок же 
был в составе комиссии, которая оце-
нивала, может или нет тот или иной 
артист выступать на эстраде. Я мо-
лодой, двадцатилетний, растерялся, 
спел не очень. Но Лученок обнаде-
жил: «Ну что, - говорит, - хорошо. Сла-
денько так, проникновенно». С этих 
слов и началось наше знакомство. 
Позже, приезжая в Гомель, несколь-
ко раз останавливался у меня дома. 
Гостиницы не любил. «Я у тебя тут 
на диванчике заночую», - повторял. 
В такие вечера много разговарива-
ли, пили чай, обсуждали какие-то 
проекты. Горжусь тем, что в репер-
туаре «Сябров» - целых две «Алеси»: 
авторства Иванова и Лученка. Игорь, 
бывало, садился за рояль и начинал 

наигрывать: сначала свою «Алесю», 
а  в  припеве переходил на версию 
Иванова. Это уже классика, произ-
ведение на века.

Самый плодотворный творческий 
союз у Игоря Лученка был со знаме-
нитыми «Песнярами». С легендарным 
Владимиром Мулявиным он позна-
комился в 1969-м:

- Тогда «Песняров» еще не было, 
были «Лявоны». Я пришел на концерт 
в филармонию, думаю - какие-то ро-
керы непонятные. А потом для «Пес-
няров» написал 26 песен и рок-оперу 
«Гусляр». Мулявин был самородок, 
великий человек.

В последнее время Лученка называ-
ли музыкальным брендом Беларуси. 
Нет ни одного именитого коллектива, 
который не работал бы с ним.

- В Москве Александра Пахмутова, 
а у нас - Игорь Лученок, - подтвердил 
народный артист Беларуси, художе-
ственный руководитель ансамбля 
«Верасы» Василий Раинчик. - Энер-
гичный, неугомонный, настоящий 
комсомолец в лучшем смысле этого 
слова. Познакомились, когда я толь-
ко начинал заниматься «Верасами». 

В те годы творчество Лученка было 
повсюду. Тогда появилась, например, 
прекрасная песня «Березка» на стихи 
Анатолия Велюгина, которую ав-
торы посвятили космонавту Петру 
Климуку. При этом песни Лученка 
никогда не были агитками. Они учи-
ли любить, беречь Беларусь и ею гор-
диться, не отрекаться от прошлого.

Эти композиции и сейчас исполня-
ются на ура. Даже куранты на башне 
восстановленной в 2004 году Мин-
ской ратуши каждый час отбивают 
«Песню про Минск» почетного граж-
данина города.

Автора более четырехсот песен не 
раз спрашивали, какая все-таки са-
мая любимая. Маэстро обычно го-
ворит так:

- Любимых у меня нет. Они пока 
еще в дороге, ведь мелодии как дети. 
Их мало родить, нужно еще дать им 
вырасти.

НАЦАРАПАЕТ ЧТО-ТО 
НА КЛОЧКЕ БУМАГИ, 
И БАЦ - ХИТ

ДОСЬЕ «СВ»
Игорь Лученок родился в 1938 

году в Минске. Окончил по очере-
ди три консерватории: в 1961 году 
Белорусскую имени Луначарско-

го (класс композиции), 
позже стажиро-

вался в  Ленин-
градской, а за-
тем поступил 
в аспиранту-
ру к Тихону 
Хренникову 
Московской 
консервато-

рии. Автор бо-
лее четырехсот 

песен, которые 
исполняют София 

Ротару, Иосиф Кобзон, 
Лев Лещенко и многие другие. 
А белорусские коллективы 
«Песняры», «Сябры», «Верасы» 
невозможно представить без 
композиций Лученка. Работает 
ректором Белорусской консер-
ватории. У композитора много 
званий и премий: профессор, 
доктор наук, народный артист 
СССР, народный артист Белару-
си, лауреат премии Ленинского 
комсомола и Государственной 
премии Беларуси, специальной 
премии Президента РБ, награж-
ден орденами «Знак Почета», 
Дружбы народов, Франциска 
Скорины.

- С Игорем сошлись уже 
когда он был звездой и на-
ходился в  самом зените 
славы. А  я  только-только 
окончил наш театрально-
художественный институт. 
И  хотя по возрасту я  не-
сколько старше, был для не-
го «пацаном». Но дружба за-
вязалась сразу, - вспоминает 
скульптор, народный ху-
дожник Беларуси, лауреат 
премии Союзного государ-
ства в области литерату-
ры и искусства Иван Ми-
ско. - В Минске очень часто 

встречались на концертах, 
творческих вечерах. Тогда 
же вылепил для него медаль 
и чуть позже снял гипсовую 
форму руки, увековечил 
тем самым ее для истории. 
В 2016-м приступил к работе 
над скульптурой друга.

Характер у Игоря непро-
стой - пылкий, беспокойный. 
Для меня как для художника 
важно было уловить момент, 
поймать его настроение. Это 
не так легко, ведь Лученок - 

взрывной, нешаблонный. 
Вступать с ним в дискуссии 
тоже сложно. Лучше лепить 
молча. Долго искал форму 
прически, все думал, как 
сделать так, чтобы над голо-
вой появился ореол из нот. 
Ведь они вокруг него посто-
янно: в голове, над нею - по-
всюду. Мне также хотелось 
показать его бунтарский дух. 
Это, считаю, и есть настоя-
щий Лученок.

Часто ездили с ним на 

рыбалку. Но процесс лов-
ли его всегда мало инте-
ресовал. А вот природа, ее 
изменения  - он подмечал 
все. Бывало, бросал удочку 
и хватался за бумагу и ка-
рандаш: в голове рождалась 
мелодия, от которой он не 
мог избавиться. Он и сейчас 
все время что-то записыва-
ет. Многие из его записей на 
клочках и огрызках бумаги 
потом становились хитами 
и шлягерами.

 ● «Майский вальс»

 ● «Алеся»

 ● «Вероника»

 ● «Спадчына»

 ● «Письмо из 45-го»

 ● «Полька белорусская»

 ● «Зачарованная моя»

 ● «Журавли на Полесье летят»

 ● «Мой родны кут»

 ● «Память сердца»

БУНТАРЮ - ОРЕОЛ ИЗ НОТ СЛОВО ДРУГУ
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Как молоды мы были! Маэстро из Синеокой (справа) вместе с Александрой Пахмутовой 
и Николаем Добронравовым считались главными композиторами страны.
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охота на «золотого» льва
Анна КУРАК

■■ Брестчанин■«оживил»■ле-
генду■футбола■и■попал■в■топ■
самых■ярких■болельщиков■
ЧМ-2018.

праздничная атмосфера чем-
пионата мира будет ощущаться 
в россии еще долго. торговцы 
сувенирами не спешат убирать 
с прилавков забивак, а по мо-
сковским улицам до сих пор ходит 
«золотой» лев яшин! Фирмен-
ная кепка, в руках мяч, на груди 
огромная «Д».

- сейчас страсти поутихли,  
а в день открытия чемпионата на 
воробьевых горах болельщики 
сделали около тысячи селфи со 

мной. очереди выстраивались! - 
под слоем акрилового золота пря-
чется Давид■Довиденко, уличный 
артист из бреста, работающий 
в жанре живой статики. в бре-
сте Давида знают как «золотого 
летчика», который может заме-
реть на оживленной улице на не-
сколько часов. однако в образе 
яшина не удается постоять и пару 
минут: то и дело подходят, просят 
сфоткаться.

- собираюсь ездить в этом обра-
зе на матчи чемпионатов россии 
и беларуси, - рассказал Давид. -  
к европейским играм-2019 пре-
вращусь в другую знаменитость, 
но кто это будет - пока секрет.

приезжаете в минск будущим 
летом, увидите.

Герман МОСКАЛЕНКО

■■ В■Беларуси■хотят■вве-
сти■уголовную■статью■за■
допинг.■Александр■Лука-
шенко■уже■подписал■указ■
о проработке■этого■закона.

Всем памятна несправед-
ливая дисквалификация 
белорусских гребцов, обви-
ненных в  «коллективном» 
употреблении мельдония. Их 
просто не пустили на Игры 
в Рио-де-Жанейро, где они 
были бы явными фавори-
тами на байдарках и каноэ. 
Позже белорусам удалось 
доказать невинов ность, но 

олимпийский по-
езд - тю-тю.

Но есть и пря-
мо противопо-
ложные при-
меры. Когда 
жесткие санкции 
накладываются, 
увы, по делу. С 2008 
года у  белорусских 
штангистов обна-
ружилось больше 
двадцати положи-
тельных проб, 
и  по совокупно-
сти всю команду 
на год отстранили 
от участия в между-
народных соревнова-
ниях. Больше того, 
на Олимпиаде-2020 
в Токио Синеокую 
будут представ-
лять только 
два спорт-

смена - мужчина и женщи-
на. При победных традици-
ях белорусской штанги - это 
просто слезы. Утешает, что 
не только в  рес публике 
укротители железа грешат 
химией. Ходят слухи, что, 
если ситуация с допингом 
не изменится, штанга как 
вид может вовсе потерять 
олимпийскую лицензию.

Словом, президентский 
указ вполне вписывается 
в жесткий мировой тренд 
противостояния допинговой 
лавине, накрывшей отдель-
ные виды спорта. И меры 

в нем предлагаются 
решительные.

Так, спортсмен или 
тренер, попавший-

ся на запрещенных 
препаратах, обязан 
будет возвратить 
все премиальные 
выплаты и государ-
ственные награды. 

Специалистам за-
претят заниматься 

педагогической дея-
тельностью в сфере 

физкультуры и спор-

та. За систематическое на-
рушение антидопинговых 
правил господдержки будут 
лишаться целые спортивные 
федерации.

В правительстве уже рабо-
тают над законопроектом. 
Принципиальные позиции 
обозначил пресс-секретарь■
Министерства■спорта■и ту-
ризма■Владимир■Нестеро-
вич:

- Наказание за допинг 
должно быть суровым и не-
отвратимым. Нужно прежде 
всего ударить по рукам тех, 
кто склоняет спортсменов, 
особенно молодых, глотать 
химию. При этом доказа-
тельная база должна быть 
железной.

Когда и в каком виде бу-
дет принят закон, пока не-
известно. Но возможных 
нюансов много. Как быть, 
например, если спортсме-
на элементарно подстави-
ли с допингом? Такие слу-
чаи известны. Из наиболее 
громких - дисквалификация 
белорусского таэквондиста 
Армана-Маршалла■Силлы.■
Доказано, что перед Игра-
ми в Рио ему в баночку со 
спортивным питанием под-
сыпали мельдоний. Кто это 
сделал, неведомо. В итоге 
Армана дисквалифицирова-
ли. Формально все правиль-
но: мельдоний обнаружили 
в его крови. Но обстоятель-
ства дела не так однозначны 
и не вписываются в юриди-
ческий норматив, явно тре-
бующий корректировки.

Борис ОРЕХОВ

■■ В■стране■подобные■нормы■
существуют■с декабря■2016■
года.■Пока■никого■не■поса-
дили.

видимо, потому что борьба 
с запрещенной химией в нашем 
спорте и так дала положительные 
результаты. без жестких кара-
тельных мер. опомнились, когда 
надоело терпеть вселенский по-
зор. когда всю команду грозили 
не допустить до олимпийских 
игр, а затем каждого спортсме-
на пропускали через унизитель-
ное персональное сито на уровне 
международных федераций, как 
это было перед рио и пхенчха-
ном.

хватит. пора браться за ум.
пресловутая комиссия макла-

рена главные обвинения строила 
на существовании в россии госу-
дарственной системы поддержки 
допинга, ни много ни мало. Шуму 
было в избытке, но доказательств 
так и не нашли. и нажим на нас 
по этой линии стал ослабевать. 
Президент■МОК■Томас■Бах,■при-
езжавший недавно в москву на 
финал чемпионата мира по фут-
болу, также обнадежил, заявив, 
что напряженность в отношениях 
между россией и мок угасла, 
остались лишь некоторые раз-
ногласия.

- ситуация, возникшая перед 
играми в пхенчхане, уже в учеб-
никах истории. теперь рады 
 возобновить диалог и поддер-
жать реформы, которые пред-
принимаются в россии. - бах яв-
но подобрел, год назад он таких 
слов не говорил.

спасения утопающих - дело рук 
прежде всего самих утопающих. 
наши спортсмены перестали пач-
ками попадаться на химии - тьфу-
тьфу. на играх в корее сборная 
была чиста, как слеза младен-
ца. всего два положительных те-
ста - у керлингиста Александра■
Крушельницкого■и молодой боб-
слеистки Надежды■Сергеевой, 
да и те явно не тянули на злой 
умысел.

- Два случая на играх в пхенч-
хане наглядно указывают не на 
какую-то систему, а на идиотизм 

и халатность, - заявил президент■
ОКР■Станислав■Поздняков.

а еще авось - это у нас в крови. 
на том и горим. перед самым 
стартом чемпионата европы по 
легкой атлетике в берлине влип 
в историю наш прыгун в высоту, 
чемпион мира Данила■Лысенко. 
именно влип - по-детски наивно. 
трижды проигнорировал тест, не 
сообщив допинг-офицерам ваДа 
о своем местонахождении. пока 
его отстранили от международ-
ных стартов временно. но если 
делу дадут ход, Данила может 
угодить на три года дисквалифи-
кации. во всероссийской феде-
рации легкой атлетики уверены, 
что причиной нарушений «стала 
невнимательность атлета, а не 
намеренное несоблюдение пра-
вил». осталось только убедить 
в этом чиновников, с которыми 
отношения не сахар, хотя под-
вижки все же есть. До чемпио-
ната европы допущены тридцать 
российских легкоатлетов, правда, 
под нейтральным флагом. год 
назад на мировое первенство пу-
стили только девятнадцать росси-
ян. на олимпиаду в рио и вовсе 
одну Дарью■Клишину. прогресс 
налицо. глядишь, скоро совсем 
амнистируют российскую легкую 
атлетику.

и еще один маленький штрих. 
весь антидопинговый накат на 
россию во многом шел с пода-
чи ваДа. так вот ФиФа перед 
чемпионатом мира отказалась 
от сотрудничества с этой орга-
низацией, чей босс Дик■Паунд■
пришел в  негодование: «они 
 (ФиФа) объяснили это тем, что 
у них нет проблем с допингом, 
а значит, им это не нужно». Фут-
больные функционеры на выпад 
ответили спокойно, заметив, что 
не приняли предложение ваДа, 
поскольку у этой организации нет 
достаточно квалифицированных 
специалистов. в результате те-
стирование проводили сами, 
а  всемирное антидопинговое 
агентство согласилось с резуль-
татами. в итоге - ни одной по-
ложительной пробы и лучший 
чемпионат мира в истории. Чем 
не пример для подражания, как 
отделять политических мух от 
спортивных котлет.

МНЕНИЕ
Денис■МужжухиН,■глава■НАДА:
-■Часто■люди,■которые■используют■спор-

тсменов■для■достижения■своих■целей,■оста-
ются■в тени■и избегают■наказания.■Поэтому■

очень■важен■вопрос■о реальных■уголовных■
статьях■для■людей,■которые■склоняют■и при-

нуждают■употреблять■допинг.■Бывают■случаи,■
когда■спортсмен■сам■не■знает,■что■принимает:■
мол,■тренер■дал■«витаминку».■и■компетентным■
органам■нужно■уметь■распутывать■подобные■

клубки,■чтобы■найти■действительно■виноватых.

система и авось сИтуацИя в РФС колеС на поле

БЕ
ЛТ
А

in
st
ag
ra
m
.c
om

ФОтОФаКт

Девушки со всего 
мира вставали  
в очередь 
щелкнуться  
с брестским 
Яшиным. И норовили 
тайком оторвать 
на память кусочек 
золотой экипировки. 
Но материал не 
поддавался - вот 
что значит «Сделано 
в Беларуси».

Чемпионка мира, трехкратная чемпионка 
Европы Анастасия Новикова могла 
бы и на Играх в Токио побороться за 
«золото», не попадись на допинге.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Переехал в Бела-
русь, но в России оста-
лась машина. Как мо-
им детям ее продать 
без моего участия?

- Совершеннолетние род-
ственники могут это сделать 
по доверенности. Чтобы ее 
оформить, не обязательно 
приезжать в РФ или дополни-
тельно заверять в Посольстве 
Беларуси. Согласно статье 13 
Конвенции о правовой помо-
щи и правовых отношениях 
по гражданским, семейным 
и уголовным делам от 1993 
года, документ, выданный бе-
лорусским нотариусом, будет 
полностью действителен и на 
территории России. С такой 
бумагой на руках ваши дети 
или другие доверенные лица 
смогут без проблем оформить 
сделку в соответствии с рос-
сийским законодательством.

Также в Конвенцию о пра-
вовой помощи кроме России 
и Беларуси входят следую-
щие государства: Армения, 
Казахстан, Таджикистан, 
Турк менистан, Узбекистан. 
То есть правовые документы, 
выданные на их территории 
уполномоченными органами, 
будут приниматься и во всех 
остальных странах.

- Собираюсь замуж 
за белоруса. Не при-
дется ли менять после 
этого гражданство?

- Можете создавать семью 
совершенно спокойно, оста-
ваясь при этом подданной 
Российской Федерации. Брак 
как таковой не обязывает вас 
принимать гражданство стра-
ны, где живет супруг. Но при 
желании после свадьбы вы 
сможете его оформить. А вот 
ваши дети получат белорус-
ское гражданство при рож-
дении. Происходит это, если 
хотя бы один из родителей 
на момент появления на свет 
малыша является подданным 
РБ. Причем не важно, родил-
ся ребенок на территории 
Синеокой или за ее преде-
лами.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Казачество» (12+)

08.10 «Легенды кино. Творчество 
Леонида Нечаева» (12+)

08.25 «Славянский проект. Павел 
Сухой» (12+)

08.30 «Виктор Туров. Дыхание 
Жизни» (12+)

09.10, 15.40, 22.05 
«ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (16+)

10.55 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
13.05 «Легенды кино. «Полесская 

легенда»» (12+)
13.20 «Славянский проект. Варвара 

Кашеварова-Руднева» (12+)
13.25 «Тревоги и радости районного 

масштаба» (12+)
15.10 «Белые аисты Ровбицка» (6+)
17.25 «Славянский проект. Ростислав 

Янковский» (12+)
17.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.10 «ОЖОГ» (16+)
19.15 «Ученый совет» (12+)
19.45 «Славянский проект. Лев 

Шейнин» (12+)
23.50 «Славянский проект. Елизавета 

Романова» (12+)
00.10 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
01.15 «Легенды кино. «Искатели 

счастья»» (12+)
01.30 «Сад моей души» (12+)
04.05 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (12+)
05.15 «Легенды кино. «Кортик», 

«Бронзовая птица» (12+)
05.30 «Фермер из Брагина» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Казачество» (12+)

08.10 «Легенды кино. 
«Партизанфильм»» (12+)

08.25 «Славянский проект. 
Иосиф Гурко» (12+)

08.30 «Тревоги и радости районного 
масштаба» (12+)

09.10, 22.05 «ВОЛКИ» (16+)
10.55 «ОЖОГ» (16+)
13.05, 19.45, 05.15 

«Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой». Специальный 
выпуск (12+)

13.20 «Славянский проект. 
Борис Волчек» (12+)

13.25 «Белые аисты Ровбицка» (6+)
15.10 «Сад моей души» (12+)
15.40 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
17.25 «Славянский проект. 

Василий Быков» (12+)
17.30 «Новое PROчтение» (12+)
18.10 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
19.15 «Ученый совет» (12+)
23.50 «Славянский проект. 

Петр Алейников» (12+)
00.10 «ДЕЛО ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 

МУЖЧИН» (12+)
01.15 «Легенды кино. Высоцкий 

и «Беларусьфильм»» (12+)
01.30 «Фермер из Брагина» (12+)
04.05 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» (12+)
05.30 «Виктор Туров. Дыхание 

Жизни» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Экспериментаторы» (6+)
07.15 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
08.50 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

12.15 «Петр Конюх» (12+)
12.45 «Мультфильмы» (6+)
13.45 «Экспериментаторы» (6+)
14.00 «Белорусские колумбы. 

Отто Шмидт» (12+)
14.15 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» (12+)
17.30 «На все лапы умельцы» (6+)
17.45 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
19.20 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

23.55 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

00.35 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» (12+)
03.50 «На все лапы умельцы» (6+)
04.05 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой». Специальный 
выпуск (12+)

04.45 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
07.15 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ БОЙ» 

(12+)
08.50 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

12.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
12.45 «Мультфильмы» (6+)
13.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
14.00 «Белорусские колумбы. 

Отец и сын Вилькицкие» (12+)
14.15 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» (12+)
17.45 «СЫНОВЬЯ УХОДЯТ БОЙ» 

(12+)
19.20 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой». Специальный 
выпуск (12+)

23.55 «Архитектор Лангбард. 
Невостребованный архив» 
(12+)

00.35 «РУИНЫ СТРЕЛЯЮТ…» (12+)
04.05 «Беларусь. Главное» (12+)
04.20 «Карта Родины» (12+)
04.45 «Мультфильмы» (6+)
05.45 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Казачество» (12+)

07.40 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
09.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.15, 22.45, 04.45 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Куда 
исчезло море Геродота» (12+)

10.45 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 
ТЕЛЕВИЗОР» (12+)

12.35 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
15.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
16.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.30 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой». Специальный 
выпуск (12+)

16.45 «НОВОГОДНИЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

18.10 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
19.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
21.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
23.10 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
23.35 «Из зала в зал переходя…» 

(12+)
00.10 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
01.25 «Карта Родины» (12+)
03.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
05.10 «Городской роман. Выкса - 

Жлобин» (12+)
05.35 «Виталий Цвирко. Поэзия 

пейзажа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Казачество» (12+)

07.40 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
09.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.15, 16.15, 22.45, 04.45 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Беловежские 
мифы». 1 часть (12+)

10.45 «НОВОГОДНИЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

12.35 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
15.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
16.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 

(12+)
18.10 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 

В ДОЛГ» (12+)
19.30 «Наши люди. Дмитрий Колдун» 

(12+)
21.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
23.10 «Городской роман. Выкса - 

Жлобин» (12+)
23.35 «Виталий Цвирко. Поэзия 

пейзажа» (12+)
00.10 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (12+)
01.25 «Карта Родины» (12+)
03.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
05.10 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

05.35 «Трофей сержанта Богомолова» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Первая мировая» 
(12+)

07.40 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
09.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.15, 16.15, 22.45, 04.45 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Беловежские 
мифы». 2 часть (12+)

10.45 «СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(12+)

12.35 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 
В ДОЛГ» (12+)

15.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
16.45 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (12+)
18.10 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
19.30 «Наши люди. Виктор 

Захарченко» (12+)
21.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
23.10 «Городской роман. 

Калининград - Барановичи» 
(12+)

23.35 «Трофей сержанта Богомолова» 
(12+)

00.10 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
01.25 «Карта Родины» (12+)
03.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
05.10 «Городской роман. Молодечно - 

Коломна» (12+)
05.35 «Крепость над Бугом» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 13.55, 19.55, 01.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15, 12.10, 21.10, 03.10 «Каникулы 
в историю. Первая мировая» 
(12+)

07.40 «ПРИМИТЕ ТЕЛЕГРАММУ 
В ДОЛГ» (12+)

09.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
10.15, 16.15, 22.45, 04.45 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Браславская 
Одиссея». 1 часть (12+)

10.45 «В ПРОФИЛЬ И АНФАС» (12+)
12.35 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
15.10 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
16.45 «ЖИЛ-БЫЛ ПЕТР» (12+)
18.10 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (12+)
19.30 «Наши люди. Ирина 

Медведева» (12+)
21.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
23.10 «Городской роман. Молодечно - 

Коломна» (12+)
23.35 «Крепость над Бугом» (12+)
00.10 «НЕ ЗАБУДЬТЕ ВЫКЛЮЧИТЬ 

ТЕЛЕВИЗОР» (12+)
01.25 «Карта Родины» (12+)
03.35 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» (16+)
05.10 «Городской роман. Псков - 

Витебск» (12+)
05.35 «Тепло» (12+)

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА. 
КАК ОСВОЕНИЕ АРКТИКИ 
ОБЪЕДИНЯЕТ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ИНТЕРЕСЫ БЕЛАРУСИ 
И РОССИИ? ОБ ИТОГАХ ВИЗИТА 
ГОССЕКРЕТАРЯ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА И ВЕДУЩИХ 
ЖУРНАЛИСТОВ БЕЛАРУСИ 
И РОССИИ В МУРМАНСКУЮ ОБЛАСТЬ - 
В СПЕЦИАЛЬНОМ ВЫПУСКЕ ПРОГРАММЫ 
«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС».
СМОТРИТЕ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
В ПЯТНИЦУ, 10 АВГУСТА, В 13.05 И 19.45

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

13 августа 14 августа 15 августа 16 августа

9 августа 10 августа 11 августа 12 августа

Радио «КП»

104,3 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

ССоюзное государство ННовости

сосодрдрдрружууу есества»а  по о сусуууббббото ама в 18.8 100

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Найти такого 
гиганта - звездный 

час для любого 
палеонтолога.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»
12+

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ПЕРМЬ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Из Минска до Перми - чуть больше 2160 километров. За рулем 

придется провести около 28 часов. Из Москвы - 1,4 тысячи кило-
метров и 21 час пути.

 ● Скорый поезд из российской столицы к берегам Камы идет 20 
часов. Билеты - от 4,2 тысячи рублей. Из столицы Беларуси состав 
довезет за 35 часов и 7,3 тысячи рублей.

 ● Номер в гостинице - от 1,4 тысячи рублей.

Анна ПОПОВА

 ■ Когда-то этими землями владела дина-
стия Строгановых, а на местных заводах 
запускали первый уральский мартен. Се-
годня в город приезжают слушать оперу 
и любоваться красавицей Камой.

1. ПОГУЛЯТЬ 
НА ИМЕНИНАХ МАМОНТА

Этот край запросто мог бы стать местом 
действия какого-нибудь блокбастера про воз-
никновение жизни на Земле. Не случайно один 
из геологических периодов назвали в честь 
российского города - «пермский». Когда-то 
здесь ходили и самые настоящие мамонты. 
Убедиться в этом можно, заглянув в Музей 
пермских древностей, где собрали находки 
ученых-палеонтологов. Первое крупное от-
крытие сделали в 1927 году на реке Сабанец - 
нашли скелет мамонта. Позже коллекцию 
дополнили венценосный ящер и пещерный 
медведь. А в 2014 году обнаружили окамене-
лого степного мамонта - так называемого тро-
гонтериевого слона. Величественное древнее 
животное не просто экспонат, но еще и один 
из символов города. У него 
есть даже день рождения, 
который ежегодно отмеча-
ют 16 сентября.

2.  ПОСМОТРЕТЬ 
НА ИИСУСА 
В ТЕМНИЦЕ

Многие ценители прекрасного 
едут, чтобы увидеть уникальное со-
брание деревянной религиозной 
скульптуры XV - XVII веков. Пожа-
луй, в России больше нигде такого 
не найти: в «пермских богах» уди-
вительным образом соединились 
христианские, языческие и мест-
ные традиции. Их открыл, можно 
сказать, случайно один из первых 
директоров Пермской художе-
ственной галереи Николай Се-
ребренников. Однажды, проходя 
мимо часовни, заметил скульпту-
ры у главной стены. При этом ли-

ки святых были вполне земные, не 
канонические. В начале 1920-х ор-
ганизовал экспедиции в села Перм-
ского края по поиску религиозных 
скульптур и фактически спас их от 
уничтожения. Что интересно, в XVII 
веке Святейший Синод запретил 
объемные изваяния святых, а здесь 
это искусство не только не исчезло, 
но и стало самобытным явлением.

Фигуры одевали, обували и даже 
ставили по-особенному. К приме-
ру, в коллекции есть скульптура 
«Христос в темнице» - ее распола-
гали в специальной нише, которую 
называли темничкой. Так расска-
зывали об Иисусе, который после 
бичевания ждал казни.

4. ПРОЙТИ 
ПО УЛИЦЕ-СЦЕНЕ

Любители театра давно внесли Пермь в спи-
ски городов, обязательных для посещения. 
Уже семь лет местный театр оперы и балета 
возглавляет харизматичный уроженец Афин 
Теодор Курентзис. Постановки Пермской 
сцены едва ли не каждый год получают пре-
стижные премии, в том числе и «Золотую 
маску». Даже сейчас, когда царит затишье 
перед началом нового сезона, жизнь в театре 
не замирает, а… переносится на улицы Перми. 
Все лето можно принять участие в променад-
спектакле Remote - это проект известной груп-
пы Rimini Protokoll. Главная идея - познакомить 
публику с городом с необычной стороны. Такие 
«прогулки» уже оценили в Санкт-Петербурге 
и Москве, теперь пришла очередь удивляться 
пермякам и гостям города.

3.  ПЕРЕНОЧЕВАТЬ 
В ПЕЩЕРЕ 
ЕРМАКА

Ради некоторых красот сто-
ит выехать за пределы города. 

В ста километрах от Перми нахо-
дится знаменитая Кунгурская пеще-

ра, одна из крупнейших карстовых на 
европейской части России. Когда в начале 

XVIII века сюда прибыли первые исследователи, обнаружили 
в ней следы жизни людей. Легенда гласит, что в пещере оста-
навливался отряд Ермака, прежде чем отправиться покорять 
Сибирь. В начале XX столетия посещения подземного царства 
поставили на поток: изготовили афиши и даже предлагали оста-
новиться на ночь в гротах. В огромном подземном пространстве 
длиной почти шесть километров - сталагмиты, ледяные цветы, 
озера и больше сотни тысяч «органных труб», или шахт, кото-
рые доходят практически до поверхности. С собой лучше взять 
теплую одежду: в некоторых гротах температура держится ниже 
нуля даже летом. Тематические экскурсии проходят каждый час.

5. СДЕЛАТЬ СЕЛФИ СО СЧАСТЬЕМ
Самый известный фильм, действие которого происходит 

в Перми, пожалуй, «Географ глобус пропил» Алексея Велединского 
по роману Алексея Иванова. В начале крупным планом показывают 
участок городской набережной неподалеку от Речного вокзала. Там 

установлен арт-объект Бориса Матросова - «Счастье не за горами». 
В Перми он появился как один из экспонатов public-art-выставки и очень 
быстро стал визитной карточкой города. Теперь счастье зазывают 
туристы, которые обязательно делают фотографии на память возле 
арт-объекта.
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Однажды новая 
достопримечательность 
едва не утонула - 
из-за паводка Кама так 
разлилась, что накрыла 
надпись почти целиком. 
Зато фото получились 
необычайно красивые.

Западноевропейское барокко? 
Нет - местный самобытный стиль!

10 - 16 августа / 2018 / № 35

Отпечатано:
ОАО «Владимирская офсетная типография», 
г. Владимир, ул. Благонравова, 3.



9
Владимир

www.kp.ru
10.08.2018 Люди дела

Ольга МАКАРОВА

6 августа в ходе рабочей по-
ездки в город Радужный гу-
бернатор встретилась с кол-
лективами и познакомилась с 
деятельностью Молодежного 
спортивно-досугового центра 
средней школы №2 и лазер-
ного полигона «Радуга».

«ТАКОЙ ОПЫТ НАДО 
ТИРАЖИРОВАТЬ»

Первым объектом в про-
грамме стал Молодежный 
спортивно-досуговый центр. 
Сейчас в нем действуют по-
пулярные среди горожан клу-
бы по интересам: боксерский 
клуб «Орин», студия гимна-
стики и танца «Переворот», 
бильярдный клуб «Пирами-
да», хоровая студия, вокаль-
ный и театральный клубы.

Помимо этого активно го-
рожане посещают фитнес-
клуб «Энергия». Находится 
он в просторном помещении, 
оснащен современными тре-
нажерами и необходимым 
для занятий спортом обо-
рудованием, на которых все 
несовершеннолетние могут 
заниматься бесплатно. Здесь 
проходят концерты, фести-
вали и вечера отдыха, здесь 
занимаются трехлетние ма-
лыши и уже подрастающие 
юные спортсмены, и среди 
занимающихся есть победи-
тели спортивных соревнова-
ний и творческих фестивалей 
регионального уровня.

Губернатор осмотрела ма-
териально-техническую ба-
зу учреждения, а также по-
общалась с посетителями и 
воспитанниками клубов. К 
слову, Светлана Орлова стала 
зрителем репетиции мальчи-
ков и девочек из театрального 
кружка, который готовит вы-
ступление с небольшой по-
становкой на День строителя.

Создание подобных цен-
тров - важная часть работы 
местных властей. Как извест-
но, главная цель стратегии 
Светланы Орловой заклю-
чается в превращении Вла-
димирской области в место, 
где действительно хочется 
жить. Регион должен быть 
по-настоящему уютным и 
комфортабельным, а все те 
небольшие улучшения, кото-
рые мы видим вокруг, явля-
ются составными элементами 
деятельности по реализации 
этого плана. И центр в Радуж-
ном - один из примеров того, 
в каком направлении должны 
действовать главы муниципа-
литетов области, организуя 
досуг своих жителей.

Руководству центра поруче-
но создать особую атмосферу 
для посетителей - отдыхаю-

щих, спортсменов, музыкан-
тов. «Будем продолжать курс 
на развитие детского досуга 
для каждой территории. Луч-
шие примеры наших дости-
жений должны становиться 
образцами для местных руко-
водителей», - заявила Светла-
на Орлова.

БЕЗОПАСНОСТИ - 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Также губернатор посети-
ла среднюю общеобразова-
тельную школу № 2. Забегая 
вперед, скажем, что именно 
опыт этого образовательно-
го учреждения можно смело 
поставить в пример многим 
школам региона.

Например, в плане безопас-
ности. Охраняют учрежде-
ние не сотрудники ЧОПа, а 
работники специально соз-
данного муниципального 
предприятия, которое адми-
нистрация может контроли-
ровать и координировать его 
работу.

- С ЧОПами отдельная 
история, - сказала губерна-
тор Светлана Орлова. - Они 
побеждают на муниципаль-
ных торгах, занизив цену, 
а безопасность обеспечить 
толком не могут. Часто у 

сотрудников нет лицензий, 
журналы в школах не ведут-
ся, пускают в школу кого ни 
попадя. А мамы и папы долж-
ны быть спокойны за своего 
ребенка, когда тот уходит в 
школу. Только на установку 
«тревожных кнопок» в шко-
лах мы выделили из област-
ного бюджета 60 миллионов 
рублей. Опыт этой школы, я 
уверена, нужно переместить 
на другие, в том числе - горо-
да Владимира.

Губернатору показали со-
временные классы, где зани-
маются дети. Они оборудо-
ваны современной техникой, 
в том числе - необходимой 

для детей-инвалидов: для 
двух воспитанников школы 
закупили специальных ро-
ботов из Сколково, которые 
создают для ребенка эффект 
телеприсутствия в кабинете, а 
еще оборудовали санитарное 
помещение для людей с огра-
ниченными возможностями, 
пандусы и необходимые атри-
буты безбарьерной среды.

«ЦИФРОВАЯ» ШКОЛА
Вообще, это не просто шко-

ла, она имеет информацион-
но-технологический уклон. 
Часто ее называют «цифро-
вой». На тысячу учащихся 
здесь 157 компьютеров. Поч-
ти все они подключены к сети 
Интернет.

- У нас есть два мобильных 
класса, 73 мультимедийных 
проектора, доски мультиме-
дийные, есть и графические 
планшеты. То есть мы активно 
развиваем это направление. 
С 2016 года в школе ведется 
электронный журнал, только 
в нем родители и работают, 
- пояснила начальник управ-
ления образования города Ра-
дужный Татьяна Путилова.

В настоящее время в шко-
ле обучаются более тысячи 
школьников. И уровень обра-

зования говорит сам за себя: в 
2018 году в числе выпускни-
ков было три золотых меда-
листа, а двое учеников сдали 
ЕГЭ по литературе и физике 
на 100 баллов.

Как известно, стратегия 
развития экономики Влади-
мирской области предпола-
гает ставку на высокотехноло-
гичные и наукоемкие отрасли. 
Именно благодаря им регион 
сможет максимально эффек-
тивно использовать свой глав-
ный капитал - человеческие 
ресурсы. Кроме того, высокие 
технологии не вредят эколо-
гии и легко совмещаются с 
развитым туризмом.

Все это диктует серьезные 
требования к системе образо-
вания - современные школы 
должны становиться инстру-
ментом подготовки молоде-
жи к цифровой экономике. 
Придя на производство, вы-
пускники средних и высших 
учебных заведений должны 
быть сразу готовы к работе, а 
не доучиваться или переучи-
ваться. Улучшение качества 
образования с одновремен-
ным созданием новых вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест - залог того, что моло-
дежь будет стремиться жить, 
учиться и работать у себя на 
малой родине.

- Будем и дальше продол-
жать цифровизацию обра-
зования, - сказала Светлана 
Орлова. - Сейчас мы еще три 
«Кванториума» открываем. 
Тут и президентские гранты 
помогают, и сами денег не 

жалеем. Самое передовое ос-
нащение будет в Патриаршем 
саду. И вам нужно будет во-
зить туда детишек, обязатель-
но, - добавила глава региона.

РЕЗУЛЬТАТИВНОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Третьим пунктом в ходе 
рабочей поездки губерна-
тора стал государственный 
лазерный полигон «Радуга» 
- одно из самых высокотех-
нологичных предприятий в 
своей сфере.

- У нас нет своих нефти и 
газа, в нашей стратегии раз-
вития делаем ставку на нау-
коемкие и технологичные 

производства. «Радуга» - не 
единственный тому пример: 
недавно в Киржаче совместно 
с «Ростехом» мы открыли Па-
рашютный завод №1, - рас-
сказала Светлана Орлова. 
- Продолжается сотрудниче-
ство с «Росатомом», Россий-
скими железными дорогами, 
другими передовыми россий-
скими компаниями. Налаже-
ны как «горизонтальные», так 
и «вертикальные» производ-
ственные связи.

Как отметили на производ-
стве, в рамках региона между 
предприятиями отрасли на-
лажена тесная промышлен-
ная кооперация. Например, 
Светлане Орловой показали 
деталь, которую в «Радуге» де-
лают для имеющего чешскую 
родословную трактора АНТ 
«Ковровского электромеха-
нического завода». Регио-
нальная политика импорто-
замещения привела к тому, 
что многие комплектующие, 
которые раньше производи-
лись за рубежом (например, 
в Германии), теперь делают 
владимирские предприятия. 
Руководители полигона уточ-
нили, что за 4 года оборот 
продукции заметно вырос. В 
том числе у предприятия по-
явились заказы от крупней-
ших российских компаний.

- И с оборонным, и с граж-
данским сектором работаем 
очень плотно. Основная став-
ка - на партнерство с инно-
вационными предприятия-
ми. Например, такими, как 
«Вояж», - сказал генеральный 
директор Государственного 
лазерного полигона «Радуга» 
Владимир Яценко.

Увиденным в цехах губер-
натор осталась довольна.

- Вопреки санкциям, а ско-
рее, благодаря им, на пред-
приятии мы увидели, что но-
вейшие технологии у нас не 
просто есть, они ускоренно 
внедряются, - подчеркнула 
глава региона.

В целом, по ее мнению, 
город Радужный, его благо-
устройство, инфраструктура 
и другие аспекты жизни го-
рожан заметно изменились 
к лучшему. В немалой сте-
пени - благодаря отеческому 
отношению к городу главы 
администрации Сергея Най-
духова и всех неравнодушных 
граждан. 

Светлана Орлова: 

«Заметно, как Радужный 
изменился к лучшему»

Многие комплектующие, которые раньше производились 
за рубежом, теперь делают владимирские предприятия.

В «цифровой школе»
дают знания 

и умения, необходимые 
для инновационной 
экономики региона.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

…Это объявление сайта 
Avito я перечитал несколько 
раз и не поверил глазам. На 
интернет-барахолке посреди 
б/у колясок, телевизоров и 
поношенной одежды прода-
вался… завод! И не абы ка-
кой, а Тушинский машино-
строительный - тот самый, 
что еще 30 лет назад произ-
водил легендарный косми-
ческий корабль-челнок 
«Буран»! За все иму-
щество в прошлом 
гигантского пред-
приятия вместе 
с землей  под 
ним просят 10,3 
млрд. рублей. 

ПЕРВЫЙ 
САМОЛЕТ - 
ЗА 4 МЕСЯЦА!

- А ведь мы их 
еще застали - са-
мые первые цеха 
нашей Тушки, - вме-
сте с ветеранами заво-
да, Василичем и Андреи-
чем, мы идем по территории 
Тушинского машинострои-
тельного завода (ТМЗ, у ра-
бочих - Тушка). 

Когда-то предприятие было 
секретным - провожатые по 
старой привычке просят не 
называть их фамилии.

...Вторая сталинская пяти-
летка. Январь 1932 года. Со-
вмин СССР принимает реше-
ние о создании завода № 82. 
И уже через несколько дней 
здесь, среди заболоченного 
леса, появляются комсомоль-
цы. Сегодня в это трудно по-
верить, но уже в мае 1932-го 
в воздух поднимается первый 
созданный ими самолет - 
«Сталь-2». Всего через четыре 
месяца после закладки! 

- Вот тут были цеха, откуда 
прямо на войну отправлялись 
истребители Як-7 и Як-9, - 
продолжают экскурсию ве-
тераны.

«ХОРОШИЙ БЫЛ ГОД...»
- А ты нашу «сотку», он же 

Т-4, видел? - останавливают-
ся мои экскурсоводы возле 
одного из корпусов. - Да ты 
что?! Много сегодня знаешь 
самолетов, которые способны 
летать со скоростью 3,5 тыс. 
км/час на высоте 25 км? А мы 
такой делали! 

Они с тоской смотрят на 
корпус, из которого смуглые 
люди таскают какие-то ко-
робки. Трудолюбивых ми-
грантов здесь хватает, не-
которые и живут прямо на 
территории.

- Хороший был год, у ме-
ня сын тогда первый родил-
ся, старые бараки вокруг 
завода посносили и целый 
квартал домов построили, - 
вспоминает Василич. - Про-

фком сразу двухкомнатную 
квартиру выдал, без очереди! 
Знаешь, как нам завидовали!

За громадами корпусов тор-
чит самая настоящая ракета. 
«25 лет на охране московского 
неба» - читаю на табличке.

- Да, первую в мире зенит-
ную управляемую ракету тоже 
делали здесь! - кивают они. - 
А потом были и МиГ-21, и 
МиГ-23, ракеты-мишени для 
ПВО, и первые три Су-27 мы 
собирали!

ВЗАХЛЕБ ЖИЛИ!
Они тащат меня дальше, по 

разбитому асфальту, мимо 
бесконечных объявлений о 
продаже/сдаче в аренду дрях-
лых корпусов и цехов.

- Посмотри налево, - ста-
рики раззадориваются. - В 
этом цеху промывали баки 
от ракетного топлива - геп-
тила. Потом там таджики 
икорное масло делали и са-
му икру фасовали. Посмотри 
направо - цех № 28, здесь те 
самые ракеты для ПВО со-
бирали, сожгли его несколько 
лет назад… Там - заводской 
ДК, каких только артистов у 

нас не было! Все было свое, 
даже профилакторий, санато-
рий и пионерлагеря. Взахлеб 
жили!..

Мы доходим до здоро-
венной бетонной поляны и 
останавливаемся. Андреич 
объявляет минуту молчания: 
на этом месте был ангар, где 
и собирали тот самый «Бу-
ран». Несколько лет назад 
сгорел.

«ДО НАС ТАКОГО 
НИКТО НЕ ДЕЛАЛ»

Космический корабль 
многоразового использо-
вания «Буран» создавался в 
пику американскому «Спейс 
Шаттлу». В отличие от аме-
риканского собрата «Буран» 
мог совершать посадку пол-
ностью в автоматическом ре-
жиме, без космонавтов! 

- Мы под впечатлением 
были, - вспоминает тот полет 

бывший слесарь-сборщик 
летательных аппаратов Вик-
тор Лаврентьев. - Никто же 
до нас этого не делал! А за-
работки тогда - закачаешься! 
Сколько там простой совет-
ский инженер получал, 140 
рэ? У меня 900 выходило! 
Наша бригада плиткой жаро-
прочной «Буран» отделыва-
ла, чтобы он в плотных слоях 
атмосферы не сгорел. Она 
такая… Да лучше покажу!

К моему удивлению, он до-
стает два черных кирпичика. 
Изумляюсь еще больше, ког-
да беру их в руки, - они легче 
пенопласта!

- Сверхтонкое кварцевое 
волокно! - со знанием дела 
говорит Лаврентьев. - Вы-
держивает 1300 градусов! 
Говорят, страшно дорогая 
разработка была.

А потом «Буран» вдруг ока-
зался не нужен - в 1992-м про-

грамму закрыли. Вдобавок 
завод остался без основ-
ных заказов: военным ста-
ло не до технологий.

ВРЕМЯ 
ЭФФЕКТИВНЫХ 
МЕНЕДЖЕРОВ

Инженеры уходили в 
торгаши и шиномонтаж-
ники. В воздухе витало 
модное слово «конвер-
сия» -  завод от космиче-
ских кораблей перешел 
на коврики для авто и 
кастрюли.

- Неприятности у ТМЗ 
начались с Чубайса, кото-

рый сказал, что каждый про-
данный завод - это гвоздь в 
крышку гроба коммунизма, - 
скажет мне позже военный 
эксперт Михаил Тимошенко. - 
После этого от 30 тыс. заводов 
осталось около 6 тысяч...

Из 20 тыс. трудившихся 
здесь к середине 90-х остава-
лось 8 тыс. А тут и приватиза-
ция. Москва (а на тот момент 
она и была главным акционе-
ром) пыталась спасти завод, 
загрузив его заказами. Каж-
дый год ТМЗ выдавал столице 
до 810 новеньких автобусов.

Наступало другое время - 
время эффективных менед-
жеров.

- В те годы вдруг случают-
ся пять или шесть странных 
пожаров, - говорит глава Мо-
сковской организации про-
фсоюза трудящихся авиа-
промышленности Сергей 
Чугунков. -  Горел архив с до-
кументацией, очень дорогой 
испытательный стенд. После 
таких пожаров обычно сни-
мается секретность и оста-
ются голые стены, которые 
только и продавать.

Дальше город продал высо-
санный до стен завод группе 
компаний с романтическим 
названием «Букет». Именно 
при ней летом 2013 года ОАО 
«ТМЗ» признали банкротом. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?
- Сначала говорили, буд-

то на этом месте построят 

 ■  ВЗГЛЯД БИЗНЕСМЕНА

Руслан ПУХОВ, директор Центра анализа стратегий и технологий:

Технологии дублировались
- Это мировая тенденция. Под Парижем был завод по производству лопастей для вертолетов. 

Уже 10 лет, как его нет. Времена, когда что-то делали в больших городах, прошли. На Лужнецкой 
набережной когда-то было двигательное КБ «Союз», однако ценность интеллектуальной собствен-
ности не смогла превысить стоимость недвижимости на набережной Москвы-реки. Что же касается 
нацбезопасности, то многие технологии у нас дублировались на разных предприятиях - благодаря 
этому много и сохранилось, и возродилось. С появлением новых технологий смысла возвращаться 
к старым попросту нет. Вот кто мог подумать, что броня будет из пластика и керамики?
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«Буран» (сверху) 
перевозился 

как член 
Политбюро - 

на персональном 
самолете.

 От «Бурана» до Авито: 

          Почему оборонное    
 продают на барахолке    

Тушинский 
машиностроительный 

завод создавал самолеты 
и ракеты-носители. 

А теперь ищет хозяина 
по объявлениям в сети.

НЭП: наши 
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Пока лотом на интернет-барахолке (на фото) 
заинтересовались только журналисты - 

уникальное предприятие никому не нужно.

На территории 
завода 

распродаются 
остатки 

собственности.
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Космическую 
изоляцию 
с «Бурана» 
Виктор 
Лаврентьев 
хранит 
как сувенир. 

экономические полосы

жилищный комплекс, - рас-
сказывает Сергей Чугун-
ков. - Но ничего не полу-
чилось. Сейчас хозяйство 
реализуется конкурсным 
управляющим. Часть терри-
торий ТМЗ уже давно были 
проданы и у них другие соб-
ственники: как строить жи-
лье посреди ангаров и цехов? 

- Понятно, что никакого 
завода здесь больше не бу-
дет, - вместе с Василичем 
и Андреичем мы покидаем 
ТМЗ. - За другое обидно.  
Мы все тогда думали - ка-
ким же оно будет, буду-
щее? Оказалось, будущее 
уже было…

- Почему все-таки был закрыт про-
ект «Буран»?

- СССР прекратил существование. «Бу-
ран» строился для задач Минобороны. 
На тот момент у американцев появился 
новый вид оружия - «Шаттл». 

- Оружия?
- Да. Он на первом же витке мог 

поразить любую цель на территории СССР. 
Был практически недосягаем для наших 
ПВО, способен делать мощный нырок в 
атмосферу с высоты 300 км до 80 км. 
Встревоженное руководство нашей страны 
решило форсировать работы по «Бурану». 
Тот мог уже с первого полвитка накрыть 
США. С развалом СССР наступило потепле-
ние в отношениях и этих задач не стало.

- А в мирных целях можно было его 
использовать? 

- Можно, но очень дорого. Нагрузка на 
«Буране» - около 30 т, и это сравнимо с 
нашим же «Протоном», который стоил на 
порядок дешевле.

- В проекте было использовано не-
мало прорывных технологий. Кроме 
«Бурана», они где-то еще пригодились? 

- В свое время мы получили указания 
от министра общего машиностроения 
придумать, какие технологии «Бурана» 
использовать в народном хозяйстве. Мы 
их насчитали около 600. Но тогда никто 
не смотрел на перспективу. Нефтяники 
заинтересовались арматурой. Стоила до-
роже традиционной, но окупалась за не-
сколько лет. Это их не устраивало. Тем 
не менее было внедрено около 80 новых 
теплоизоляционных, композитных, угле-
родных и других материалов. Коровнику 
с нашей изоляцией никакого отопления не 
надо. Эти материалы дали бы толчок всей 
промышленности. Но потом произошли 
события, убившие все это.

- А сегодня нам нужен «Буран»?
- «Буран» как машина нерентабелен. А 

вот в части ракеты «Энергии»… Сегодня 
весь мир работает над ракетой сверх-
тяжелого класса, и без таких тяжелых 
носителей нам не обойтись. Нам нужно 
восстанавливать «Энергию», которая вы-
водила 105 т нагрузки. Это хватило бы, 
чтобы облететь Луну и даже создать по-
селение на самой Луне. 

 ■ ВЗГЛЯД ИНЖЕНЕРА

Вячеслав ФИЛИН, бывший заместитель 
главного конструктора системы «Энергия-Буран»:

Могли облететь Луну 
и даже создать на ней поселение
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    предприятие 
    в интернете

Полная версия 
текста и еще 
больше фото - 
на сайте

Сегодня оставшиеся 
космические 

челноки скорее 
похожи на рухлядь.

Программу 
«Военное ревю» 

слушайте по будням
 с 16.05 на Радио «КП».  
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 ■ КОШЕЛЕК

Налог на квартиры 
и дачи будут 
считать по-новому
Елена ОДИНЦОВА

Разбираемся, 
что меняется 
для обычных 
граждан.

В России видоизме-
няется схема расчета 
налога на имущество - 
квартиры, дома, дачи, 
гаражи. Закон об этом 
подписал президент.

Напомним, с 2015 го-
да регионы по мере го-
товности переходят на 
расчет этого налога по 
кадастровой (прибли-
женной к рыночной) 
стоимости. До этого за 
квартиры и дома мы 
платили по инвентари-
зационной стоимости, 
известной в народе как 
«стоимость по БТИ», - 

как правило, значитель-
но более низкой, чем 
рыночная.

В связи с новше-
ствами суммы налога у 
большинства резко вы-
росли. У некоторых - в 
разы, если не в десят-
ки раз. И это притом 
что «по полной» этот 
налог пока никто не 
платит - действует пя-
тилетний  переходный 
период, в течение ко-
торого цифры в пла-
тежках увеличиваются 
поэтапно.

Новый закон подго-
товлен, как поясняли 
его авторы, во испол-
нение последнего пре-
зидентского Послания 
Федеральному собра-
нию. Там, в частности, 
речь шла о том, что на-
лог на имущество дол-
жен быть справедли-
вым и посильным для 
граждан. Вот законода-
тельство и подправили 
таким образом, чтобы 
циферки в налоговых 
платежках росли все же 
помедленнее.

1) По полной стоимости 
платить не придется.

Изначально предполагалось, что 
налог на имущество будет взиматься, 
исходя из 100% кадастровой стои-
мости квартиры или дачи. Правда, 
не сразу. Сейчас сумма платежа уве-
личивается постепенно, примерно 
на 20% каждый год. В первый год 
налог рассчитывается с коэффи-
циентом 0,2 от разницы в плате по 
новой и старой схеме, потом с ко-
эффициентом 0,4 и так далее. По 
новому закону, на коэффициенте 
0,6 решено и остановиться. То есть 
по полной стоимости мы платить не 
будем, максимальная сумма налога 
будет со «скидкой» от нее примерно 
процентов в 40%.

Почему так? Дело в том, что сама 
система кадастровой оценки и точ-
ность определения кадастровой сто-
имости вызывают большие нарека-
ния. Получилось так, что достаточно 
у многих эта самая стоимость, по 
которой начисляется налог, превы-
шает рыночную. Что, естественно, 
вызывает недовольство у граждан и 
пожелания в духе «а вот пусть госу-
дарство и купит у меня квартиру по 
той цене, по которой берет налог». 
Дав «скидку», власти вроде как пыта-
ются восстановить справедливость.

2) Рост налога 
ограничат 10% в год.

Это ограничение будет действовать 
для тех регионов, которые платят 
налог по кадастровой стоимости уже 
третий год и больше. Иными слова-
ми, если вы видите новые расчеты в 
платежках первый или второй год, 
для вас пока ничего не меняется. Вы 
как заплатили бы до изменений в 
законодательстве, так в этом году и 
заплатите. А вот для собственников 
недвижимости из Москвы, Москов-

ской области и еще 26 регионов, где 
перешли на новую схему три года на-
зад, уже будут действовать ограниче-
ния. Здесь рост суммы налога впредь 
должен укладываться в 10% - и никак 
не более. Это  с учетом изменений 
и самой кадастровой стоимости, ис-
ходя из которой берется налог.

В предыдущие годы уже были слу-
чаи, когда у граждан налог вырас-
тал не на какие-то там 20%, а сразу 
вдвое, а то и в десятки раз. А потому 
что в регионе так бодро кадастровую 
стоимость пересчитали. 

3) Тем, кто оспорил 
кадастровую стоимость,  
пересчитают весь налог, 
который по ней начислен. 

Это еще один важный момент для 
тех, кто обнаружил, что указанная 
в налоговой платежке кадастровая 
стоимость жилья явно в два-три раза 
превышает ту цену, по которой это 
жилье вообще-то реально продать. 
До сих пор возможность преслову-
тую кадастровую стоимость в таких 
случаях оспорить тоже была - через 
специальную комиссию или через 
суд. Но даже если решение было в 
вашу пользу - по-новому налог рас-
считывали только со следующего го-
да. Теперь будет по-другому. Удалось 
оспорить ошибочно рассчитанную 
стоимость - налог должны будут пе-
ресчитать за все то время, за которое 
по этой спорной стоимости его бра-
ли. То есть станет возможно все-таки 
вернуть себе переплаченные деньги.

Этот пункт касается не только на-
лога на имущество (квартиры, дачи), 
но и земельного налога, который у 
нас тоже рассчитывается по када-
стровой стоимости.

Основные положения закона уже 
вступили в силу - с момента его опу-
бликования 8 августа.

ЧТО ОСТАЕТСЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ

Переход на расчет налога за квартиры и дачи по ка-
дастровой стоимости не отменяется. Сейчас на новую 
схему перешли 64 региона. Остальным надо будет это 
сделать до 2020 года, как и предполагалось.

ЧТО МЕНЯЕТСЯ
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Дина КАРПИЦКАЯ,
Алексей ИВАНОВ

В распоряжении «КП» 
оказалась переписка 
девушек с подругой.

Все новые подробности всплывают 
в этой жуткой истории. Напомним, 
17-летняя Мария, 18-летняя Ангели-
на и 19-летняя Крестина Хачатурян, 
не выдержав издевательств со сторо-
ны отца-тирана, забили его до смерти.

Все произошло 27 июля в квартире 
на Алтуфьевском шоссе, где жила се-
мья. Но только сейчас стало понятно, 
что послужило спусковым крючком 
в этой трагедии.

«ОН СОШЕЛ С УМА. НАМ КОНЕЦ»
Одна из подруг девушек рассказала 

«КП», что случилось за несколько 
часов до убийства. По ее словам, се-
стры пытались одолжить у знакомых 
деньги, чтобы отец не ругался, что 
они растранжирили лишнее.

- Пока Михаил лежал в больни-
це (по некоторым данным, мужчина 
проходил курс в психиатрической ле-
чебнице. - Авт.), девчонки потратили 
деньги с карточки Крестины, - го-
ворит Светлана (имя изменено). - За 
месяц ушло около 15 тысяч. Знаю, 
что сестры ездили за покупками в ТЦ 
«Весна». Ну и в «Макдоналдс» ходи-
ли. Мария и Ангелина очень любили 
там поесть. И всегда угощали всех, 
кто был с ними. Когда отец вернулся, 
сразу захотел проверить баланс карты. 
Естественно, сестры испугались, так 
как весь месяц по требованию отца 
должны были сидеть дома и никуда 
не выходить.

Денег сестрам так никто и не одол-

жил, хотя они просили буквально на 
один день: положить на счет, а когда 
отец проверит баланс и успокоится, 
сразу вернуть.

- В переписке со мной за три часа 
до убийства Ангелина написала: «Он 
с ума сошел. Собирается выходить 
из дома, хочет посмотреть выписку. 
Нам конец», - продолжает подру-
га. - Я спросила: может, обойдется, 
ведь без паспорта Крестины (карточ-
ка оформлена на нее) он не сможет 
сделать выписку. - «Так он пойдет, 
сунет карту в автомат, и там будет вся 
история». После этого Ангелина пере-
стала отвечать. Я не могла ей дозво-
ниться. Но не сразу поняла, что все 
так серьезно. Ведь когда папаша был 
дома, они никогда не брали трубки, 
он запрещал общаться с друзьями. 
А в 21.30 я узнала, что случилось…
В свою очередь, родня со стороны 
Михаила считает, что переписка и 
аудиозаписи с ругательствами отца, 
которые девушки пересылали подру-
гам (есть на сайте kp.ru), - сплошная 
провокация.

- Он был вспыльчивым, но отход-
чивым, - рассказывает племянник 
убитого Арсен. - А вот девчонки все 
спланировали заранее, чтобы выгля-
деть жертвами. Они все время прово-
цировали отца на конфликт. Напри-
мер, прекрасно знали, как папа не 
любил беспорядок в доме, но специ-
ально мусорили еще больше, чтобы 
разозлить его. Поверьте, они его со-
всем не боялись. Скорее дразнили.

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ НАСЛЕДСТВО
Что осталось после Михаила Хача-

туряна? По словам родни, много лет 
назад он выкупил съемную квартиру 
на Алтуфьевском шоссе, где и произо-

шло убийство. Это двушка на третьем 
этаже панельки площадью около 50 
кв. м. Рыночная цена - примерно 
9 млн. рублей. Ездил многодетный 
отец на подержанном «Лексусе» - его 
стоимость не более 1 млн. Говорили 
о баснословных суммах на счету, но, 
как выяснила «Комсомолка», там ле-
жит всего 7000 рублей. Бывшая жена 
покойного  Аурелия рассказывала, что 
официально расписаны они не бы-
ли и Михаил как многодетный отец-
одиночка получил по договору соц-
найма еще одну квартиру в Солнцеве.

Если Хачатурян не оставил завеща-
ния, то его состояние должно быть 
разделено в равных долях между на-
следниками первой очереди, расска-
зал «Комсомолке» нотариус Виталий 
Демин.

Но, оказалось, не все так просто.
- Наследство? А его нет - все иму-

щество Михаила записано на другого 
человека! - огорошил нас близкий 
родственник Хачатуряна. - На кого, 
я вам не скажу, какая разница?

Алексей ИВАНОВ

«КП» побывала 
в храме, 
куда при жизни 
часто ходил мужчина.

В одной черте характера схо-
дятся и противники покойного, 
и его сторонники: Хачатурян 
был неистово религиозен. Не-
сколько раз в год ездил в па-
ломничество по святым местам 
Израиля, каждое воскресенье 
посещал церковь и молился там 
не менее двух часов, постоянно 
выкладывал фотографии в рясе.

А племянник покойного Арсен 
и вовсе сообщил «Комсомол-
ке», что любимый дядя когда-то 
был священнослужителем Ар-
мянской апостольской церкви. 
Чтобы узнать больше об этом, 
мы пришли в церковь Свято-
го Воскресения на Армянском 
кладбище столицы, где Михаил 
часто бывал.

В будний день в небольшой, 

уютно расположившейся в те-
ни кленов армянской церкви 
почти нет прихожан. Только на 
лавочке отдыхают администра-
тор Артур и свечница Ася.

- Мишу Хачатуряна? Конечно, 
помним, - в унисон кивают они.

Артур и Ася - местные старо-
жилы, но о том, чтобы Хача-
турян когда-то сам проводил 
церковные обряды, они никогда 
не слышали.

- А! Был когда-то случай, когда 
архиепископ выбрал его крест-
ным отцом на Рождество,  - 
вдруг припоминает Ася.

Этой традиции много лет. В 
главный христианский праздник 
владыка поручает представите-
лю самой верующей и благоче-
стивой семьи почетную миссию 
окунать в купель младенцев. 
Когда-то, около двадцати лет 
назад, этой чести удостоился 
и Михаил Хачатурян.

- Был он простым мирянином, 
но истинным верующим, - рас-
сказывают мои собеседники. - 

Всегда привозил нам из своих 
поездок в Иерусалим свечи и 
ладан. Детей своих приводил 
и жену-молдаванку, но это бы-
ло давно. В последнее время 
обычно один приходил.

Вспыльчивый характер Ми-
хаила Хачатуряна проявлялся 
и в церкви.

- Нервы у него были, - вздыха-
ет Ася. - Очень не любил, когда 
кто-то громко разговаривал во 
время его молитвы. Такого че-
ловека мог и обругать.

- Но тех, кто к нему обра-
щался уважительно, он всег-
да поддерживал, - продолжает 
Артур. - Бедным помогал. Кому 
надо было, доставал из кармана 
и отдавал 3 - 5 тысяч рублей, 
просто так. Два раза в год про-
сил священников освятить его 
квартиру. 

И все же если Хачатурян 

был простым прихожанином, 
то откуда на его страничке в 
соцсетях столько фотографий 
в церковном облачении? Отве-
тить на эти вопросы «КП» помог 
настоятель монастыря Святых 
Архангелов в Иерусалиме Ге-
вонд Вардапет:

- Некоторые из этих фото 
сделаны во время празднова-
ния армянского Рождества в 
Иерусалиме, которое отмеча-
ется в ночь на 19 января. Па-
ломникам оказывается честь 
носить черную рясу, а во время 
службы - праздничный стихарь. 
А на других снимках Михаил 
тоже носит стихарь, но уже 
по другому поводу  - здесь он 
выступает крестным во время 
крестин. Поэтому в маскараде 
Михаила обвинить точно нельзя: 
никаких церковных канонов он 
не нарушил.

Продолжаем тему

Еще больше подробностей 
и видео с места преступления - 
на сайте kp.ru

оk
.r

u

Почему он носил рясу, хотя не был священником

Традиционную церковную одежду - 
стихарь прихожанам разрешено носить во время 

паломничества и прислуживания на особых праздниках.

Из переписки Крестины (старшей 
сестры) с подругой Светой 13 июня:

Света: - Как учеба? Ты почему не 
учишься?

Крестина:  - Да с паханом поруга-
лась. Дома ппц.

С.: - Почему? И он не пустил на учебу?
К.: - Потому что он псих.
С.: - Я вообще в шоке. А ты не думала 

съехать от него?
К.: - Ха-ха-ха. Ты смеешься? Он най-

дет.
С.:  - Кстати, а почему вы с мамой 

не живете?
К.:  - Потому что он не разрешает. 

Даже общаться с ней. Ему пофигу на 
нас. У него свои правила.

С.: - Да черт с ним, в жизни все ре-
шаемо.

К.: - Потом, лично поговорим. Да, воз-
можно, все решаемо, но если он найдет 
- капец всем. Просто он ненормальный.

С.: - Это я уже поняла по вашим рас-
сказам. Ну не мучиться же всю жизнь.

К.:  - Да, знаем. Что-нибудь приду-
маем.

С.: - Надо, девки. А то с ума можно 
сойти такими темпами.

К.: - Уже сходим. Только никому, я же 
из-за него в коме лежала. Врач сказал, 
типа от меня зависит, выкарабкаюсь 
или нет. Возможно, сейчас мы бы с 
тобой и не дружили.

С.: - Охренеть! Тьфу на тебя, дуреха. 
Не вздумай больше так делать.

К.: - Да я сама знаю. Малые (младшие 
сестры. - Ред.) так ревели. А знаешь, 
что папа сказал врачам? Типа у меня 
живот болел. Он знал, что это из-за 
него. И прикрывал свою шкуру.

С.: - Это насколько надо задолбать 
человека, чтобы это сделать?!

К.: - Поверь, тут все намного хуже. 
Даже сказать не могу. Но мне кажется, 
почти каждый поступил бы так на моем 
месте. Как-нибудь расскажу тебе все. 
Я после этого более здраво смотрю 
на мир. И понимаю, все самим надо 
делать, чтобы жить нормально. А не 
ждать чуда.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Дело трех сестер, зарезавших отца:

В день убийства Михаил 
Хачатурян собирался 
проверить траты дочерей

ДОСЛОВНО

«Все надо 
делать самим, 
не ждать чуда»
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Продолжение. Начало см. в «КП» 
от 7 и 8 августа с. г. 

и на сайте kp.ru. 

Третий день путешествия 
Дмитрия СТЕШИНА, 
Владимира ВОРСОБИНА 
и Виктора ГУСЕЙНОВА 
вниз по великой русской реке.

ТРУСЫ-МАЯК
К вечеру, когда мы подплыли к Те-

тюшам, подскакивая на миллионах 
волн, ощущая пинок каждой из них 
своей пятой точкой, хотелось сладко 
уснуть в Тетюшах. В названии город-
ка чувствовалось что-то бесконечно 
хорошее… Как этот мужичок на бе-
регу, у которого из одежды одино-
кий бинт на ноге и алые семейные 
трусы. Их мы приметили издалека 
и шли на трусы, как на маяк.

- Мотор тащить будем? - по-
здоровался Василич. Он жи-
вет на берегу, в уютном домике-
скворечнике. Спит в кровати у 
печки и там во сне героически охра-
няет моторы и лодки.

- Тащил мотор недавно, - смотрит 
на ногу Василич. - Тащу и думаю, не 
уронить бы. И как подумал - уронил. 

Капитан Стешин, глядя на счастли-
вого Василича, не согласился доверить 
ему лодки. И отправился с Рафаэлем 
на необитаемый остров, а мы с Гусей-
новым - в Тетюши.

Поначалу они казались обычны-
ми. Ну это когда находишь улицу, 
где блистают дворцы Пенсионного 
фонда и Сбербанка, чередуются мага-
зины «Бристоль»,«Красное и белое» с 
сонмом мошеннических контор а-ля 
«Быстро деньги» - значит, название 
улицы - имени Ленина. Ты грустно 
думаешь, что пессимисты-тетюшане, 
конечно, отравят разговорами - ра-
боты нет, предприятия развалились, 
умные бегут в столицы…

И когда уже ждешь яда, вдруг чув-
ствуешь, что в Тетюшах… уютно. И об-

наруживаешь хозяйскую руку. Многое 
в городе сделано странно - по уму.

Это было необъяснимо. Наконец 
Гусейнова осенило.

- Помнишь селижаровскую тео-
рию? - вдруг заговорил он. - Если в 
провинции происходит что-то хоро-
шее, это не значит ничего особенного, 
просто там завелся…

- Сумасшедший! - вспоминаю 
чиновника-философа из Селижарова, 
который учил нас: люди живут ровно 
настолько хорошо, сколько среди них 
неравнодушных.

Наша теория оправдалась при пер-
вой же попытке похвалить местную 
власть.

- А при чем тут глава города? - уди-

вился наш сосед в кафе. - Ему некогда, 
он в Ульяновске, поговаривают, дом 
строит. Все сделал предыдущий глава. 
Странный, правда, был человек…

 - Почему странный?
- Не любил кабинеты. Утром пла-

нерки проводил на улице. Чинов-
ники приходили сюда в сквер, и 
он тут на скамейке чихвостил их - 
или посадит в машину и повезет 
смотреть улицы. Вот что значит  
неравнодушный человек…

Но скоро мы познакомились 
с настоящей городской «сумас-

шедшей». 

РЫБКА МОЯ
 - Как-то увидела фото 960-кило-

граммовой белуги, выловленной здесь 
в 1921 году, - рассказывает директор 
музея Тетюшского края Наталья По-
недельникова. - И подумала: а если 
сделать памятник рыбе и показывать 
туристам? Сделали памятник. Начали 
строить музей. Но где взять туриста? 
Я пробилась на высокое совещание и 
говорю: здравствуйте, я Наташа Поне-
дельникова (смеется), добро пожало-
вать в Тетюши, у меня программа. На 
меня смотрят круглыми глазами. Ка-
кие Тетюши?! У вас что, причал есть?!

- Есть! - кричу. - Чего только не было 
в Тетюшах! Балык нашего рыбозавода 
брал призы на мировых выставках!

Хватка у Понедельниковой желез-
ная. Чиновники сдались.

- Ну давайте, говорят, три теплохо-
дика в год будут заходить в Тетюши 

ваши. 
Беспокойная Понедель-

никова для встречи туристов 
организовала сразу четыре 
ансамбля по числу этносов - 

татарский, русский, чувашский и мор-
довский. Туристов на пристани ждали 
такой концерт и мини-ярмарка, что 
речной бизнес заинтересовался - что 
за городок такой беспокойный?

В следующий год пришли 10 тепло-
ходов. Потом 25. 52. 83. И теперь почти 
сотня туристических кораблей прича-
ливает к Тетюшам, где их подхваты-
вают экскурсионные автобусы и везут 
тратить деньги в город. Каждый из 45 
тысяч туристов оставляет в среднем 
тысячу рублей. Выходит - 45 миллио-
нов рублей в год, для 12-тысячного 
городка очень хорошо.

- А все началось с этой гигантской 
белуги, - улыбается Понедельникова. - 
А точнее, с Александра Илларионови-
ча Страшина. 

- Подождите, - вспоминаем фото 
речного монстра на фоне отряда ра-
достных рыбаков. - А разве он один 
ее поймал?!

Так мы нашли в Тетюшах 92-летнюю 
внучку рыбака Александра Страшина 
Екатерину Александровну Зотову.

- Один поймал, - кивнула она.  - 
Караулили ее. Она, видно, там гнез-
довала. Он ее несколько раз видел, 
она вымахивала из воды. Ему помогал 
помощник-весельщик. Вдвоем ее за-
куканили. 

- Ее всей деревней вытаскивали, - 
вспоминала Екатерина Алексан-
дровна, рассматривая единственную 
сохранившуюся в доме фотографию 
великого рыбака. - Когда на базар бе-
лугу привезли, голова была здесь, а 
хвост далеко волочился. Начали взве-
шивать - а весовых гирь не хватает. А 
дедушке дали ведро икры, он домой 
и пошел семью кормить. А мужики 
местные сфотографировались (качает 
головой). Так и получилось, что нет его 
карточки с рыбой. Потом приехала 
комиссия - опросила всех рыбаков, 
дескать, кто поймал? Все показали - 
вон, Страшин.  Ему дали грамоту и 
столько денег, что он дом купил…

- Вспоминал ли потом Страшин о бе-
луге? - спрашиваю я от имени всех нас, 
честолюбивых рыбаков-неудачников.

- Нет, - задумывается бабушка, - не 
помню. Не до того было. Он все делал 
своими руками, даже крючки. Любил 
он свое дело. Очень любил. Жил им…

Под танец ярких мордовок уходил с 
причала теплоход. А мы прощались с 

Тетюшами, которые полюбил даже 
хладнокровный Гусейнов.

Продолжение  следует.

Часть третья

Экспедиция «КП»

Белуга спасла Тетюши

Множество интересных 
мест для отдыха  

вы найдете 
в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки»
 на shop.kp.ru 

и в фирменных 
магазинах «КП».
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Александра Страшина, который и поймал эту рыбину, 
на снимке нет - он с ведром черной икры домой пошел.
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На пристани 
Тетюшей теплоходы 
встречают певуньи в 

национальных костюмах 
четырех народов.

О своей 
экспедиции 

путешественники 
рассказывают 

в прямом эфире 
Радио «КП». Слушайте 

по будням с 9.15.

Видео, фото 
и подробности 
экспедиции - 
на сайте kp.ru

татарский русский чувашский и мор

ПОЗВОНИ МНЕ!
Настоящий «капитан экспедиции»   - 

сотовый телефон: +7 915 363-19-34. 
Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на 
пути нашего следования. Кому есть что 
рассказать, показать, удивить, поразить, 
прослезить, вдохновить - звоните!

 10.08.2018 

Вниз 

по матушке-

Волге
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 ■ РАСЧЕТ

Алина ЧЕРНОВА

Супруги-юмористы впервые 
прокомментировали 
свой развод после 33 лет 
семейной жизни.

Уже почти неделю страна обсуж-
дает крушение семейной жизни од-
ной из самых известных пар. 72-лет-
ний Евгений Петросян не смог, хотя 
очень хотел, пройти через развод и 
раздел немалого имущества тихо и 
мирно. Его жена, 65-летняя Елена 
Степаненко, пошла в суд, делить все, 
что нашучено, не пополам, как пред-
ложил ей супруг, а взять большую 
долю. Все эти дни супруги молчали, 
хоть какой-то свет на происходящее 
проливали лишь их друзья и адвокат 
юмориста Сергей Жорин. И вот на-
конец они заговорили в программе 
«Вести» телеканала «Россия». Имен-
но на этой кнопке идут популярные 
программы с их участием «Кривое 
зеркало» и «Смехопанорама». 

- Я надеюсь, что мы придем к со-
гласию и взаимовыгодному мирному 
разрешению этого вопроса. Очень 
хотелось бы сохранять добрые от-
ношения в дальнейшем, потому что 
творческое взаимодействие много-
летнее надо сохранить как художе-
ственную ценность, - заявил Евге-
ний Петросян.

- У каждого человека в жизни что-
то случается. Вот у нас с Евгением 
Вагановичем случился развод. Но 
это житейское дело. Все будет, как 

суд скажет. И вы об этом все узнае-
те, - рассказала Елена Степаненко.

Зрители обратили внимание, что 
выглядела Степаненко непривыч-
но - без яркого макияжа, в платке и 
черных очках. Особенно бросалось 
в глаза, что она сильно похудела. 

Но в обновленном виде Елена Гри-
горьевна появляется не впервые. 

Премьера «новой» Степаненко 

произошла на ее юбилейном бене-
фисе «Веселая, красивая» на кана-
ле «Россия». Актриса там не только 
шутила, но и пела давние хиты Ал-
лы Пугачевой. Евгения Петросяна, 
кстати, рядом с именинницей уже 
не было. Зрители с трудом узнали ее. 
Как выяснилось, Елене Степанен-
ко удалось за полгода похудеть на 
46 килограммов.

- Чтобы так сильно похудеть, на-
до есть шесть раз в день, а размер 
порции должен быть такой, чтобы 
поместилась в ладошке. Например, 
салат и лимонад. И еще употреблять 
в день два литра воды. Если хочу 
есть, то сначала выпиваю стакан во-
ды. Если голод не ушел, то тогда уже 
ем, - рассказала потом поклонникам 
Елена Григорьевна.
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Светская хроника

Елена 
Степаненко 
и Евгений 

Петросян не смогли 
пока договориться 
и ждут вердикта 

суда.

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

Артистов давно уже свя-
зывает только совместный 
сериал, где, кстати, Жигунов 
сыграл продюсера Макси-
ма Шаталина - практиче-
ски самого себя. Ведь про-
дюсирует «гардемарин» уже 
четверть века. Вот только 
теперь он тоже оказался в 
долгах. Образ долговой ямы, 
который так лихо исполь-
зовали СМИ, когда писали 
о погрязшей в долгах Заво-
ротнюк, замаячил и перед 
Сергеем Жигуновым, хотя 
55-летний актер должен не-
сравнимо меньше. 

Кризис не только не по-
зволил ему закончить филь-
мы «Мартин Иден», «Док-
тор Смерть» и «Никаких 
проблем», но и вынуждает 
расстаться с уже готовыми 
успешными проектами.

Иски к Сергею Жигунову 
и его продюсерской компа-
нии «Прайм-Тайм» подал 
бизнесмен Сергей Обидин. 
В общей сложности Жигу-
нов взял в долг несколько 
миллионов рублей. Два го-
да назад кредитор уже выи-
грал у него суд - компанию 
Жигунова обязали вернуть 
кредит, проценты и штра-
фы. Но судя по тому, что 
сейчас бизнесмен просит 

Арбитражный суд признать 
компанию «Прайм-Тайм» 
банкротом, популярный 
актер по-прежнему должен 
Обидину.

Речь идет о сумме 8,4 мил-
лиона рублей основного дол-
га плюс набежавшие процен-

ты и пени на 5 миллионов 
рублей. В общей сложности 
продюсерский центр, генди-
ректором которого выступа-
ет Жигунов, задолжал 13,4 
миллиона рублей бизнесме-
ну Сергею Обидину, а также 
230 тысяч рублей адвокату, 

который 7 лет представлял 
интересы «Прайм-Тайм» в 
судах, но с 2017 года это со-
трудничество прекратил.

За 25 лет в продюсерском 
бизнесе Сергей Жигунов вы-
пустил больше двух десятков 
картин. Но права на часть из 
них теперь заложены. Если 
компания Жигунова не вер-
нет эти 13,4 миллиона ру-
блей до 31 января 2019 года, 
то рискует потерять права на 
телефильмы «Вовочка», «И 
была ночь», «Черный ква-
драт», «Колодец», «Убить ве-
чер», сериалы «Графиня де 
Монсоро», «Королева Мар-
го» и «Сердца трех». Сколь-
ко могут стоить права на 
эти картины, сказать слож-
но. Но, к примеру, права на 
его сериал «Три мушкетера», 
вышедший на экраны в 2013 
году, нынешней весной сто-
или 125 881 680 рублей (этот 
сериал не заложен).

Кстати, бизнесмен Сер-
гей Обидин в Московском 
арбитражном суде пытался 
признать банкротом и само-
го Сергея Жигунова - актер 
и продюсер лично был дол-
жен ему около 7 миллионов 
рублей.

Суды шли два года, но 
«гардемарин» деньги вер-
нул и дело о его банкротстве 
закрыли.

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА.

Роли героев-любовников блестяще удавались 
Сергею Жигунову - в фильме «Королева Марго» 

он сыграл возвышенную страсть с героиней 
Веры Сотниковой (на фото). А вот бизнесменом 

он оказался не столь талантливым... 
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У Сергея Жигунова за долги отбирают «Королеву Марго»,
«Графиню де Монсоро» и еще шесть картин

Евгений ПЕТРОСЯН:

Надеюсь, мы придем к согласию 
и взаимовыгодному разрешению вопроса

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

- Компания Сергея Жигунова 
имеет право показывать свои 
фильмы, но они взяты в залог, - 
пояснила «КП» ситуацию Ири-
на Тулубьева, адвокат по 
авторскому праву. - Если он 
не вернет долг, то права перей-
дут к кредитору. Аналогично 
действует, к примеру, ипотека. 
Человек должен определен-
ную сумму, но он собственник 
и квартирой пользуется. Если 
истекает срок возврата дол-
га и он не выплачен, только 
тогда законодательством ме-
няется собственность. Права 
на фильм - это имущество, и 
в залоге они выступают как 
гарантия возврата кредита.

- Всех ли картин лишится 
Жигунов, если не выплатит 
долги?

- Только на сумму, соответ-
ствующую долгу. К примеру, 
если заложено несколько квар-
тир, то одна продается в счет 
выплаты долга, а три освобож-
даются. Так же и с правами на 
фильмы.

Еще больше 
подробностей 
из личной 
жизни звезд - 
читайте 
на сайте kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Добро должно быть с 

кулаками! МИД России 
взял на работу Стивена 
Сигала...

✱  ✱  ✱
Петрович, курильщик с 

40-летним стажем, убивает 
лошадь поцелуем взасос!

✱  ✱  ✱
- Алло, ты где?
- В тюрьме.
- За что?!
- Родители в отпуск 

уехали, просили с братом 
посидеть.

✱  ✱  ✱
В боксе побеждает тот, кто 

первым догадается поднять 
руку рефери после матча.

✱  ✱  ✱
Как можно считать ме-

ня трусом, если я пью ле-
карство, прочитав о всех 
его побочных эффектах!

✱  ✱  ✱
Назвал сына Изяславом. 

Очень удобно. Когда надо - 
Изя. Когда надо - Слава.

✱  ✱  ✱
- Девушка, а давайте 

позавтракаем вместе?
- Давайте!
- Вам позвонить или 

растолкать?
✱  ✱  ✱

С женщиной - как на ры-
балке, главное, терпение! 
Наливай и жди.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Черный купальник - как маленькое черное 
платье, которое должно быть в гардеробе каждой 

девушки. Он уместен всегда и прекрасно смотрится 
на любом цвете кожи.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Валерия ДОРОФЕЕВА,
поселок Коммаяк:

- Люблю спорт, занимаюсь волейболом, 
состою в военно-патриотическом клубе 

«Булат». Люблю путешествовать и рисовать. 
Мечтаю стать профессиональной моделью 

и  построить приют для бездомных животных.

     МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «От-
дайте, боги, мне ... омраченный, 
возьмите от меня сей образ ро-
ковой!». 8. «Всем сердцем я пла-
тила за ..., а оказался он простой 
стекляшкой». 9. Под какой сыр в 
прошлом веке у итальянцев банки 
выдавали ссуду производителям? 
10. Интенсивная форма обуче-
ния. 11. Какое оружие решило 
исход поединка между героями 
криминального боевика «Джон 
Уик»? 14. Дробь, не имеющая 
отношения к математике. 15. 
«Антагонист» оттяжки у бильяр-
дистов. 17. Кто написал первую 
всемирную историю на немецком 
языке? 19. У кого Михаил Булга-
ков слегка позаимствовал образ 
своего Коровьева? 20. «... бежал 
быстрее лани, быстрей, чем заяц 
от орла; бежал он в страхе с по-
ля брани, где кровь черкесская 
текла». 23. Прежняя сфера про-
фессиональных интересов для 
голливудского секс-символа Дже-
реми Реннера. 24. Где шасси вы-

пускают? 26. Цыганская телега. 
27. «Стихийный плот» любителей 
зимней рыбалки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
египетская царица в объятиях 
Цезаря побывала? 2. Филосо-
фия рыночных отношений. 4. 
Мавр из словаря Даля. 5. Ка-
кой богатырь обессилел сразу 
после стрижки? 6. «Лошадиная 
...» лекарства. 7. Что Анна Ахма-
това считала «театром для бед-
няков»? 9. Накидка индейского 
фасона. 12. Самый старый из 
баскетбольных клубов Литвы. 
13. Какой предмет, согласно 
завещанию, положили в могилу 
Фрэнка Синатры вместе с бло-
ком сигарет? 16. «Я жизнь свою 
поставила на ...». 18. Француз-
ский кутюрье, готовый ныне про-
дать свою модную империю за 
миллиард евро. 19. Что напоми-
нает крик неясыти? 21. Оценка 
шторма. 22. Где всякому река 
по колено? 25. «Помнишь ... 
одноэтажный старого двора?».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Рассудок. 
8. Алмаз. 9. Пармезан. 10. Воркшоп. 11. Нож. 14. Картечь. 
15. Накат. 17. Франк. 19. Горький. 20. Гарун. 23. Визаж. 
24. Аэродром. 26. Кибитка. 27. Льдина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Клеопатра. 2. Маркетинг. 4. Арап. 5. Самсон. 6. Доза. 7. 
Кино. 9. Пончо. 12. «Жальгирис». 13. Зажигалка. 16. Кон. 
18. Карден. 19. Гудок. 21. Балл. 22. Брод. 25. Мир.

ночью

ясно
переменная облачность

гроза
облачно

снегдождь

днем облачность

Погода во Владимирской области на 11 и 12 августа
Давление - 
755 мм рт. ст.
(норма - 748)
Относительная 
влажность воздуха - 
40% (норма 
для августа - 72%)
Ветер  
западный
3-5 м/с

Владимир 
Вязники
Ковров
Гусь-Хрустальный
Александров
Муром

+26...+27
+26...+27
+26...+27
+26...+28
+25...+27
+27...+26

+18...+16
+19...+18
+19...+18
+18...+17
+17...+16
+18...+17

Восход - 4.40 
Закат - 20.05 
Луна - новолуние
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